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O C T U B R E
MES DE SENSIBILIZACIÓN 
SOBRE EL CÁNCER DE MAMA

DAÑAN LLUVIAS PRODUCCIÓN DE 
CEMPASÚCHIL Y NOCHEBUENA 

Legislativo y Judicial   
retoman diálogo tras 
choque por reforma

Milton perdona a 
México; en Florida 
piden salvar la vida

ACUDE ministra Piña a evento en Senado; 
acuerdan comunicación aun en condicio-
nes difíciles; presenta diputado iniciativa 
para quitar facultades a la Corte. págs. 7 a 10

REPORTA gobernador de Yucatán daños 
menores como caída de árboles y anega-
ciones por el huracán que no tocó tierra.

EN EU redoblan súplica para evacuar la 
costa: “Si decides quedarte, vas a morir”; 
meteoro, de nuevo categoría 5. págs. 12 y 28

TITULARES  de Seguridad y de 
Defensa platican con pobladores; eva-
lúan crisis que hoy cumple un mes. 

PACTAN más despliegue de FA y GN; 
en Sinaloa impunidad de 98%; casti-
gan 3 casos de 37 denuncias. pág. 14

En la estrategia de  
seguridad federal  

pondrán el foco en  
6 entidades.

ESTADOS 
PRIORITARIOS 

VAN POR CREACIÓN DE 2 SUBSECRETARÍAS

Arranca estrategia  
de seguridad que 

apuesta a inteligencia 
y prevención

YULIA BONILLA

Presenta secretario de Seguridad plan; tiene entre 
otros objetivos disminuir delitos de alto impacto, neu-
tralizar a generadores de violencia y redes criminales

Focalizan atención en 6 estados y ubicarán a delin-
cuentes por nivel jerárquico; Presidenta expresa respal-
do a gobernadores de Guerrero y Sinaloa págs. 4 a 6

EDIL ASESINADO NO 
SOLICITÓ SEGURIDAD  
Y ACUDIÓ A CITA SOLO
SSPC revela que Arcos viajó a reunión en 
Petaquillas sin chofer ni escolta; 4 alcaldes 
más de Guerrero piden protección.

TEMEN en  Xochimilco perder siembra por inundación del 
domingo; Gobierno de la CDMX contabiliza 2 millones de 
plantas afectadas; entregan kit para rescatarlas. págs. 16 y 17

SUPLENTE de Chilpancingo, Gustavo 
Alarcón, dispuesto a asumir “compromi-
so”; le proporcionan seguridad. pág. 15

HOY ESCRIBEN

JAVIER  
SOLÓRZANO

RAFAEL 
ROJAS

VALERIA 
 LÓPEZ

Primer paso,  
recuperar territorio 
pág. 2

Financiar la  
educación  
pág. 8

Aprender de la  
historia: Heidegger y 
el nazismo pág. 29

Recorren Harfuch   
y Trevilla calles de  
sacudida Culiacán 

1. Guanajuato  
2. Baja California  
3. Chihuahua 
4. Guerrero 
5. Jalisco 
6. Sinaloa

GARCÍA Harfuch y el general Trevilla, 
segundo a su izq., en calles de Culiacán.

CULTIVOS de cempasúchil anegados en Xochimilco, ayer. 

EL JEFE del Senado, Gerardo Fernández, y 
la presidenta de la Corte, Norma Piña, ayer.
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Muertos en Sinaloa por 
violencia tras captura de 
El Mayo Zambada170

| Por E. Cruz y J. Castro
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Aparejado al gran problema que tenemos en 
materia de seguridad está otro de gran en-

vergadura el cual se cruza en el mismo camino: 
la pérdida paulatina de territorio a manos de la 
delincuencia organizada.

PRIMER PASO, 
RECUPERAR TERRITORIO

Hemos visto y vivido cómo este fenómeno se padece no 
solamente en una gran cantidad de municipios, sino también 
en las carreteras en medio de la ley de la selva junto con extor-
siones a comercios, restaurantes e incluso a familias en diver-
sas ciudades.

Lo que ha estado pasando en Chiapas es una manifesta-
ción de ello que ha llevado a que muchos ciudadanos hayan 
optado por huir a Guatemala, bajo la gran paradoja de que en 
otros tiempos los guatemaltecos eran quienes huían para en-
trar a México.

La pérdida de territorio a manos de la delincuencia organi-
zada rompe y divide a las familias y rebasa por mucho la gober-
nabilidad establecida. Se rompen todos los parámetros porque 
todos los elementos de la gobernabilidad y la convivencia en-
tran en un túnel que por ahora no tiene salida.

El asunto es de enorme gravedad, porque en diversos 
municipios se ha ido cayendo en el absurdo terreno de la “nor-
malización” de formas de vida que se van asumiendo como 
parte de la cotidianidad y como parte de una nueva estructura 
social, ante la cual no queda de otra que irse adaptando para 
sobrevivir.

Lo peor que nos ha pasado bajo estos escenarios es que 
vamos normalizando las cosas y desde los gobiernos estata-
les y federales no se han tomado decisiones que pudieran al 
menos atemperar las enormes dificultades que significa para 
muchas familias simplemente salir a la calle, ir de compras, ir a 
trabajar o ir a la escuela.

Llevamos muchos años en que varias ciudades del país 
viven bajo condiciones de adversidad, pueden pasar días sin 
que pase nada, pero se sabe que la violencia está a flor de piel 
y que en cualquier momento puede pasar algo que de nuevo 
rompa los precarios equilibrios.

Las cerca de 200 mil personas muertas en el pasado sexe-
nio por hechos violentos muestra la cara del estado de las cosas. 
Sumemos los brutales números de personas desplazadas y 
desaparecidas; llevamos muchos años atrapados sin salida.

El cada vez más impresentable gobernador de Sinaloa le 
ha pedido a los habitantes de la capital del estado que se apo-
deren de las calles, de los estadios y de los comercios y que no 
permitan que la delincuencia organizada se los impida. Es una 
petición fuera de lugar, porque mientras no haya condiciones 
favorables para todas y todos los culichis este tipo de activi-
dades por más que haya arengas oficiales que lo pidan los ciu-
dadanos saben muy bien hasta dónde pueden y deben llegar.

La inseguridad y el temor es lo peor que pueden padecer 
los ciudadanos. A partir de ello aparece la desconfianza y quie-
nes pueden dejar sus lugares de origen lo hacen. En los últimos 
años una de las razones centrales de la migración mexicana, la 
cual ha repuntado, está en que muchas familias están yéndose 
a la frontera norte o a otras ciudades con tal de evitar la pesa-
dilla cotidiana.

La pérdida del territorio es la pérdida del origen. Es tener 
temor donde uno vive y es saber que no hay autoridad alguna 
que permita recobrar el territorio y por ende la confianza.

Recuperar el territorio significa no solamente avanzar en 
la lucha contra la delincuencia organizada, sino también lo-
grar que las y los ciudadanos encuentren en las autoridades la 
certeza de que están de su parte y que no se suman, como es 
sabido que sucede, a la complicidad de convivir con la delin-
cuencia organizada.

Recuperar territorios es recobrar ciudadanía, confianza, 
convivencia, gobernabilidad, libertad, es recobrarnos y reco-
brar al país; es una tarea prioritaria para la Presidenta.
RESQUICIOS.
En medio de innumerables confrontaciones, gritos y sombre-
razos, filias y fobias, ausencia de diálogo, el encuentro de ayer 
entre la presidenta de la Corte y el beligerante presidente del 
Senado esperemos que abra una larga pausa, de las buenas.

RECUPERAR te-
rritorios es recobrar 

ciudadanía, con-
fianza, convivencia, 

gobernabilidad, 
libertad, es reco-

brarnos y recobrar 
al país; es una tarea 

prioritaria para la 
Presidenta

Nuevas luces en Pemex 
Y fue el nuevo director general de Petróleos Mexicanos, Víctor Rodríguez Padilla, quien ya envió 
un mensaje a todos los que forman parte de la empresa productiva del Estado en el que perfila la ruta 
por la cual buscará caminar para consolidarla. Y, nos hacen ver, además de señalar la colaboración que 
mantendrá con las secretarías de Hacienda y de Energía, en uno de los puntos relevantes se refirió a 
la relación que tendrá con los trabajadores sindicalizados. “Con el Sindicato de Trabajadores Petrole-
ros de la República Mexicana y su dirigente el ingeniero Ricardo Aldana tendremos una relación 
de sinergia colaboradora. Siempre estaremos abiertos al diálogo. La libertad sindical es un principio 
fundamental”, ha referido Rodríguez Padilla, quien también apuntó: “Juntos, codo con codo, las tra-
bajadoras y los trabajadores, con el respaldo del Gobierno federal y el pueblo de México seguiremos 
adelante”. Ahí el dato.

Remplazan a Garduño 
Y de quien se anticipó su próxima salida del Instituto Nacional de Migración es de Francisco Gardu-
ño, sobre quien recayera en el sexenio pasado aplicar una política migratoria más restrictiva y fron-
tal, luego de los amagos que hiciera el entonces presidente Donald Trump de aplicar aranceles si se 
mantenían los fuertes flujos migrantes a Estados Unidos. Ayer, la Presidenta Claudia Sheinbaum 
anunció que esa dependencia la encabezará a partir de diciembre el hoy gobernador de Puebla, Ser-
gio Salomón Céspedes. Garduño, nos comentan, dejará el cargo entre duros cuestionamientos de 
organizaciones de derechos humanos y activistas en el tema migrante y se llevará a cuestas el caso 
del incendio en la estación de Ciudad Juárez que dejó 40 muertos, mismo que, por la forma en que 
ocurrió y las víctimas que cobró, perdurará como ha ocurrido con el de la Guardería ABC.

“Aquí sin hacer tanto ruido”
Con la novedad de que la empresa Foxconn, la mayor fábrica de superchips del mundo y que opera en 
Jalisco, construirá en esa entidad gobernada por Enrique Alfaro, una nueva planta de semiconducto-
res. El mandatario estatal así lo confirmó en un mensaje que publicó en las redes: “Lo logramos. Aquí, 
sin hacer tanto ruido, pero trabajando en serio, con visión y convicción para generar condiciones y 
atraer inversiones, hicimos lo que muchos pensaron imposible”, anotó. También explicó la dimensión 
de este anuncio de inversión: “Se trata de una gran noticia que significa un antes y un después en la 
industria electrónica y da sentido a los esfuerzos realizados como parte de la política pública Jalisco 
Tech Hub Act. Una vez más lo podemos decir con orgullo: Jalisco se cuece aparte y qué mejor muestra 
que este logro de impacto global. Jalisco se confirma como la tierra de los semiconductores en México. 
Valió la pena luchar”, señaló Alfaro.

Pura cordialidad
Después de una ríspida temporada de intercambios, una relación cordial se dio entre los represen-
tantes de los Poderes Legislativo y Judicial, luego de la asistencia de la presidenta de la Corte, Norma 
Piña, a la vieja sede de la Cámara alta, a invitación del líder cameral Gerardo Fernández Noroña. 
La ministra no tuvo ninguna muestra o expresión de rechazo hacia su persona, lo cual tuvo que ser 
acordado antes de su visita como invitada especial a la ceremonia solemne del Bicentenario de la 
Instauración del Senado. Fernández Noroña reconoció que son los primeros pasos para reconstruir 
el diálogo que se mantuvo roto en la pasada administración, a causa de las diferencias por la reforma 
judicial. Nos comentan que el morenista hizo un reconocimiento tácito a Piña Hernández, al ser “un 
buen gesto” su presencia en la sede legislativa. ¿Será el principio para destrabar la reforma judicial?, 
es ahora la duda. Pendientes.

Pero se tensa la cuerda
Y hablando de la reforma judicial, resulta que cada uno de los Poderes de la Unión en pugna a causa 
de esa enmienda constitucional sigue sumando acciones para frenarla, en el caso del Judicial, o para 
echarla adelante, en el caso del Legislativo. Lo anterior viene a cuento, porque ahora fue el ministro 
Juan Luis González Alcántara el que admitió a trámite una controversia constitucional presentada 
por el Gobierno de Guanajuato cuando al frente del mismo estaba Diego Sinhue Rodríguez Vallejo. 
Llamó la atención que se aceptara dado que el recurso impugna una reforma constitucional, pues, 
se informó, es la primera vez que se hace. Por otro lado, en la Cámara de Senadores avanzó en comi-
siones, con el apoyo de los legisladores de la 4T y bastante rápido la aprobación de las iniciativas de 
reforma a leyes secundarias enviadas por la Presidenta Claudia Sheinbaum con la que se pone en 
ruta la elección de jueces. Se trata de acciones que al ir en sentido opuesto acrecientan tensiones, nos 
comentan.

De arriba pa’bajo
Y es la nueva Jefa de Gobierno, Clara Brugada, la que desde el domingo trae a varios funcionarios de 
arriba para abajo por las inundaciones en Milpa Alta y Xochimilco. Y no sólo eso, porque además ya los 
puso a darse unos baños de pueblo, para que escuchen a los ciudadanos y los atiendan… y resulta que 
los citó desde temprano a hacer esa labor en el Zócalo. Nos cuentan, además, que luego de lo anterior 
algunos secretarios como la de Salud, Nadine Gasman; de Medio Ambiente, Julia Álvarez; de De-
sarrollo Económico, Manola Zabalza; de Protección Civil, Myriam Urzúa, y de Obras, Raúl Basulto, 
entre otros, la tuvieron que acompañar a un nuevo recorrido en Xochimilco. Desde los primeros días, 
nos dicen, la mandataria capitalina busca cumplir la oferta de hacer un gobierno no de escritorio sino 
de territorio. A su equipo de gobierno no le queda otra que echarle galleta. Así que ánimo.
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ADMITEN EN LA CORTE CONTROVERSIA CONTRA LA JUDICIAL. El 
ministro de la SCJN Juan Luis González Alcántara Carrancá aceptó ayer a 
trámite una controversia promovida por el Gobierno del estado de Guana-
juato en contra de la reforma, interpuesta por el exmandatario Diego Sin-
hue Rodríguez Vallejo como uno de los últimos actos de su administración, 
que concluyó el pasado 26 de septiembre.Sin embargo, el ministro no dictó 

mexico@razon.com.mx Tel.555260-6001

MIÉRCOLES 09.10.2024AGENDA NACIONAL

Planta de microchips
se instalará en Jalisco
EL GOBERNADOR Enrique Alfaro anunció ayer que Foxconn 
construirá una nueva fábrica de semiconductores en el estado. 
Afirmó que esto fue posible gracias a la visión y el trabajo enfo-
cado en atraer inversiones y destacó que esta expansión es clave 
para la industria electrónica y la estrategia Jalisco Tech Hub Act.

México

GARCÍA Harfuch 
afirmó que la GN 
opera bajo una 
estricta regulación 
que garantiza el 
respeto a los dere-
chos humanos.

NO SE TRATA sólo de reaccionar ante 
los delitos, sino también anticiparse a 

ellos. Usando inteligencia y recursos tecnológi-
cos más avanzados para analizar datos, identi-
ficar patrones y comprender las dinámicas en 
las zonas con mayor incidencia”

OMAR GARCÍA HARFUCH
Titular de la SSPC
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| Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

La Presidenta Claudia Sheinbaum 
Pardo puso en marcha la nueva 
Estrategia Nacional de Segu-
ridad, con la que su Gobierno 

delineó como apuesta principal el forta-
lecimiento de las labores de inteligencia 
y la atención a las causas de la violencia, 
para lo cual se crearán nuevas subsecre-
tarías y se pondrá el foco de atención en 
los estados más impactados: Guanajua-
to, Baja California, Chihuahua, Guerrero, 
Jalisco y Sinaloa.

Otro de los acentos se colocará en las 
acciones para debilitar a las organizacio-
nes criminales, por medio de la neutrali-
zación de los generadores de violencia y 
la identificación de liderazgos delincuen-
ciales por niveles jerárquicos.

Los tres objetivos de esta estrategia 
son la disminución de la incidencia delic-
tiva, la neutralización de los generadores 
de violencia y redes criminales, así como 
el fortalecimiento de las capacidades de 
prevención y proximidad social de los 
policías locales.

Omar García Harfuch, titular de la Secre-
taría de Seguridad y Protección Ciudadana 
(SSPC), presentó ayer el plan, que consta de 
cuatro ejes: Atención a las causas; consoli-
dación de la Guardia Nacional dentro de la 
Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena); 
fortalecimiento de inteligencia e investiga-
ción, y la coordinación absoluta en el Gabi-
nete de Seguridad y con las entidades.

Para el primer punto, se anunció la 
creación de la Subsecretaría de Preven-
ción, a cargo de la cual quedará Esthela 
Damián, quien acompañó a la mandata-
ria federal cuando fue Jefa de Gobierno 
de la Ciudad de México para coordinar el 
DIF y programas como Barrio Adentro, 
Aprende y Crea Diferente, entre otros.

Se focaliza en 6 estados

Nueva estrategia de seguridad se 
apoya en inteligencia y prevención
LA SSPC encabezada por Omar García Har-
fuch presenta este plan conformado por 4 
ejes; la Presidenta Claudia Sheinbaum subraya 
que “no va a regresar la guerra contra el narco”

En este primer eje, la Presidenta seña-
ló este martes que todas las secretarías 
habrán de involucrarse para acudir a te-
rritorio y evitar o atender a los jóvenes 
para alejarlos de las redes criminales.

Respecto de la Guardia Nacional, Gar-
cía Harfuch dijo que es necesaria como 
una corporación policial con una forma-
ción de doctrina militar para apoyar a 
miles de familias ante “las condiciones 
en las que se encuentran algunas comu-
nidades y el poder de fuego que tiene la 
delincuencia”.

Para el fortalecimiento de las inda-
gatorias se creará la Subsecretaría de 
Inteligencia e Investigación Policial, 
dentro de la SSPC, cuyo objetivo será 
identificar las redes criminales y en la 
que trabajarán analistas, investigadores 
y especialistas, con el fin de garantizar 
la solidez de las carpetas de investiga-
ción y focalizar esfuerzos a partir de 
prioridades.

“No se trata sólo de reaccionar ante 
los delitos, sino también anticiparse a 
ellos. Usando inteligencia y recursos 
tecnológicos más avanzados para ana-
lizar datos, identificar patrones y com-
prender las dinámicas en las zonas con 
mayor incidencia, es como podemos 
desarrollar estrategias más efectivas 
para combatir a las organizaciones de-
lictivas”, expuso.

Sostuvo que habrán de emprenderse 
investigaciones financieras, pues ase-
guró que cuando se identifiquen acti-
vidades ilícitas en esta materia, serán 
cruciales para frenar cuentas vinculadas 
a criminales, con ayuda de la Unidad de 
Inteligencia Financiera (UIF).

“La UIF en la administración, y no ha 
dejado de trabajar, ha tenido bloqueos, 
y las investigaciones que continúen. 
Pues por supuesto serán bloqueadas 
más cuentas si se requiere. Es decir, no 
es bloquear una cuenta por bloquear; si 
la investigación conduce a una actividad 
ilícita financiera, por supuesto solicitare-
mos el apoyo de la UIF.

Entre las líneas de acción para alcan-
zar los objetivos se plantea la consolida-
ción del Sistema Nacional de Inteligencia 
—cuya iniciativa para su creación fue en-
viada ayer mismo al Congreso—, el refor-
zamiento de las capacidades del Centro 
Nacional de Inteligencia, así como el for-
talecimiento del Secretariado Ejecutivo 
del Sistema Nacional de Seguridad Públi-
ca, por medio de una academia nacional 
que homologará los planes y programas 
de estudio para la capacitación de institu-
ciones federales y locales.

El medio para implementar las accio-
nes será el Modelo de Atención Integral 

a los Delitos de Alto Impacto, dentro del 
que se agregan diagnósticos regionales 
del fenómeno delictivo según zonas, que 
involucrará a las fiscalías estatales.

“Cabe resaltar que, en las entidades 
de mayor incidencia delictiva, como son 
Guanajuato, Baja California, Chihuahua, 
Guerrero, Jalisco y Sinaloa, hemos gene-
rado una estrategia de intervención para 
el combate a los delitos de alto impacto, 
basada en la estrategia antes referida”, 
dijo al respecto.

Como una de las primeras instruc-
ciones para este plan, la mandataria en-
vió al Gabinete de Seguridad a Sinaloa 
para evaluar la situación que se vive en 
la región y sostener una reunión con el 
gobernador Rubén Rocha Moya, para así 
evaluar las acciones tomadas y decidir si 
se implementarán otras.

Sheinbaum Pardo subrayó que “no va 
a regresar la guerra contra el narco de (el 
expresidente Felipe) Calderón, no busca-
mos ejecuciones extrajudiciales”, pues 
recalcó que su plan será atender las cau-
sas, así como reforzar la presencia de las 
corporaciones de seguridad y engrosar 
las labores de inteligencia.

Como ejemplo, mencionó que el es-
tado de Guanajuato actualmente es la 
entidad con mayor cantidad de homici-
dios, que a la vez encabeza los índices en 
adicciones y salarios bajos, motivos por 
los cuales se anunció una reunión entre 
la gobernadora Libia Dennise García Mu-
ñoz Ledo y el titular de Seguridad.

Al considerar que el ingreso de armas a 
territorio mexicano es un factor de violen-
cia, confirmó que se mantendrán las de-
nuncias contra armerías estadounidenses.

DE ACUERDO con la Presi-
denta, la creación del Sistema 
Nacional de Inteligencia 
generará más coordinación 
entre SSPC, Sedena, Semar, 
FGR y fiscalías estatales.

4 EJES PRINCIPALES: 
ATENCIÓN A LAS CAUSAS

  Creación de la Subsecretaría de Prevención.
  Atención a jóvenes en territorio para alejarlos del crimen.

CONSOLIDACIÓN DE LA GUARDIA NACIONAL
  Necesidad de una corporación con formación militar.

FORTALECIMIENTO DE INTELIGENCIA E 
INVESTIGACIÓN

  Creación de la Subsecretaría de Inteligencia e 
Investigación Policial.

  Investigaciones financieras con apoyo de la UIF.

GABINETE DE SEGURIDAD Y ESTADOS 
COORDINADOS, CON 3 METAS: 

  1. Disminución de la incidencia delictiva.
  2. Neutralizar generadores de violencia y redes 

criminales.
  3. Fortalecer prevención y proximidad social de las 

policías locales.

LÍNEAS DE ACCIÓN PARA ALCANZAR LOS 
OBJETIVOS:
FORTALECIMIENTO DEL SNI

  Reforzamiento del Centro Nacional de Inteligencia.
  Desarrollo de productos de inteligencia que se 

integren a carpetas de investigación.

FORTALECIMIENTO DEL SESNSP
  Implementación de una Academia Nacional de 

Seguridad.
  Establecimiento de evaluación para el desarrollo 

de las 32 policías, 32 fiscalías y 32 sistemas 
penintenciarios.

MODELO DE ATENCIÓN A DELITOS DE 
ALTO IMPACTO

 Acciones preventivas.
 Inteligencia e investigación.
  Judicialización y objetivos.
 Vinculación a proceso.
  Sistema penitenciario.

medidas cautelares que ordenen la suspensión de los efectos de la enmienda 
a favor del promovente. Asimismo, para elaborar el proyecto, González Alcán-
tara Carrancá pedirá informes a las partes demandadas (Congreso de la Unión, 
23 legislaturas locales y el Ejecutivo federal) para que defiendan la reforma. 
Cabe mencionar que es la primera vez que el máximo tribunal admite una con-
troversia en contra de una modificación a la Constitución. PÁG. 8
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A LA FECHA 
(…) todavía 

no se recibe la infor-
mación suficiente por 
parte del gobierno de 
Estados Unidos de 
esa detención, que se 
sigue solicitando”

CLAUDIA 
SHEINBAUM
Presidenta de México

Adelanta apoyo ante ola de violencia

Claudia respalda a mandatarios 
de Guerrero, Sinaloa y Sonora
| Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

La Presidenta Claudia Sheinbaum 
Pardo expresó su respaldo a los 
gobernadores de Guerrero, Si-
naloa y Sonora ante la violencia 

que se vive en sus estados. 
A la mandataria guerrerense, Evelyn 

Salgado Pineda, le envió un mensaje de 
total apoyo en todo lo que requiera, sea 
en materia de seguridad o de protección 
civil, pues además de la violencia el es-
tado enfrenta condiciones climáticas 
adversas. 

“La gobernadora Evelyn Salgado tiene 
todo nuestro apoyo y que vamos a apo-
yarla, tanto en temas de protección civil, 
de todo lo que requiera, incluido tam-
bién el tema de seguridad”, dijo. 

Al tocar la situación en el estado go-
bernado por Rubén Rocha Moya, la man-
dataria federal sugirió en su conferencia 
de prensa que lo que vive Sinaloa emanó 
de la detención de Ismael El Mayo Zam-
bada, y que hasta ahora el asunto no ha 
terminado de ser aclarado. 

Por ello, anunció que el secretario de 
Relaciones Exteriores, Juan Ramón de la 
Fuente, se reunirá con el embajador Ken 

LA PRESIDENTA dice a Evelyn Salgado que se le dará apoyo 
en seguridad y Protección Civil; reitera que no se ha recibido 
información de EU sobre captura de Ismael El Mayo Zambada

Salazar y uno de los temas a tocar será 
esta falta de respuesta sobre la captura 
del narcotraficante. 

“Hay que recordar el tema de Sinaloa, 
¿eh?, solamente, cómo es que Sinaloa tie-
ne este incremento en los homicidios. A 
la fecha, lo que nos informó el propio pre-
sidente Andrés Manuel López Obrador y 
lo que tenía la Secretaría de la Seguridad. 
Todavía no se recibe la información sufi-

ciente por parte del Gobierno de Estados 
Unidos de esa detención, que se sigue 
solicitando”, recordó.

Ante el cuestionamiento sobre las 
acusaciones contra el mandatario estatal 
y una presunta relación con Los Chapitos, 
respondió: “No hay ninguna prueba en 
contra del gobernador Rocha”. 

Respecto a la petición que el lunes 
presentó el encargado de despacho de 

la Universidad Autónoma de Sinaloa 
(UAS), Candelario Ortiz, para pedirle que 
intervenga contra el mandatario y las 
reformas que ha impulsado respecto a 
la institución, su respuesta fue negativa. 

“Se va a apoyar en lo que se requiera, 
pero nosotros respetamos hasta ahora la 
autonomía de la universidad. Solicitaron 
una reunión de la secretaria de Goberna-
ción, se va a reunir, pero no queremos, 
ahora la Federación, intervenir en la uni-
versidad, no se trata de eso”, dijo.

Por otro lado, al plantearse durante la 
conferencia un alto índice de violencia 
en Sonora, Sheinbaum Pardo reviró y 
sostuvo que en cuanto Alfonso Durazo 
llegó a la gubernatura disminuyeron los 
delitos, aunque hay zonas en las que se 
enviarán refuerzos para continuar revir-
tiendo la tendencia ascendente.

“En Sonora ha habido una disminu-
ción de los delitos importante, en el mo-
mento que llega Alfonso Durazo al go-
bierno de Sonora comienza a haber una 
disminución de los delitos. Todavía hay 
zonas en donde vamos a apoyar para que 
todavía disminuyan más los homicidios, 
pero ha habido una disminución, hay un 
trabajo muy importante del gobernador”, 
manifestó.

LA PRESIDEN-
TA Claudia 
Sheinbaum, ayer, 
en conferencia de 
prensa.Fo
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LA CEM HACE un llamado urgente a 
recurrir a la Agenda Nacional de Paz, y a 

implementar procesos de pacificación en todas 
las regiones afectadas por la violencia”

CONFERENCIA  
DEL EPISCOPADO MEXICANO
Comunicado

NO CAMBIA mucho 
de lo que se ha dado a 

conocer en otras ocasiones en el 
tema de seguridad. Suena bien, 
pero no dejan de ser palabra”

FRANCISCO RIVAS
Director del ONC

Llamado, tras aumento de agresiones

Iglesia pide procesos 
de pacificación al país
| Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

La Conferencia del Episcopado 
Mexicano (CEM) hizo un llama-
do urgente a recurrir a la Agenda 
Nacional de Paz, y a implementar 

procesos de pacificación en todas las re-
giones afectadas por la violencia.

“Ante esta escalada de violencia, la 
CEM hace un llamado urgente a recurrir a 
la Agenda Nacional de Paz, y a implemen-
tar procesos de pacificación en todas las 
regiones afectadas por la violencia”, seña-
ló en un comunicado de prensa.

En su posicionamiento, la Iglesia ex-
hortó a las autoridades de los tres órdenes 
de gobierno a tomar acciones inmediatas 
para garantizar la seguridad y el bienestar 
de todos los mexicanos, así como esclare-
cer los crímenes, hacer justicia y restaurar 
el Estado de derecho.

Por ello, invitó a todos los sectores de 
la sociedad a unirse en un esfuerzo con-
junto por la paz, el respeto a la vida y la 
construcción de una sociedad más justa 
y fraterna.

Además, reiteró su compromiso a 
acompañar a las víctimas de la violencia, 
trabajar incansablemente por la reconci-
liación y la paz en las comunidades.

De igual manera, la Iglesia mexicana 
envió sus más sentidas condolencias a las 
familias y las víctimas, y se unió en ora-
ción al pueblo de Chilpancingo, así como 
por todo el país.

“La CEM se une en oración por las víc-
timas y sus familiares afectados por los 
recientes actos de violencia en Chilpan-
cingo, Guerrero. Expresamos nuestra más 
sincera solidaridad y cercanía espiritual 
con quienes estas pérdidas irreparables”, 

LA CONFERENCIA del Episcopado llama a los 3 órdenes de 
Gobierno a garantizar el bienestar de todos los mexicanos; la 
Coparmex urge a actuar con firmeza ante la inseguridad

Amplían despliegue en Guanajuato
| Redacción

 
LA GOBERNADORA de Guanajuato, 
Libia Dennise García Muñoz Ledo, se reu-
nió con Omar García Harfuch, titular de la 
Secretaría de Seguridad y Protección Ciu-
dadana (SSPC) del Gobierno federal, para 
establecer el despliegue coordinado y con 
presencia operativa estatal y federal en la 
entidad. Esta estrategia se basa en inteli-
gencia e investigación para dar resultados 
a la población. 

“Como parte de la estrategia coordi-
nada entre el Gobierno federal y el Go-
bierno de Guanajuato, en esta reunión 
analizamos la situación del estado y la 
estrategia de los 100 días de la Presidenta 
Claudia Sheinbaum. El objetivo es gene-
rar un trabajo coordinado de presencia en 

el estado, donde trabajaremos mediante 
inteligencia para lograr disminuir la inci-
dencia delictiva en la entidad”, explicó la 
mandataria estatal.

En esta mesa de trabajo se contó con 
información estratégica y de inteligencia 

que permitirá trabajar en todo el territorio 
estatal, con especial atención en los muni-
cipios de León, Celaya y Salamanca.

A la par de esta reunión, realizada en la 
Ciudad de México, la Secretaría de Segu-
ridad y Paz de Guanajuato ya trabaja de 
manera coordinada con los 46 municipios 
de la entidad. 

Desde el primer minuto de este Nuevo 
Comienzo para Guanajuato, el Gobierno 
de la Gente ha trabajado intensamente en 
devolver la paz a las y los guanajuatenses. 

En esta reunión participó Juan Mauro 
González Martínez, titular de la Secreta-
ría de Seguridad y Paz de Guanajuato; y 
el equipo de la SSPC, del Centro Nacio-
nal de Inteligencia y del Secretariado 
Ejecutivo del Sistema Nacional de Se-
guridad Pública.

destacó. Asimismo, mostró su preocupa-
ción por los hechos de violencia ocurridos 
en la región.

En menos de una semana falleció el 
exsecretario de Gobierno, Francisco Gon-
zález Tapia; así como Alejandro Arcos, 
alcalde electo, quien apenas tenía unos 
días de asumir el cargo, actos que fueron 
considerados por la Iglesia católica como 
alarmantes: “Son hechos que nos conster-
nan profundamente y revelan una situa-
ción alarmante en nuestro país”.

DEVOLVER LA PAZ. Por separado, ante 
los hechos violentos que se registran en 
Sinaloa y Guerrero, así como en otras par-
tes del país, la Confederación Patronal de 
la República Mexicana (Coparmex) exigió 
al Gobierno actuar con firmeza y de forma 

urgente para devolver la paz a los mexica-
nos y así frenar los actos que han cobrado 
la vida de personas inocentes. 

El organismo patronal lamentó que la 
violencia en Sinaloa lleve casi un mes cau-
sando estragos, ya que en las últimas se-
manas más de 155 personas han perdido 
la vida a causa de los actos violentos que 
registra la entidad, donde la economía 
local también se ha visto severamente 
impactada, con pérdidas económicas que 
superan los 800 millones de pesos.

Por si fuera poco, sostuvo que el recien-
te asesinato del alcalde de Chilpancingo, 
Alejandro Arcos, viene a mostrar la inse-
guridad en la que también viven los fun-
cionarios públicos en muchas regiones de 
nuestro país.

Además, el organismo, a cargo de José 
Medina Mora, señaló que la violencia en 
ambas ciudades es sólo una muestra de 
que los esfuerzos del Gobierno en comba-
te a la inseguridad han sido insuficientes. 

Añadió que la nueva estrategia presen-
tada este martes “será clave para que se to-
men medidas efectivas que logren frenar 
la violencia y restaurar la paz en el país”. 

DE IZQ. a der.: Omar García Harfuch, 
Libia Dennise García y Mauro González, 
secretario de Seguridad del estado.

MISA celebrada ayer en el marco del encuentro con empresarios de Coparmex.

Plan anticrimen, 
similar a lo hecho: 
ONG y oposición
| Por J. Butrón, C. Arellano  
y S. Ramírez

ORGANIZACIONES civiles y partidos de 
oposición aseguraron que la estrategia de 
seguridad del Gobierno federal “es similar 
o más de lo mismo”, que la presentada en 
la pasada administración.

En entrevista con La Razón el director 
del Observatorio Nacional Ciudadano 
(ONC), Francisco Rivas, consideró que la 
propuesta “no cambia mucho de lo que se 
ha dado a conocer en otras ocasiones en 
el tema de seguridad”. Señaló que si bien 
se ha mencionado en reiteradas ocasiones 
la atención a las causas o el fortalecimien-
to de la inteligencia, en resumen, siguen 
siendo las mismas palabras.

Dijo que no hay algo diferente a lo ya 
dicho de cómo atacar los delitos, pues las 
autoridades deben explicar qué es lo dife-
rente a lo que ha hecho hasta el momento: 
“Si tú partes en decir que las cosas se han 
hecho muy bien, no tendrías que cambiar 
absolutamente nada”.

Mencionó que es necesario una coor-
dinación con los estados y aumentar el 
gasto en seguridad, ya que los recortes 
han hecho mucho daño. Hoy las fiscalías 
están absolutamente “destrozadas”, por 
ello, dijo que se tiene que iniciar por re-
construir lo que se destruyó.

La organización México Unido contra 
la Delincuencia (MUCD) aseguró que en la 
propuesta hay algunos cambios e innova-
ciones que, de ser aplicadas con enfoque 
civil, amplia participación ciudadana y 
respeto irrestricto a los derechos huma-
nos, podrían sumar ante la crisis de inse-
guridad en el país, aunque, dijo, preocupa 
el empoderamiento del Ejército.

El senador y dirigente nacional del 
PAN, Marko Cortés, afirmó que el plan de 
seguridad “es más de lo mismo”, al siste-
ma que implementó Andrés Manuel Ló-
pez Obrador que, dijo, “dejó un desastre” 
con más de 200 mil homicidios.

Claudia Anaya, senadora del PRI, seña-
ló a La Razón que es buena la propuesta 
de crear una Subsecretaría de Prevención 
a cargo de Esthela Damián; sin embargo, 
subrayó que se tiene el gran reto de cómo 
recuperar los espacios que fueron aban-
donados por el Gobierno anterior, mismos 
que ocupó el crimen organizado en varias 
entidades.

EN LA MISA con empresa-
rios, la CEM pidió a Dios que 
“ilumine mentes y corazones 
para que, juntos, podamos 
construir un México más 
justo, seguro y en paz” .

LA VICEPRESIDENTA de la 
Mesa Directiva de la Cámara 
de Diputados, Dolores Pa-
dierna, expresó su confianza 
en la estrategia de seguridad 
anunciada ayer.

Homicidios 
registrados desde 

el 1 de octubre
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MUCD OBSERVA algu-
nas propuestas (…) que, 

de ser aplicadas con enfoque 
civil (…) podrían sumar a la 
necesaria atención que amerita 
la crisis de inseguridad”

MUCD
Comunicado de prensa
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Michoacán, 1.er estado en 
ir por reforma a su PJ local
| Redacción

EL GOBERNADOR Alfredo Ramírez Be-
dolla firmó la iniciativa de la Reforma Cons-
titucional al Poder Judicial de Michoacán, 
misma que fue entregada al presidente de 
la Mesa Directiva del Congreso local, Juan 
Antonio Magaña de la Mora, con lo cual, 
la Constitución del estado se homologaría 
con la federal. Es así que Michoacán es la 
primera de las 32 entidades en presentar 
una enmienda local de esta naturaleza. 

La iniciativa propone que jueces y ma-
gistrados sean electos por voto universal, 
directo y secreto por el pueblo, además de 
que se respetan los derechos la-
borales del personal del Poder Ju-
dicial, así como la carrera judicial 
para ocupar los puestos que van 
desde escribiente hasta secreta-
rio de acuerdos. 

El mandatario estatal señaló de esta ma-
nera se da continuidad a la Cuarta Transfor-
mación, legado del expresidente Andrés 
Manuel López Obrador, el cual se ve refle-
jado en esta iniciativa que se presenta al 
Poder Legislativo de Michoacán. 

Refirió que esta iniciativa de reforma tie-
ne como propósito acercar la justicia a las y 
los michoacanos, además, recalcó que es el 
único Poder que no había sido tocado por la 
democracia desde la época de Porfirio Díaz. 

Expuso que actualmente las magistratu-
ras únicamente se ubican en Morelia, y aho-
ra, en la nueva estructura, se contemplan 
salas regionales y colegiadas, integradas 

por tres magistrados, que delibe-
rarán las resoluciones en Lázaro 
Cárdenas, Apatzingán, Uruapan, 
Zamora, Zitácuaro y dos más en 
Morelia, en materia civil, mercan-
til, laboral y familiar.

EL GOBERNADOR 
Alfredo Ramírez 
Bedolla, ayer, al 
firmar la iniciativa.

Ejecutivo y Legislativo podrán vetar listados

Avanzan leyes secundarias 
para elección de juzgadores

| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

Con algunos cambios donde se 
establece que la Presidenta de la 
República y el Poder Legislativo 
puedan vetar el listado de can-

didatos a juzgadores presentado por los 
Comités de Evaluación, la aplanadora de 
Morena, PT y PVEM aprobó anoche, por 
mayoría, los dictámenes de las iniciativas 
de reformas a las leyes secundarias de la 
reforma judicial.

La sesión estuvo marcada por el des-

orden y fallas en el procedimiento de 
presentación de dictámenes por parte 
de los presidentes de las comisiones de 
Gobernación, Margarita Valdez, y de Es-
tudios Legislativos, Enrique Inzunza, 
donde quedaron aprobadas las reformas 
a la Ley General de Procedimientos e Ins-
tituciones Electorales y la Ley de Medios 
de Impugnación.

La oposición acusó a la mayoría de ac-
tuar de forma acelerada, votar iniciativas 
“sobre las rodillas”, las cuales presentan 
fallas graves, inconstitucionalidades y an-
tinomias, para “cumplir los caprichos” de 
la Presidenta Claudia Sheinbaum.

A menos de 24 horas de que la man-
dataria envió las dos iniciativas, los sena-
dores les dieron trámite fast track, con el 
propósito de que este miércoles sean pre-
sentadas y discutidas en el pleno cameral 
para su aprobación, como se comprome-

CON 22 VOTOS A FAVOR, comisiones del Senado aprueban las propuestas que envió el 
lunes la Presidenta Claudia Sheinbaum; hoy se sube al pleno para su discusión y aprobación

tió el presidente de la Mesa Directiva, Ge-
rardo Fernández Noroña.

Durante el debate de cuatro horas, se 
avaló en lo particular la reserva presen-
tada por el morenista Manuel Huerta, 
quien planteó un agregado al artículo 
500, numeral 8, 9 y 10 de la Ley de Im-
pugnaciones, donde “los poderes de la 
Unión determinarán, en primer término, 
su conformidad total o parcial sobre los 
listados referidos, y en caso de que se re-
chace la totalidad de las listas, los comi-

tés deberán presentar un nuevo listado.
“En segundo término, de acuerdo con 

el artículo 96, los poderes determinarán el 
número de postulaciones que presentará 
cada uno de ellos. En el inciso B se le hace 
el agregado, que para mí es la parte esen-
cial de esta reforma, que las cámaras po-
drán acordar las postulaciones conjuntas 
de candidatos. Esto es fortalecer al Poder 
Legislativo, mejorando la coordinación de 
poderes”, explicó el legislador Huerta.

El panista Ricardo Anaya, calificó como 

VOTACIÓN, ayer, 
en sesión de las 
comisiones unidas 
del Senado.

un exceso estas modificaciones: “Si la re-
forma constitucional ya les daba el poder 
total para controlar quienes aparecían 
en la boleta, ahora ya no confían ni en el 
Comité de Evaluación, se están dando 
a ustedes mismos, a la Presidenta y a la 
Cámara de Diputados, el derecho de vetar 
las selecciones del Comité, y una vez que 
vetaron total o parcialmente, entonces 
sí, vamos a la tómbola para ver quiénes 
aparecen en la boleta. De veras que, si en 
conciencia ustedes votan esto, ya no hay 
razón que pueda caber en esta discusión”.

La morenista Margarita Valdez, pre-
sidenta de la comisión de Gobernación, 
refirió: “La elección de los integrantes del 
tercer poder de la nación, no debe de ser 
vilipendiada sin aun saber de su resulta-
do. Conceder el derecho a la gente de ser 
partícipe de la integración de éste, en su 
paso en la consolidación de un México 
más democrático, pero, sobre todo, me-
nos injusto, sin dispendios (...)y lo más 
importante que en los hechos aplique la 
justicia sin distingos de clase social”.

Salas propone para 
las magistraturas del 

estado
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LA INICIATIVA Presidencial 
presentada apenas el pasado 
lunes establece el 24 de 
noviembre como la fecha en 
que se habrán de inscribir los 
aspirantes.

ASÍ SE VOTÓ

22 a favor

6 en contra
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P O L É M I C A  P O R  AVA L
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ESTAMOS DE INICIO en el restableci-
miento del diálogo y de ver si es posible 

que logremos un acuerdo de transición. Eso 
es lo que estoy diciendo, pero no hay más 
acuerdo que la comunicación y el diálogo en 
este momento”

GERARDO FERNÁNDEZ NOROÑA
Presidente del Senado

EL DIPUTADO federal del 
PAN Federico Döring Casar 
lamentó que la Presidenta 
Claudia Sheinbaum insista 
en seguir con la operación 
de la reforma judicial, 
cuando debería acatar la 
suspensión que dio un juez 
a su implementación.

En entrevista con La Ra-
zón señaló que la reforma 
al Poder Judicial no es más 
que una venganza hacia la 
Suprema Corte de Justicia 
de la Nación (SCJN), que 
no se dejó controlar por el 

Gobierno federal.
“La Presidenta en vez 

de respetar la suspensión 
que dictó un juez en el pro-
ceso, está replicando la sed 
de venganza de Andrés 
Manuel López Obrador. La 
reforma judicial no es más 
que una venganza política 
hacia una Suprema Corte 
de Justicia que decidió ser 
libre”, indicó.

El panista indicó que, en 
vez de que la mandataria 
federal dé un espacio de 
diálogo y expresión, sigue 

con la consigna “de odio” 
que le dejaron en la admi-
nistración pasada, por lo 
que adelantó que “la farsa” 
de la elección de jueces y 
magistrados, terminará en 
decenas de amparos.

“Ojalá esto no termine 
en una crisis institucional 
de muchos amparos que 
se violen; aparte, vamos a 
ver quién gana, si la fuerza 
bruta o el Estado de dere-
cho”, agregó el legislador.

Jorge Butrón

PAN LAMENTA “PERSISTENCIA” DE PRESIDENTA

rafael.rojas@razon.com.mx

POR RAFAEL ROJAS

Los recortes presupuestales y la aplicación de planes de 
austeridad no sólo han provenido de gobiernos neoli-
berales. También hemos visto cómo bajo liderazgos y 
proyectos políticos que presumen del rescate del Esta-
do y la ampliación de derechos sociales, se contrae el 
gasto público de manera indiscriminada y se recurre a 
la improvisación de nuevas entidades de nivel superior 
con criterios más ideológicos que científicos. 

De acuerdo con un estudio de Carlos Iván Moreno y 
Diego Cedillo, durante el gobierno de AMLO y la 4T, por 
ejemplo, el gasto en educación superior se redujo a 0.51% 
y el de ciencia y tecnología a 0.18% del PIB. Eso sucedió 
mientras se daba por superado el “periodo neoliberal” y 
se anunciaba el arribo del nuevo “humanismo mexicano”.

Ahora mismo, desde Argentina y Chile llegan noti-
cias que ilustran muy bien los problemas educativos 
de la región. El presidente Javier Milei está amenazan-
do con vetar la ley de financiamiento universitario del 
Congreso de Argentina, lo cual reafirma su compromiso 
libertario con la reducción del sector público y la pos-
tergación de un sistema estatal de educación superior 
de alta calidad.

Además de los diputados macristas de Propuesta 
Republicana (PRO), Milei necesitaría unos pocos más 
para detener la nueva ley, que intenta recuperar los me-
dios universitarios argentinos, que han visto contraídos 
sus ingresos en casi 30% desde la llegada del nuevo pre-
sidente a la Casa Rosada. De lograr el veto, el malestar 
del sector educativo argentino, que se ha visto en las ca-
lles con marchas de más de 300 000 personas, crecerá.

En Chile, el gobierno de izquierda que encabeza Ga-
briel Boric, tan vapuleado por los medios del flanco boli-
variano, trata de poner fin al Crédito con Aval del Estado 
(CAE) por medio de una nueva ley de financiamiento 
educativo y condonación de deudas, contraídas por los 
estudiantes y sus familias con esa entidad. El nuevo 
sistema, propuesto por Boric, se llama Financiamiento 
Estudiantil Solidario (FES) y trata de reducir costos in-
mediatos para el ingreso escolar y facilitar mecanismos 
de acceso al mercado laboral de los recién graduados.

Las dos escenas del Cono Sur no podrían ser más 
contrastantes: mientras Milei busca dinamitar el sis-
tema educativo argentino, Boric trata de superar la 
onerosa deuda estudiantil chilena. En el fondo, ambos 
países, como tantos otros latinoamericanos y caribeños, 
se enfrentan al mismo viejo problema: el colapso de un 
modelo tacaño de gasto público en educación básica y 
superior, ciencias y artes, que ya pasa factura en la era 
de la revolución tecnológica.

En medio de la renovación tec-
nológica de la educación y la 

cultura, la dotación de recursos pa-
ra esas dos prioridades de cualquier 
Estado en el siglo XXI, se vuelve ca-
da vez más apremiante y compleja. 
En América Latina y el Caribe se 
han vivido, en las últimas décadas, 
depresiones profundas en el finan-
ciamiento del trabajo educativo, 
científico y cultural.

FINANCIAR  
LA EDUCACIÓN

VIÑETAS LATINOAMERICANAS

Buscan construir “acuerdo de transición”

Restablecen diálogo 
Legislativo y Judicial
| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

El presidente de la Mesa Directiva 
del Senado, Gerardo Fernández 
Noroña, anunció ayer que se 
restableció el diálogo entre el 

Poder Ejecutivo y el Legislativo enca-
bezado por la ministra presidenta de la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN), Norma Piña Hernández, con el 
propósito de “superar las dificultades” 
generadas por la reforma judicial y cons-
truir un “acuerdo de transición”.

En entrevista luego de la asistencia de 
la ministra Piña a la vieja casona de Xi-
coténcatl, ya que, dijo, “es un honor reci-
birla” en esta sede, destacó que hubo un 
acuerdo para acercarse al Poder Judicial 
tanto de la secretaria de Gobernación, 
Rosa Icela Rodríguez, como del líder de 
la bancada en el Senado, Adán Augusto 
López, y él mismo.

“Estamos de inicio en el restableci-
miento del diálogo y de ver si es posible 
que logremos un acuerdo de transición. 
Eso es lo que estoy diciendo, pero no hay 
más acuerdo que la comunicación y el 
diálogo en este momento”, aseguró el 
morenista, al considerar que “es un men-
saje poderoso” su asistencia ayer al Sena-
do, en donde la ministra se sentó al lado 
de Fernández Noroña en el presídium.

Aunque la presidenta de la Corte de-
clinó emitir declaraciones a la prensa a 
su salida de Xicoténcatl, que le cuestionó 
cómo se sintió al haber visitado el Sena-
do, en un escenario adverso, sólo esbozó 
una sonrisa y luego abordó su camioneta, 
no sin antes pronunciar un “gracias, bue-
nas tardes”.

Durante su estancia en la antigua 
Cámara de Senadores, a donde acudió 
como invitada especial a la conmemo-
ración de los 200 Años de la Fundación 
del Senado de la República y 150 Años de 
su Reinstauración, la ministra sostuvo un 
encuentro privado con Fernández Noro-
ña por más de 45 minutos.

EL PRESIDENTE DEL SENADO, Gerardo Fernández Noro-
ña, dice que el objetivo es “superar las dificultades” generadas 
por la reforma; sostiene encuentro privado con Norma Piña

GERARDO Fernández Noroña y Norma 
Piña, ayer en la Casona de Xicoténcatl.

El líder senatorial explicó, más tarde, 
que hay disposición del Poder Judicial 
para buscar puntos de coincidencia, des-
pués de la confrontación con el Ejecutivo 
y el Legislativo por la reforma al sistema 
judicial, aprobado en septiembre pasado, 
la cual establece la elección por voto po-
pular de jueces, magistrados y ministros.

“Es un buen paso el que hayamos res-
tablecido el diálogo y la comunicación. 
Ahí vamos. Yo no quiero generar una ex-
pectativa que luego no se cumpla”, de-
claró, tras subrayar que “hay un acuerdo, 
aún en las condiciones más difíciles, de 
mantener el diálogo, y de ahí hacia ade-
lante lo que podamos construir”.

Gerardo Fernández dijo que hay dis-
posición tanto del Poder Legislativo 
como del Judicial y del Gobierno federal 
para buscar los puntos de coincidencia y 
atender las divergencias de opiniones en 
torno a la reforma judicial.

“No estoy diciendo que las hayamos 
superado (diferencias), no estoy dicien-
do que las vayamos a superar, no estoy 
diciendo eso; estoy diciendo que hay, 
para que sea muy claro, hay un acuerdo 
de, aún en las condiciones más difíciles, 
mantener el diálogo. Éste es el acuerdo 
central, inicial, y de ahí hacia adelante 
todo lo que podamos construir, me pa-
rece que será muy positivo. Hay disposi-
ción nuestra y del Poder Judicial, de bus-

car los puntos de coincidencia. Vamos a 
ver si se logra”, apuntó.

Admitió que antes de la visita de la mi-
nistra Norma Piña a la sede de la Cámara 
alta, se tuvo un acuerdo con ella de que 
recibiría un trato respetuoso por parte de 
los senadores.

“No habría venido a esta ceremonia 
sin un acuerdo de tratarla, además, con 
la consideración y el respeto de su con-
dición de titular del Poder Judicial”, des-
tacó el presidente del Senado.

Reiteró que el Poder Legislativo no se 
moverá “un milímetro” de la elección de 
las personas juzgadoras el primer domin-
go de junio de 2025. “El Poder Judicial 
puede coadyuvar o no en ese proceso”, 
externó.

Asimismo, informó que el sábado 12 
de octubre, a las 11 de la mañana, en el sa-
lón “Ifigenia Martínez” del Senado, se lle-
vará a cabo la tómbola de los cargos que 
van a la elección de jueces y magistrados, 
donde asistirán integrantes de la Junta de 
Coordinación Política y la Mesa Directiva.

“Es la tómbola no de candidaturas, 
sino de qué cargos van a elección el 
próximo domingo, porque hay que recor-
dar que la mitad de las personas juzgado-
ras se elegirá en 2025 y la otra mitad en 
2027, la totalidad de los magistrados de 
Circuito y la totalidad de los integrantes 
de la Suprema Corte”, puntualizó.

EL PRESIDENTE del 
Senado adelantó que hoy 
se abordarán en el pleno del 
Senado los dictámenes a las 
iniciativas para reformar el 
marco legal electoral.

P O L É M I C A  P O R  AVA L
R E F O R M A  A L  P J
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POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Como se había anticipado, el secretario de Seguridad y 
Protección Ciudadana, Omar García Harfuch, estará en-
cargado de enfrentar uno de los más graves y urgentes 
problemas, como el de la violencia en Guanajuato, Baja 
California, Chihuahua, Guerrero, Jalisco y Sinaloa, a cuya 
capital, Culiacán, se trasladó de inmediato con el titular 
de la Defensa, Ricardo Trevilla, en tanto al concluir la ce-
remonia en la casona senatorial, tras una conversación 
privada con la presidenta de la Corte, Norma Lucía Piña, 
Gerardo Fernández Noroña, que lo es  del Senado, dio a 
conocer el restablecimiento de relaciones.

DE ESTO Y DE AQUELLO…
LOS cuatro principales ejes de la Estrategia Nacio-
nal de Seguridad enunciados por el secretario García 
Harfuch serán: Consolidación de la Guardia Nacional, 
crear la Subsecretaría de Inteligencia e Investigación 
Policial, mejorar la coordinación entre instituciones de 
seguridad federal y estatal, atender prioritariamente a 
las familias más vulnerables, reducir pobreza, disminuír 
desigualdad y alejar a jóvenes de actividades delictivas.
Además de hacer frente a la violencia, agravada en 
semanas recientes, una de las acciones prioritarias será 
combatir la extorsión, que registran también altos nie-
veles y originan cuantiosas pérdidas a negocios, grandes, 
medianos y pequeños, convertida como está hoy en otra 
de las amenazas a la economía.
Fue notorio el cambio de actitud de Fernández No-
roña con la presidenta de la Corte, a la que le ha hecho 
severas críticas, entre ellas demorar la entrega de infor-
mación al Senado para la convocatoria de elección de 
jueces, magistrados y ministros, tras revelar que desde 
hace varios días hay interlocución del Gobierno federal 
con ella, a través de la secretaria de Gobernación, Rosa 
Icela Rodríguez, y el líder de la bancada senatorial de 
Morena, Adán Augusto López.
El líder de la bancada de Morena en San Lázaro, Ri-
cardo Monreal, enfrentó reclamos de varias diputadas 
por proponer como presidente de la Cámara a Sergio 
Gutiérrez Luna y no a alguna de ellas, en sustitución de 
la maestra Ifigenia Martínez, según acuerdo privado.
Por cierto, la diputada priista Sylvana Beltrones soli-
citó licencia para dejar su curul, luego de que su padre, 
el senador Manlio Fabio Beltrones, confirmara su aleja-
miento del PRI, del que su reelecto dirigente, Alejandro 
Moreno, anunciara su “expulsión”. 

De manera casi simultánea, la Pre-
sidenta Claudia Sheinbaum pre-

sentó su Estrategia Nacional de Se-
guridad, focalizada en seis entidades 
para combatir violencia y extorsión, 
al tiempo que se anunció la reanuda-
ción del diálogo entre el Poder Legis-
lativo y la Suprema Corte —suspendi-
do desde finales del sexenio pasado 
por la reforma judicial— tras una se-
sión solemne por el bicentenario de 
la instauración del Senado, ayer, en 
su sede alterna de Xicoténcatl.

VAN VS. VIOLENCIA;  
REANUDAN DIÁLOGO 
CON PIÑA

PULSO POLÍTICO
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GUTIÉRREZ LUNA rindió protesta, ayer, como presidente de la Mesa Directiva.

Sergio Gutiérrez presenta iniciativa

Buscan quitar facultad a 
SCJN de revisar reforma

EN SU PROPUESTA, el diputado de Morena plantea esta-
blecer competencias de la Corte sobre cambios constituciona-
les; buscamos que no haya “interpretaciones ambiguas”, dice

| Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

El diputado de Morena Sergio 
Gutiérrez Luna presentó una ini-
ciativa que plantea quitarle a la 
Suprema Corte de Justicia de la 

Nación (SCJN) facultades para analizar re-
formas constitucionales, con el fin de que 
“no surjan interpretaciones ambiguas”.

“Las atribuciones conferidas a la Su-
prema Corte no podrán ejercitarse contra 
adiciones o reformas a la Constitución 
Política”, señala el párrafo que propone 
agregar el legislador en la iniciativa de 
reforma a la Ley Orgánica del Poder Judi-
cial de la Federación (PJF).

Asimismo, el documento señala que 
la idoneidad de esta propuesta radica 
en que se busca “evitar interpretaciones 
ambiguas que puedan extender indebi-
damente la competencia de la Corte ha-
cia áreas que no le corresponden”, esto, 
como la revisión o invalidación de refor-
mas constitucionales “de fondo y forma”.

Asimismo, el diputado plantea que el 
máximo tribunal sólo podrá conocer y 
dirimir controversias internas que surjan 
de las propias salas de la Corte, y no como 
actualmente ocurre, que puede “dirimir 
sobre cualquier controversia”.

“Al acotar las controversias a las de ca-
rácter ‘interno’, se reafirma la naturaleza 
independiente del Poder Judicial y se 
evita que su jurisdicción interfiera con 
otros ámbitos ajenos a su estructura y 
competencias”, se lee en la iniciativa.

El morenista precisó que la reforma 
será retroactiva y, de aprobarse por la 
mayoría de su partido y sus aliados, ésta 
de inmediato dejaría sin efectos la reso-
lución que dicte la SCJN sobre la reforma 
al Poder Judicial.

Asimismo señala que uno de los as-
pectos más relevantes que motivan esta 
reforma es la necesidad de establecer 
con mayor claridad que las controversias 
que la SCJN debe conocer y resolver son 
aquellas que surgen entre sus propias 
salas o dentro del Poder Judicial de la Fe-
deración y aquellas que surjan con otros 
Poderes de la Unión, deben sujetarse es-
trictamente a lo dispuesto en el artículo 
105 de la Constitución.

“Cualquier asunto o controversia ac-
tualmente en trámite que se suscite en 
el ámbito interno del PJF será resuelto 
conforme a las disposiciones reformadas 
establecidas en este decreto, salvo que 
haya sido dictada una resolución defini-
tiva por la SCJN”, se lee en su propuesta.

Desde el pasado viernes Gutiérrez 
Luna había anunciado la presentación 
de una reforma, luego de que la Corte 
anunciara que sí va a analizar de fondo los 
términos en los que se avaló la reforma 
judicial, las modificaciones constitucio-
nales que permiten la elección de jueces, 

ministros y magistrados por voto popular.
“He presentado iniciativa de reforma 

para reafirmar la imposibilidad de que 
la Suprema Corte se pronuncie sobre 

reformas constitucionales. Debe quedar 
plasmado en la ley que ocho personas no 
pueden suprimir la voluntad del pueblo”, 
escribió en su momento el legislador mo-
renista en su cuenta de X.

El diputado Gutiérrez Luna detalló 
que la legitimación democrática de la 
mayoría del pueblo, representada en los 
congresos, reformó la Constitución con 
las reglas que están establecidas, por lo 
que “es inaceptable que la Corte preten-
da hacerse valer más que la voluntad del 
pueblo por defender sus privilegios”.

Eligen al morenista para 
presidir la Cámara baja
| Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

EL PLENO DE LA CÁMARA de Diputa-
dos designó, con la mayoría calificada de 
420 votos a favor, al diputado Sergio Carlos 
Gutiérrez Luna (Morena) como presidente 
de la Mesa Directiva, a partir de su aproba-
ción y hasta la conclusión del primer año 
de ejercicio de la LXVI Legislatura.

Dolores Padierna Luna, del mismo gru-
po parlamentario, asumió como primera vi-
cepresidenta, y el diputado del PT José Luis 
Montalvo Luna, secretario de la Mesa Direc-
tiva, en sustitución del también 
petista Pedro Vázquez González.

Luego de su designación y 
de protestar en el cargo, Gu-
tiérrez Luna tomó a su vez la 
protesta de ley a la primera vi-
cepresidenta y al secretario de 
la Mesa Directiva.

El presidente de San Lázaro 
agradeció a nombre propio y de 
la vicepresidenta electa y del se-

cretario, el que la asamblea haya confiado en 
ellos para desempeñar estos cargos. 

“Tengan la confianza todas y todos 
que lo haremos con imparcialidad, con 
objetividad y tratando siempre de con-
ducir adecuadamente el debate y las se-
siones de esta Cámara”, sostuvo.

Aplaudió el apoyo de las y los legislado-
res, de las y los coordinadores parlamen-
tarios, así como a su grupo parlamentario: 
“Quedamos en esta encomienda y no les 
vamos a fallar. Muchas gracias”.  

Desde su curul, el coordinador del PRI, 
Rubén Moreira Valdez, felicitó los inte-

grantes por sus designaciones, 
y que sean para el bien de la Cá-
mara de Diputados.

La designación se dio luego 
del fallecimiento, el fin de se-
mana pasado, de la diputada 
morenista Ifigenia Martínez, 
quien como presidenta de la 
Mesa Directiva fue la encarga-
da de colocar la banda presi-
dencial a Claudia Sheinbaum.

EL LÍDER de los diputados 
de Morena, Ricardo Monreal, 
advirtió que cualquier resolu-
ción de la SCJN sobre la 
reforma judicial será conside-
rada inconstitucional.

LAS ATRIBUCIONES conferidas a la 
SCJN no podrán ejercitarse contra adi-

ciones o reformas a la Constitución. Se busca 
evitar interpretaciones ambiguas que puedan 
extender indebidamente la competencia de la 
Corte hacia áreas que no le corresponden”

SERGIO GUTIÉRREZ LUNA
Presidente de la Mesa Directiva

FUE el líder de la 
bancada guinda, 
Ricardo Monreal, 
quien propuso 
los nombres de 
Gutiérrez Luna y 
Padierna.

P O L É M I C A  P O R  AVA L
R E F O R M A  A L  P J
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POR HORACIO VIVES SEGL

En la toma de protesta, dos saludos de la nueva 
Presidenta llamaron la atención: con la presidenta de 
la Corte, Norma Piña, en contraste con su predecesor 

—lo cortés no quita lo valiente, como tampoco aminora 
el frontal conflicto—, y con uno de los referentes del 
Partido Verde, que —más allá del afecto real que pueda 
haber entre ellos— mostró la cercanía con ese aliado. 
Sobre el primer discurso de la nueva jefa de Estado, 
Luis Espino publicó en Letras Libres un análisis en el 
que señala que es un mismo relato, con diferente voz. 

Al día siguiente la Presidenta emitió un decreto 
para contribuir a la memoria histórica por la matanza 
a manos del Ejército en 1968. Y lo típico aquí: las con-
denas por la represión, el autoritarismo del pasado y 
demás. Bien, en principio, ahí. Aunque prevalece la 
responsabilidad de resolver algo mucho más inme-
diato: la deuda con el caso Ayotzinapa, a 10 años de 
la matanza. 

Mientras tanto, Sinaloa sigue azotada a plomo y 
fuego.

La resistencia para mantener un Poder Judicial 
independiente tuvo en la semana un momento rele-
vante, en el que una mayoría de ocho ministros de la 
Suprema Corte admitió analizar la reforma al Poder 
Judicial, con base en una consulta realizada por ma-
gistrados y jueces federales. Para sorpresa de nadie, 
las tres ministras partidizadas y promotoras de di-
namitar la autonomía del Poder Judicial votaron en 
contra de la medida. La batalla por la independencia 
del Poder Judicial se mantiene, mientras que, del 
bando que pretende canibalizarlo, se elaboraron las 
iniciativas legislativas que detonen el sorteo y elec-
ción de jueces, magistrados y ministros, en espera de 
ser aprobadas pronto.

Tras una vida centenaria y varias décadas abrien-
do brechas en beneficio del liderazgo femenino, falle-
ció Ifigenia Martínez. Para cerrar una carrera política 
descollante, su último y simbólico acto público, fue 
entregar la banda presidencial a la nueva titular del 
Ejecutivo. Con un boato peculiar, arrancó la gestión 
de la nueva Jefa de Gobierno capitalino. El Senado 
mexicano cumplió 200 años el 3 de octubre. 

Como apunte final, algo específicamente trágico 
para el país: el asesinato y decapitación de Alejandro 
Arcos, presidente municipal de Chilpancingo, quien 
apenas había asumido el cargo el 1 de octubre. Desde 
la oposición, y con el mandato de combatir al crimen 
organizado en ese municipio su osadía tuvo un pre-
cio muy alto.

L o que ha ocurrido en apenas una 
semana de inaugurado este ciclo 

de gobierno es, por lo menos, trepi-
dante. Empecemos por la toma de 
protesta y el cambio de gobierno. Hay 
símbolos y gestos: los primeros, im-
portantes; los segundos, se quedan 
en eso. Un hito significativo fue ese 
fugaz momento en el que, por prime-
ra vez, tres mujeres presidieron los 
tres poderes del Estado mexicano. 

SEMANA UNO

ENTRE COLEGAS Alistan amparo contra proceso legislativo

Trabajadores del PJ, 
por impugnar reforma
| Por Ulises Soriano

Trabajadores del Poder Judicial 
dieron a conocer que alistan 
una demanda de amparo indi-
recto contra el proceso legislati-

vo que aprobó en fast track la reforma ju-
dicial. También buscan salvaguardar sus 
prestaciones laborales y que éstas estén 
protegidas en las leyes secundarias.

Patricia Aguayo, vocera de los trabajado-
res, aseguró a La Razón que dicha deman-
da, que preparan integrantes del colectivo 
32 circuitos, “va en contra de las acciones 
irregulares e ilegales que cometieron los 
legisladores para aprobar en fast track una 
reforma constitucional que igualmente 
está plagada de irregularidades”.

Explicó que la ruta legal que seguirá di-
cha demanda será la misma que todos los 
juicios de amparo, “y en su caso, las accio-
nes de inconstitucionalidad o controver-
sias constitucionales de la Suprema Corte”.

Cualquier servidor público del Poder 
Judicial puede hacer uso de dicho trámi-
te, “no sólo aquellos que formamos par-
te de los órganos jurisdiccionales, sino 
también se está pensando en las áreas 
administrativas”, señaló Roberto López 
Guadarrama, uno de los trabajadores que 
elaboran la impugnación.

Señaló que el enfoque “comienza des-
de las mismas facultades del Poder Legis-
lativo para poder elaborar una reforma de 
este calado. Nosotros sabemos que no te-
nían las facultades de haber legislado en 
ese sentido”.

Y agregó: “También en esa demanda se 
hacen ver todos los vicios dentro del Po-

 AL APROBAR la iniciativa se cometieron “acciones irregula-
res”, dice la vocera de los inconformes, Patricia Aguayo; recha-
za que se busque provocar choque de trenes con el Congreso

Celebran 50 años de Quintana Roo
EN EL MARCO del 50 aniversario de la 
creación de Quintana Roo como estado 
libre y soberano y en sesión solemne 
conmemorativa realizada por el Congre-
so local, la gobernadora Mara Lezama 
Espinosa afirmó que hoy, en este día tan 
especial, “llegamos con madurez y crite-
rio a la etapa en la cual hay que decidir el 
destino de lo que viene… y ese momento 
es ahora”.

Ante legisladores, representantes de 
los diversos sectores del pueblo quintana-
rroense, autoridades militares, titulares de 
los poderes estatales, así como presiden-
tes municipales y dignatarios mayas, la 
gobernadora Mara Lezama enfatizó que 
en estos 50 años “hemos logrado alcanzar 
lo que a muchos otros estados y grandes 
capitales les ha llevado incluso siglos”.

“Hoy sabemos quiénes somos, de don-
de venimos y hacia donde vamos”, afirmó 
Mara Lezama, al añadir que “en este tiem-
po histórico que nos toca vivir, estamos 
combatiendo las inercias negativas de un 
gobierno que se alejó del pueblo”.

Agregó: “Con amor y mucho esfuerzo, 
en esta nueva era de la transformación, 
estamos logrando que los beneficios 
del desarrollo generen esa prosperidad 
compartida, que acorte las brechas de la 
desigualdad”.

En el mensaje dirigido al pueblo quin-
tanarroense en este aniversario, la gober-
nadora dijo que de cara a la historia y al 
futuro, confirma su vocación de mante-
ner y seguir construyendo consensos 
para encaminar a Quintana Roo “hacia el 
mañana que todas y todos merecemos”.

Al hacer un reconocimiento de todas 
y todos quienes hicieron posible llegar a 
estos primeros 50 años del estado, Mara 
Lezama recordó que en su momento se 
comprometió a no fallarle al pueblo y en-
fatizó: “No les voy a fallar”.

der Legislativo, todo esto en perjuicio de 
los derechos humanos de todo México, no 
sólo de los trabajadores del Poder Judicial”.

Igualmente, otro apartado abunda en las 
violaciones de fondo que, de acuerdo con 
los trabajadores de los 32 circuitos, se en-
contraron a lo largo del proceso legislativo.

Por otra parte, la jueza Patricia Agua-
yo, vocera de los trabajadores del Poder 
Judicial, aseguró que no buscan ninguna 
confrontación, mucho menos un choque 
de trenes contra el Poder Legislativo.

Tras las declaraciones del presidente 
del Senado, Gerardo Fernández Noroña, 
en torno a la reforma referida, en las que 
señaló que el Poder Judicial va en un auto 
y la mayoría legislativa en un 
tráiler, dijo que “es la percep-
ción muy particular del señor 
senador, él es político, nosotros 
somos trabajadores de este 
poder y no buscamos ninguna 
confrontación ni ningún cho-

que de trenes contra nadie. Somos pacífi-
cos, y en esa medida, siempre nos hemos 
manifestado de esa manera”.

Explicó que durante el paro de labores 
del Poder Judicial “la justicia no se ha pa-
rado y no se ha detenido ni un solo mo-
mento”, al referirse a los comentarios de 
la Presidenta Claudia Sheinbaum vertidos 
durante su conferencia matutina de ayer.

En atención a los medios que estaban 
afuera de la Cámara de Diputados, en don-
de solicitó audiencia con la Junta de Coor-
dinación Política, Patricia Aguayo aseveró: 
“También tenemos el propósito de partici-
par en la elaboración y consulta de las leyes 
secundarias que habrán de instrumentar la 

reforma constitucional al Poder 
Judicial de la Federación”.

Los trabajadores del Poder 
Judicial se mantienen en paro 
de labores desde el pasado 19 
de agosto, en oposición a la re-
forma judicial.

 LA GOBERNADORA Mara Lezama, 
durante la ceremonia, ayer. 

TRABAJADORES del Poder Judicial de la Federación, durante un acto de protesta 
realizado ayer afuera de la Cámara de Diputados. 

EN DÍAS pasados, el INE 
solicitó al Tribunal Electoral 
del Poder Judicial de la Fede-
ración que deje sin efecto las 
suspensiones en contra de la 
reforma judicial. 
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Iniciativas envió 
la Presidenta 

Sheinbaum a la Cá-
mara de Diputados
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Sergio Salomón Céspedes

Gobernador de Puebla 
será el titular del INM
| Por Yulia Bonilla y Jorge Butrón 

Al concluir su actual cargo como 
gobernador de Puebla, Sergio 
Salomón Céspedes asumirá la 
titularidad del Instituto Nacio-

nal de Migración (INM). En conferencia de 
prensa, la Presidenta Claudia Sheinbaum 
anunció que Francisco Garduño se man-
tendrá los próximos meses a la cabeza del 
organismo para no romper la estrategia y 
también para esperar a que el mandatario 
concluya su gestión en diciembre. 

“Ya, él (Salomón) se está involucrando 
y en lo que viene la transición se queda 
Francisco Garduño para no romper el tra-
bajo que se está haciendo, y ya en diciem-
bre tomaría Sergio ese puesto”, declaró. 

El 12 de agosto, Sheinbaum Pardo 
anunció que todos los gobernadores afi-
nes a la Cuarta Transformación y que en 
este año culminan su encargo tendrían 
lugar en su gabinete. 

Sobre el cambio, activistas considera-
ron que Garduño se va del INM con gra-
ves pendientes en temas de corrupción 
interna, contención, gastos innecesarios y 
con una investigación penal en su contra, 
mientras que al futuro titular, Céspedes 
Peregrina, nadie lo conoce, ni sabe si tiene 
algún entendimiento del tema migratorio. 

En entrevista con La Razón, Irineo 
Mujica, director de Pueblo sin Fronteras, 
calificó a Francisco Garduño como “ángel 
de la muerte”, debido a la ola de violencia 
contra los extranjeros que dejó en su ad-
ministración.

“Que bueno que se va Garduño, se va un 
agente de la muerte, ya que se lleva mu-
chos muertos. A este personaje (Céspedes) 
nadie lo conoce, sólo que fue gobernador, 
pero nada más, pero seguramente no sabe 

LA PRESIDENTA anuncia que Francisco Garduño seguirá en 
el cargo hasta diciembre; activistas celebran salida de “agente 
de la muerte”; no sabemos qué esperar del mandatario, dicen

nada de migración. Me cuesta mucho pen-
sar que esta persona pueda tener una polí-
tica propia, de desarrollo”, explicó.

Señaló que lo único que se conoce del 
mandatario poblano es que ha sido dipu-
tado, pero cambiando de partido en cada 
elección, por lo que no ve a una persona 
seria y comprometida, además, indicó 
que el gran reto es cómo coordinar una 

política pública que beneficie a México 
sin la intromisión de Estados Unidos. 

Graciela Zamudio, vocera de la orga-
nización Alma Migrante, aseguró a este 
diario que los retos en migración son los 
protocolos al interior de los aeropuertos, 
las normas de expulsión que son viola-
torias de derechos humanos, ya que sólo 
los dejan en las fronteras “a su suerte”, así 
como independizar la labor de la Guardia 
Nacional en el tema.

“Parece que esta nueva persona no 
tiene experiencia en el tema migratorio, 
ya que de alguna forma lo conoceríamos, 
porque la imagen que tenemos del ins-
tituto  es terrible, ya que es carente de 
confianza y, por el contrario, es conocida 
por ser discriminatoria y violatoria de de-
rechos humanos”, explicó.

Señaló que la nueva meta debe ser 
recuperar la imagen del INM, pues a lo 
largo de los años ha ido en decremento 
por la contención que tiene desde 2018: 
“Tiene demasiados negativos la institu-
ción, pero creo que el principal problema 
es que en la normatividad no hay un me-
canismo de justicia, ya que el instituto es 
el principal lugar de impunidad”.

Mauro Pérez, expresidente del Consejo 
Consultivo del INM, aseguró que ha pre-
guntado en Puebla, en las arquidiócesis 
que trabajan en el tema migratorio, pero 
nadie conoce a Céspedes en la labor, lo que 
deja cierta preocupación, aunque aclaró 
que es necesario esperar sus acciones.

Sobre Garduño dijo que “es increíble” 
cómo se pudo sostener en el cargo con 
una investigación en su contra, además 
que deja a la institución sin ninguna cre-
dibilidad: “Con todo lo que pasó en Ciu-
dad Juárez debió haber renunciado para 
que la investigación fuera más transpa-
rente, además que deja una imagen de 
militarismo y contención”.

Avalan que vías 
férreas sean para
uso de pasajeros
| Por Claudia Arellano 
claudia.arellano@razon.com.mx 

POR UNANIMIDAD de todas las fuerzas 
políticas, con 472 votos a favor, la Cámara 
de Diputados aprobó el proyecto de decre-
to por el que se reforma el párrafo cuarto 
y se adiciona un párrafo quinto al artículo 
28 de la Constitución, en materia de vías 
de transporte ferroviario. 

Legisladores de las distintas bancadas 
destacaron que el objetivo de esta en-
mienda es “que el Estado mexicano reto-
me el derecho de utilizar las vías ferrovia-
rias para prestar el servicio de transporte 
de pasajeros”. El dictamen se envió al Se-
nado para sus efectos constitucionales.

Al iniciar la discusión la morenista Luz 
María Rodríguez destacó: “Hoy se está 
devolviendo el control del transporte fe-
rroviario al Estado para que sea el pueblo 
quien se beneficie de él y no sólo unos 
cuántos, y para que el ferrocarril de pasa-
jeros sea el eje central de un México mo-
derno y próspero”. 

Por el PAN, José Manuel Hinojosa Pérez 
expresó que las reformas ya se encuen-
tran establecidas claramente en los artí-
culos 25 y 28 de la Constitución. 

“En el PAN, lo que más nos importa es 
la dignidad de la persona humana, quere-
mos que todas y todos lleguen a tiempo 
a sus destinos, estén conectadas y vivan 
mejor, por eso votamos a favor, pero con 
reservas para que se garantice la seguri-
dad operativa y pública en el sistema de 
transporte ferroviario”, sostuvo. 

María del Carmen Pinete, del PVEM, 
expresó que la reforma es una oportu-
nidad histórica que devolverá a las vías 
ferroviarias la función del transporte de 
pasajeros de manera accesible, sostenible 
y eficaz, y dará al Estado mayor control a 
través de concesiones a empresas públicas 
o privadas, anteponiendo el interés nacio-
nal y bajo un marco legal para que sea un 
servicio en constante evolución.

El emecista Hugo Manuel Luna dijo 
que la reactivación del sistema ferroviario 
de pasajeros es un elemento para el desa-
rrollo y la conectividad del país, pero se 
requiere una visión ambiental y de preser-
vación de los recursos naturales y permitir 
que la iniciativa privada participe.

LEGISLADORAS de Morena subieron al pleno de San Lázaro 
para exhibir carteles en favor de la enmienda, ayer.

OTRO mandatario que ya ob-
tuvo un cargo en el Gobierno 
fue Carlos Manuel Merino, de 
Tabasco, quien quedó como 
titular de Aeropuertos y 
Servicios Auxiliares.

EL CONGRESO tendrá 180 
días desde la entrada en 
vigor de la enmienda para 
realizar las adecuaciones 
necesarias a las leyes secun-
darias correspondientes. 

Votos recibió el 
proyecto de los legis-

ladores presentes

472

Senado ratifica a De la Fuente en la SRE
| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

LUEGO DE SER RATIFICADO en comi-
siones del Senado como próximo titular de 
la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), 
Juan Ramón de la Fuente aseguró que ante 
las preocupaciones de los legisladores por 
el proceso electoral en Estados Unidos, el 
Gobierno de México está preparado para 
trabajar con quien resulte ganador en no-
viembre: Donald Trump o Kamala Harris.

“Estamos claros que habrá diferencias 
en un caso u otro, pero estamos preparados 
para hacer frente a la circunstancia que se 
presente”, declaró en entrevista en el mar-
co de su comparecencia ante la comisión 
de Relaciones Exteriores de la Cámara alta. 

El canciller señaló que nuestro país no 

puede “contaminar” la agenda del Trata-
do México, EU y Canadá, con el propósi-
to de que la revisión que se realizará en 
2026 “sea tersa”.

“Les explicaba a los senadores que no 
necesariamente tenemos que contami-

nar las agendas. La agenda del T-MEC 
que nos lleva a una revisión del tratado, 
no renegociación, estos son los términos 
en que está establecido. Es una agenda 
que debe tener su propia dinámica”, dijo.

Ante los senadores, dio a conocer la 
creación de un observatorio de leyes an-
tiinmigrantes en EU para conocer, esta-
do por estado, la situación que viven los 
connacionales con estas normas que vio-
lan los derechos humanos. Agregó que la 
prioridad es la protección consular de los 
mexicanos que radican en el vecino país.

Reiteró que con EU, principal socio co-
mercial, mantendrá una buena relación 
sustentada en el principio de respeto a la 
soberanía, la cual inició con la conversa-
ción telefónica entre la Presidenta Clau-
dia Sheinbaum y el presidente Joe Biden.

JUAN RAMÓN de la Fuente (c.) protesta, 
ayer, en el Senado de la República.

Fo
to

|E
sp

ec
ia

l

Fo
to

|C
ua

rt
os

cu
ro

Sergio Salomón Céspedes Peregrina
FORMACIÓN: Licenciado en Derecho por la 
Universidad del Valle de Puebla.
TRAYECTORIA: Dos veces diputado local (una 
por el PRI y otra por Morena) y presidente de 
la Mesa Directiva, presidente municipal de 
Tepeaca (por MC-PAN-PRD), el 15 de diciembre 
de 2022 fue nombrado por el Congreso local 
gobernador sustituto.
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FRANCISCO  
GARDUÑO
Actual titular del 
Instituto Nacional  
de Migración
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Reportan afectaciones menores

Huracán Milton deja 
saldo blanco en México
| Por Yulia Bonilla y Jorge Butrón

Tras el paso cercano del huracán 
Milton como categoría 5 por la Pe-
nínsula de Yucatán, el gobernador 
del estado, Joaquín Díaz Mena, re-

portó que el saldo hasta ayer fue blanco y 
que el reporte de afectaciones, menor.

El mandatario local se enlazó vía remo-
ta para participar en la conferencia matu-
tina de la Presidenta, en la que rindió un 
informe en el que destacó que los daños 
identificados hasta ahora corresponden a 
inundaciones en Celestún, árboles caídos 
y algunas estructuras dañadas. 

“Afortunadamente, saldo blanco hasta 
este momento… sólo nos han reportado 
inundaciones en el puerto de Celestún, al-
gunos postes caídos. La Comisión Federal 
de Electricidad ha estado trabajando esta 
madrugada. En Sisal, puerto de (inaudi-
ble) se restableció la energía. Tuvimos la 
caída de un techo de un campo softbol, 
pero, en general, daños menores”, dijo. 

 También anunció la reanudación de 
operaciones en el Aeropuerto de Mérida 
a partir de las 9:00 horas de este martes. 

DE ACUERDO con el Gobierno de Yucatán, los daños identifica-
dos corresponden a inundaciones, árboles caídos y estructuras 
deterioradas; Marina evacúa a 2 mil personas en Quintana Roo

EL HURACÁN Mil-
ton causó estragos 
en Progreso, 
Yucatán, ayer.

Aguascalientes genera 
2,755 nuevos empleos
| Redacción

GRACIAS A LA DINÁMICA de desarro-
llo económico que experimenta el estado 
y a la intensa política de promoción del 
empleo que impulsa la gobernadora Tere 
Jiménez, Aguascalientes registró dos mil 
755 nuevos empleos formales durante el 
pasado mes de septiembre, de acuerdo a 
los últimos datos del Instituto Mexicano 
del Seguro Social (IMSS).

El titular de la Secretaría de Desarrollo 
Económico, Ciencia y Tecnología (Sede-
cyt), Esaú Garza de Vega, detalló que, del 

total de nuevas contrataciones, mil 636 
fueron para mujeres y mil 119 para hom-
bres, con lo que se acumula un total de 
360 mil 674 trabajadores asegurados en la 
entidad, de los cuales, 16 mil 525 se coloca-
ron en un empleo formal durante la admi-
nistración de la gobernadora Tere Jiménez.

Garza de Vega destacó que, con estas 
cifras correspondientes al pasado mes de 
septiembre, Aguascalientes aportó 3.0 por 
ciento del total nacional y 12.6 por ciento 
de los empleos generados durante ese pe-
riodo en la región Centro-Bajío-Occidente, 
que comprende los estados de Guanajuato, 

Jalisco, Querétaro y San Luis Potosí, la cual 
registró 21 mil 818 plazas laborales, equi-
valente a 24.0 por ciento del total del país.

Por último, reiteró el compromiso de 
la actual administración estatal de gene-
rar las condiciones necesarias para seguir 
atrayendo inversiones al estado y con ello 
la creación de nuevas fuentes de trabajo.

Hacia la tarde, anunció la reanudación 
de todas las actividades económicas y en 
todos los sectores productivos. 

Laura Velázquez Alzúa, titular de la 
Coordinación Nacional de Protección Ci-
vil (CNPC) también reconoció la reacción 
de los habitantes en Campeche, que aca-
taron las indicaciones de las autoridades. 

Sobre el recuento de daños, dijo que 
hay encharcamientos viales, árboles caí-
dos; se pudo evacuar Calkiní, en Campe-
che, mientras que en Yucatán hay anega-
ciones en zonas bajas. 

También detalló que se ha reestablecido 
el suministro eléctrico en un 60 por ciento 
en ambos estados y se continuará con la 
evaluación de las condiciones, pues recor-
dó que los remanentes del huracán persis-
ten a pesar de que continuó su camino. 

Asimismo, presentó un reporte ac-
tualizado de la situación en Guerrero 
afectado por el huracán John, en el que 
anunció que este martes inicia el censo 
de damnificados a los que se les estarán 
entregando apoyos en los próximos días. 

La Secretaría de Infraestructura, Co-
municaciones y Transportes reporta “un 
avance del 90 por ciento de las afectacio-
nes que tuvimos en las incidencias de los 

caminos y de las carreteras. Asimismo, 
actualmente no existen inundaciones, 
únicamente tenemos un registro de ane-
gación en Paso de la Garrocha; esto, en 
Pinotepa Nacional”.

Por su parte, la mandataria federal en-
vió un mensaje a las zonas altas de Gue-
rrero y Oaxaca, a las que aseguró que ya 
se trabaja en la reparación de los caminos 
para auxiliar a las comunidades que que-
daron aisladas e incomunicadas. 

“Sepan, está trabajando ahí el gobier-
no del estado, y ayer tomamos algunas 
acciones para que Secretaría de Infraes-
tructura, Comunicaciones y Transportes 
pueda apoyar de tal manera que en esta 
misma semana puedan abrirse todos los 
caminos”, dijo.

La Secretaría de Marina evacuó a dos 
mil 681 personas en Quintana Roo, pues 
la región también se afectó por los fuertes 
vientos, lluvias y oleaje. 

Aunque ayer por la mañana el meteo-
ro se debilitó a categoría cuatro, hacia la 
noche recuperó su máxima intensidad 
que, aunque se registró un alejamiento 
de las costas de Yucatán, provocará llu-
vias intensas durante las siguientes horas 
para la misma región.

UNA MUJER realiza sus labores en una 
línea de ensamble, en imagen de archivo.

En Acapulco
refuerzan tareas 
de limpieza
| Redacción

 EN UN TRABAJO conjunto en favor de 
la población, la administración de la go-
bernadora Evelyn Salgado y el Gobierno 
que encabeza la Presidenta de México, 
Claudia Sheinbaum Pardo, redoblan es-
fuerzos en una estrategia integral, para 
promover Brigadas de Limpieza en las 
colonias más afectadas por el paso del hu-
racán John en Acapulco. En esta acción, 
participa una fuerza de trabajo de más de 
mil 500 servidores públicos de los dife-
rentes órdenes de Gobierno.

En un evento conjunto, la gobernadora 
Evelyn Salgado, en compañía de la secre-
taria del Bienestar, Ariadna Montiel, la ti-
tular de la Coordinación de Asuntos Inter-
gubernamentales y Participación Social 
del Gobierno de México, Leticia Ramírez 
Amaya, y la secretaria de Turismo de Mé-
xico, Josefina Rodríguez Zamora, dieron el 
arranque a las brigadas interinstituciona-
les que atenderán las zonas que presentan 
desechos derivados de las inundaciones.

A través de este trabajo en conjunto, 
el Gobierno del estado atenderá fraccio-
namientos y colonias como Las Garzas, 
Llano Largo, Las Gaviotas, Joyas del Mar-
qués, La Poza, Nueva Generación, Punta 
Diamante, Puerto Marqués y La Venta; 
mientras que el Gobierno federal, en coor-
dinación con el municipio, se encargarán 
de Parque Ecológico, Colosio, Coloso, 
Arroyo Seco, Emiliano Zapata y bulevar 
Vicente Guerrero.

En un breve mensaje, la gobernadora 
de Guerrero destacó esta conjunción de 
esfuerzos, lo que permite dar prioridad a 
aquellas áreas que requieren la interven-
ción mediante el levantamiento de cúmu-
los de tierra y lodo, lo cual se llevará a cabo 
con maquinaria pesada, equipo, palas, pi-
cos y demás insumos.

Ariadna Montiel dijo que se ha avan-
zado mucho en la limpieza, lo que ha 
permitido operar y poder acercar la ayuda 
en las diferentes colonias y comunidades, 
por lo que señaló, es prioridad seguir ayu-
dando a las personas. Adicionalmente, la 
dependencia a su cargo continúa con el le-
vantamiento de los censos en las zonas de 
afectación en Acapulco y próximamente 
en la región Costa Chica.

LA GOBERNADORA Evelyn Salgado (centro), con la titular 
de Bienestar, Ariadna Montiel (der.) y Leticia Ramírez, ayer.

LA GOBERNADORA Evelyn 
Salgado supervisó personal-
mente las acciones de limpie-
za en la unidad habitacional 
Joyas del Marqués, en la zona 
de Llano Largo.

500 Servidores 
públicos partici-
pan en las Briga-
das de Limpieza

Mil
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ANTE la emergencia por la 
llegada de Milton a Florida, 
los consulados de México en 
Miami y Orlando activaron el 
protocolo de emergencia para 
proteger a los connacionales.

km/h los vientos 
máximos sostenidos 
causados por Milton

270
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CONTINÚAN LAS MOVILIZACIONES 

TRABAJADORES DEL PODER JUDICIAL se manifiestan afuera de San Lázaro, ayer.

La discusión que han buscado desde 
el Ejecutivo federal es que no se necesita 
a la SCJN para poder aplicar la nueva re-
forma al Poder Judicial, para que jueces, 
magistrados y ministros sean electos por 
el voto popular. 

Ha existido mucha preocupación en 
los conocedores del sistema judicial. La 
gran mayoría de los trabajadores actuales 
del Poder Judicial de los que han logrado 
cargos, ha sido por el esfuerzo y una ca-
rrera de años de escalafones en el Poder 
Judicial. Se teme que, si la elección es por 
voto popular, con una terna que se va a 
revisar desde el Poder Ejecutivo, quien 
llegue no sería precisamente el más pre-
parado, sino el más popular o quien con 
más apoyos cuente.

Esto le quita la independencia al Poder 
Judicial, que hasta hoy ha sido de los muy 
pocos contrapesos a los que se ha enfren-
tado Morena y sus aliados.

Este lunes, los 11 ministros de la Supre-
ma Corte de Justicia de la Nación (SCJN) 
retomaron la discusión sobre la reforma 
al Poder Judicial.

La ministra presidenta Norma Piña 
asignó al ministro Alberto Pérez Dayán 
para que elabore el proyecto de resolu-
ción de si procede revisar la reforma o re-
vertirla, matizarla o detenerla y si puede 
declararla o no inconstitucional.

Recordemos que la reforma al Poder Ju-
dicial ha sido ya aprobada en cámaras de di-
putados y senadores, fue publicada el 15 de 
septiembre en el Diario Oficial de la Fede-
ración y entró en vigor el 16 de septiembre.

Esto pese a las resoluciones impues-
tas por jueces para evitar el avance de la 
reforma, desde el Legislativo la reforma 
continuó, con diputados y senadores que 
han hecho caso omiso a lo que los jueces 
han puntualizado.

Para el jueves 3 de octubre, el máximo 
tribunal atrajo la consulta presentada por 
jueces y magistrados para que los minis-
tros analicen la constitucionalidad de la 
reforma judicial.

Y en la sesión de este lunes el debate 
contó con los puntos de vista de las mi-
nistras Lenia Batres y Yasmín Esquivel, 
quienes han manifestado su postura a fa-
vor de que se aplique la reforma judicial.

Pero con ocho votos en contra y tres 
a favor fueron desechados los seis pro-
yectos de las ministras, que proponían 
no revisar la reforma. La mayoría con-
cluyó que las consultas presentadas por 

La única instancia que hoy en día po-
dría matizar la reforma al Poder Judi-

cial propuesta por el partido en el poder, 
es la Suprema Corte de Justicia de la Na-
ción (SCJN), si se le permite. Homicidios 

disminuyen 
en Edomex
| Redacción

EN LA MESA de Coordinación para la 
Construcción de la Paz encabezada por 
la gobernadora Delfina Gómez Álvarez se 
destacó que el Estado de México se ubica 
en el tercer lugar nacional en número de 
incidencia delictiva, cuando en años pasa-
dos se ubicaba en los dos primeros lugares.

“Miren el rojo Guanajuato, Baja Cali-
fornia, Estado de México, Chihuahua, y 
Jalisco. Guanajuato evidentemente si-
gue siendo el primer lugar en homicidios 
dolosos en el país”, así lo informó la Pre-
sidenta Claudia Sheinbaum Pardo en su 
conferencia matutina.

La gobernadora Delfina Gómez Álva-
rez señaló que estos resultados son deri-
vados de la estrategia de seguridad y pro-
curación de justicia, así como del trabajo 
conjunto y permanente de las instancias 
federales, estatales, municipales y orga-
nismos autónomos para garantizar la paz 
y el bienestar de las y los mexiquenses.

“Hoy en la Mesa de Coordinación para 
la Construcción de la Paz revisamos las 
estrategias en materia de seguridad que 
se implementan en el Estado de México. 
Durante la reunión, escuchamos la #Ma-
ñaneraDelPueblo, de la Presidenta @
Claudiashein, en la cual presentó el com-
parativo nacional de homicidios dolosos, 
donde el #EdoMéx ocupa el tercer lugar 
en incidencia. 

“En años anteriores, nuestra entidad 
ocupaba los dos primeros lugares, y gra-
cias a las acciones y resultados del trabajo 
en conjunto, se logró reducir esta tenden-
cia. Nuestra labor de Gobierno es perma-
nente y activa para fortalecer tu seguridad 
y la de tu familia. Con #ElPoderDeServir 
construirnos sociedades de paz”, refirió.

LA GOBERNADORA Delfina Gómez 
encabezó la Mesa de Coordinación, ayer.

Batres carecieron de materia, porque 
fueron propuestas por juzgadores y ma-
gistrados, quienes solicitaron detener el 
proceso legislativo de la reforma el 3 de 
septiembre y que culminó con su publi-
cación el 15 de septiembre.

La controversia que el ministro Pérez 
Dayán analizará esta vez no tiene reglas 
claras debido a que es la primera vez que 
la Corte acepta revisar una reforma cons-
titucional, por lo que tampoco está defi-
nido si la resolución que emita el máximo 
tribunal puede invalidarla o quedar sola-
mente en un pronunciamiento.

Mientras tanto, el ministro Javier Lay-
nez asegura que la Corte puede declarar la 
inconstitucionalidad de la reforma judicial 
y, con ello, surtir sus efectos como lo indi-
ca la Constitución. Pero primero, dijo, los 
ministros deben analizar la iniciativa sobre 
si la Suprema Corte lo avala y con ello se 
tendría que detener el procedimiento.

Por su parte, el diputado y líder de la 
bancada de Morena, Ricardo Monreal, 
no está contento con la resolución de 
9 de los ministros de la SCJN y declaró 
que, de frenar la reforma judicial, sería 
inconstitucional y que la SCJN no tiene 
validez y ningún órgano o autoridad 
está obligada a acatarla, pero dijo que 
esto no implica desconocer a la Supre-
ma Corte ni representa una crisis cons-
titucional para el país.

El legislador aclaró que hagan lo que 
hagan los ministros habrá elección de 
juzgadores el próximo año, y que com-
batirán por vía diplomática la resolución 
que determine la Corte Interamericana 
de Derechos Humanos, el próximo 12 de 
noviembre.

Y ése es el debate entre los legisladores 
que votaron a favor de la reforma y con-
tra nueve de los ministros de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación.

Paralelo a lo que ocurre en la Suprema 

Corte, la secretaria de Gobernación, Rosa 
Icela Rodríguez Velázquez, entregó las 
iniciativas de la Presidenta de la República, 
Claudia Sheinbaum, las cuales establecen 
los procedimientos en las leyes secunda-
rias de la reforma al Poder Judicial para que 
los órganos electorales puedan organizar la 
elección de jueces, ministros y magistrados.

Quieren enviar estas leyes secundarias 
para que sean aprobadas lo más rápido 
posible al Senado de la República, esto 
sería en una semana.

El líder del PRI en la Cámara de Dipu-
tados, Rubén Moreira, hizo un llamado al 
Gobierno federal y a Morena a pausar la 
aprobación de las leyes secundarias que se 
enviaron al Senado, y analizar si es factible o 
no llevar a cabo la elección de los juzgadores.

Detalló que el abuso que se cometió 
en los cambios que se introdujeron a la 
Constitución, dejó fuera elementos cla-
ve que no se podrán corregir en las leyes 
secundarias.

Los líderes de los partidos de oposi-
ción se han pronunciado en contra de 
esta reforma que califican de inconstitu-
cional, miembros del Poder Judicial, tam-
bién se siguen manifestando en contra y 
por la protección de sus derechos labo-
rales. Muchos llevan años entregados al 
Poder Judicial. Y además se suman otras 
138 demandas de amparo en contra de la 
reforma de las cuales 35 fueron ya admi-
tidas a trámite.

En las calles las protestas no paran, de-
cenas de trabajadores del PJF se manifes-
taron para demandar entre otras cosas, la 
destitución del dirigente sindical, Gilber-
to González Pimentel, a quien acusan de 
que no los ha apoyado y no los representa.

La situación hoy de la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación está atada con al-
fileres, lo cierto es que, sin una Suprema 
Corte de Justicia de la Nación, indepen-
diente, se acaban con los contrapesos.

LA GOBERNADORA tam-
bién informó que sostendrá 
una reunión con la Presiden-
ta para iniciar la proyección 
de un programa de rescate 
urbano para la Zona Oriente.

bibibelsasso@hotmail.com
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CON EL se-
cretario de la 

Defensa, general Tre-
villa, nos reunimos 
con el gobernador 
Rubén Rocha para 
evaluar las acciones 
de seguridad en 
Culiacán”

OMAR GARCÍA 
HARFUCH
Titular de SSPC

Popo registra tremor 
por 13 horas seguidas
EL CENAPRED informó que durante la madrugada de ayer, el 
volcán tuvo una actividad importante, que incluyó 47 exhala-
ciones acompañadas de vapor de agua y ligeras cantidades de 
ceniza, que se expandieron hacia el sureste del país, aunque 
aclaró que el coloso no representa  riesgo para la población. 

OMAR GARCÍA Harfuch y Ricarto Trevilla flanquean al gobernador de Sinaloa, Rubén Rocha, durante la 
reunión realizada ayer en las instalaciones de la Novena Zona Militar, ubicadas en la capital del estado.

EL TITULAR de la 
SSPC dialoga con 
habitantes de Cu-
liacán en una zona 
comercial, ayer. 

| Por Alan Gallegos 
mexico@razon.com.mx

Ayer por la tarde, el secretario de 
Seguridad y Protección Ciuda-
dana, Omar García Harfuch, y 
el secretario de la Defensa Na-

cional, Ricardo Trevilla Trejo, recorrieron 
varias calles de Culiacán, la capital de Si-
naloa, una ciudad que se ha visto convul-
sionada por recurrentes crímenes, como 
parte de una ola de violencia que azota a 
la entidad desde hace un mes. 

En medio de un impresionante dispo-
sitivo de seguridad, que incluyó el uso de 
vehículos blindados del Ejército, los dos 
funcionarios caminaron por varias via-
lidades de un fraccionamiento y luego 
visitaron una zona comercial, en donde 
platicaron con pobladores.  

En un video que circuló en redes so-
ciales se pudo apreciar a Harfuch y a Tre-
villa cuando caminan por el bulevar de 
Sinaloa y la avenida Xicoténcatl, en la co-
lonia Las Quintas, seguidos por un gran 
número de camionetas y de elementos 
del Ejército, que miraban a todos lados. 

Poco después del mediodía de ayer 
aterrizó en la Base Aérea Militar número 
10 la aeronave que llevó a ambos funcio-
narios federales de la Ciudad de México a 
la capital del estado de Sinaloa, en donde 
se llevó a cabo una reunión del gabinete 
de seguridad de la Presidenta Claudia 
Sheinbaum, para analizar la crisis de vio-
lencia en la entidad. 

De la Base Aérea salió un convoy de 
militares y elementos de la Guardia Na-
cional, el cual tomó la autopista Benito 
Juárez para avanzar por el libramiento 
La Costerita, en la periferia sur de la ciu-
dad, y luego entrar a las instalaciones de 
la Novena Zona Militar. 

Fue en este lugar, luego de la caminata 
antes citada, en donde Omar García Har-
fuch y Ricardo Trevilla Trejo sostuvieron 
una reunión con el gobernador de Sina-
loa, Rubén Rocha Moya, con el objetivo 
de coordinar las tareas en materia de se-
guridad para la entidad. 

Durante el encuentro, los represen-
tantes del gabinete de seguridad del Go-
bierno federal realizaron una evaluación 
de las acciones implementadas hasta el 
momento para enfrentar la crisis y rati-
ficaron “el compromiso de colaborar en 
los esfuerzos que realiza la entidad para 

Y analizan crisis de violencia en Sinaloa 

Harfuch y Trevilla caminan por la 
convulsionada ciudad de Culiacán 

LOS TITULARES de SSPC y Sedena recorren varias calles y platican con po-
bladores de la capital del estado; acuerdan con el gobernador Rocha el des-
pliegue de más elementos de la Guardia Nacional y del Ejército en la entidad

devolver la paz y tranquilidad a sus habi-
tantes”, según se informó por la tarde en 
un comunicado. 

El titular de la Sedena indicó que se in-
crementará de manera significativa el nú-
mero de elementos del Ejército y Guardia 
Nacional, principalmente en las zonas de 
mayor incidencia. 

Añadió que la Guardia Nacional rea-
lizará funciones de proximidad social y 
asistencia ciudadana en los eventos cul-
turales, deportivos y artísticos que se lle-
varán a cabo próximamente en la capital 
del estado.  

También se informó que, tras realizar 
un diagnóstico regional del fenómeno 
delictivo, se acordó el despliegue de 

una compañía de fuerzas especiales que 
operará con el fin de disminuir los homi-
cidios dolosos en el estado. 

Por parte de la Secretaría de Seguridad 
y Protección Ciudadana se reforzarán las 
acciones de inteligencia e investigación 
con la integración de células de traba-
jo y equipos multidisciplinarios, con la 
colaboración de la Fiscalía General de la 
República, en una labor que involucrará a 
analistas e investigadores especializados 
de ambas instituciones. 

Al término del encuentro, el titular de 
la SSPC, Omar García Harfuch, posteó en 
sus redes sociales: “Por instrucciones de la 
Presidenta Claudia Sheinbaum, con el se-
cretario de la Defensa, general Trevilla, nos 

reunimos con el gobernador Rubén Rocha 
para evaluar las acciones de seguridad en 
Culiacán. El Gobierno de México va a incre-
mentar elementos del Ejército y Guardia 
Nacional para brindar apoyo en la entidad”. 

Por su parte, el gobernador Rubén Ro-
cha Moya celebró que la reunión de traba-
jo fuera fructífera y que se haya ratificado 
el apoyo irrestricto para Sinaloa de las 
Fuerzas Armadas y del Gobierno federal. 

Agregó que se pondrán en marcha los 
ejes de la estrategia de seguridad federal 
presentados ayer, en los que se habló de 
la importancia de seguir coordinados y 
del compromiso de contar con mayor 
personal de la Guardia Nacional para 
cuidar escuelas, negocios, empresas y 
eventos masivos. 

CRÍMENES SIN FRENO. La crisis de 
violencia que se vive en Sinaloa desde 
hace un mes se da en un contexto de in-
eficiencia en la procuración de justicia y 
en la prevención del delito, como lo de-
muestran algunos estudios. 

De acuerdo con datos de la Encuesta 
Nacional de Victimización y Percepción 
sobre Seguridad Pública 2024 del Inegi, 
en Sinaloa, de cada mil delitos que se co-
meten sólo se denuncian 37 en prome-
dio, pero sólo en tres casos los presuntos 
responsables son llevados ante un juez, 
lo que representa una impunidad de 97.7 
por ciento. 

De las denuncias que son presentadas, 
sólo en 28 se abre una carpeta de inves-
tigación. En 11 de ellas no ocurre nada, 
siete se mantienen “en trámite” por mu-
cho tiempo, en tres, las víctimas otorgan 
el perdón a los victimarios y sólo en tres 
hay consignaciones ante un juez penal. 

Además, del Censo Nacional de Pro-
curación de Justicia se desprende que 
la Fiscalía General del Estado de Sinaloa 
arrancó el 2023 con siete mil 258 órdenes 
judiciales por cumplir, y sólo ejecutó 66, 
por lo que arrastra un rezago de 99.14 por 
ciento en esta materia. 

En 30 días de crisis, 130 personas han 
perdido la vida. Este martes fue locali-
zado el cuerpo de un hombre, en avan-
zado estado de descomposición, sobre 
la maxipista Culiacán-Mazatlán, en una 
zona de arbustos. 

Otro cadáver fue localizado alrededor 
de las 6:30 horas en el trébol de la sindi-
catura de Costa Rica, sobre la carretera 
Culiacán-Eldorado. 

Además, en la colonia Guadalupe, 
enCuliacán, se reportó el “levantón” del 
trabajador de una funeraria ubicada por 
el bulevar Emiliano Zapata; el joven fue 
interceptado por tres hombres vestidos 
con equipo táctico. 

Y en la colonia Las Quintas, también 
en la capital, un joven de 16 años resultó 
lesionado en el tórax por arma de fuego, 
tras ser atacado por hombres armados.  

Cuerpos sin vida 
fueron encontrados 

ayer en Culiacán 

2

DURANTE la reunión se 
acordó el despliegue de 
una compañía de fuerzas 
especiales del Ejército, la cual 
operará con el fin de dismi-
nuir los homicidios dolosos. 

C R I S I S  I N T E R M I N A B L E
VIOLENCIA EN SINALOA
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Aunque el alcalde propietario llegó al cargo por una alianza PRI-PAN-PRD,  
la ley no obliga a que el sustituto sea de alguno de estos partidos.

LO QUE SIGUE

EL PLENO del Congreso de Guerrero, al guardar un minuto de silencio en memoria de Alejandro Arcos Catalán, ayer.

Fue solo a una reunión, sostiene

Edil de Chilpancingo “no pidió 
protección”, dice titular de SSPC

| Por Yulia Bonilla  
y Alan Gallegos

El secretario de Seguridad y Pro-
tección Ciudadana, Omar García 
Harfuch, aseguró que el presi-
dente municipal de Chilpan-

cingo, Alejandro Arcos Catalán, no pidió 
protección y viajó solo hacia una reunión 
domingo, cuando fue asesinado. 

Durante la conferencia de pren-
sa matutina de la Presidenta Claudia 
Sheinbaum, el funcionario afirmó: “Él 
no contaba con protección de la Guardia 
Nacional, pero tampoco fue solicitada, 
no hay ninguna solicitud”.

Comentó que hasta ahora se sabe que 
el alcalde Alejandro Arcos acudió a la co-
munidad de Petaquillas, dentro del mu-
nicipio que gobernaba, a la cual se dirigió 
sin compañía. 

“Él sale de Chilpancingo y se va rum-
bo a Petaquillas en su camioneta, solo, 
sin escoltas, sin chofer. Sabemos que iba 
a una reunión específica, no iba acompa-
ñado. Se pierde comunicación en una co-
munidad y se encuentra horas más tarde 
el cuerpo sin vida”, explicó. 

García Harfuch agregó que cuatro pre-
sidentes municipales de Guerrero solici-
taron protección en las últimas 24 horas, 
así como otros del estado de Guanajuato, 
sobre los cuales no ofreció detalles, por 
su propia seguridad.

En tanto, el Cabildo de Chilpancingo 
declaró tres días de luto por el asesinato 
de quien fuera presidente municipal por 
siete días, Alejandro Arcos Catalán.

En una circular dirigida a todo el per-
sonal del ayuntamiento, el órgano cole-
giado indicó que los tres días de luto se-
rán martes miércoles y jueves, “en señal 
de respeto, pésame y duelo”.

Por la mañana, el alcalde suplente de 
Chilpancingo, Gustavo Alarcón Herre-
ra, dio a conocer su decisión de asumir 
el cargo que dejo Alejandro Arcos, “por 
compromiso” con la sociedad de la capi-
tal de Guerrero.

En diversas entrevistas concedidas a 
medios locales y a medios electrónicos 
nacionales, Alarcón Herrera señaló que 
ya cuenta con vigilancia las 24 horas del 
día por parte de fuerzas estatales y mu-
nicipales, la cual, dijo, no pidió, pero de-
cidió aceptar.

Aclaró que aún no cuenta con pro-

OMAR GARCÍA HARFUCH señala que Ale-
jandro Arcos acudió a Petaquillas el día de su 
asesinato; alcalde suplente se dice listo para 
asumir el cargo; tiene protección las 24 horas

tección de parte de alguna corporación 
o institución del Gobierno federal, pero 
espera que así ocurra.

Gustavo Alarcón, quien es médico de 
profesión, indicó que su toma de pose-
sión llevará un tiempo, pues el asunto 
debe ser discutido por el Cabildo de Chil-
pancingo y luego el Congreso del estado 
tiene que ratificar su nombramiento.

En el noticiero matutino que dirige 
Luis Cárdenas en MVS, el alcalde suplen-
te dijo: “Nos tocó, desgraciadamente, por 
un hecho que no tenía que haber suce-
dido, pero bueno, en otras ocasiones he 
participado, y mi proyecto es igual al de 
Alejandro Arcos”.

Respecto a si tiene miedo debido a las 
ejecuciones del alcalde propietario y del 
secretario del ayuntamiento en un lapso 
de tres días, Alarcón respondió: “Todos 
tenemos, pero es un sentimiento y una 
responsabilidad que tengo que asumir, 
aunque nunca pensé que fuera a darse 
en esta situación”.

A la pregunta sobre si alguien lo pre-
siona de alguna forma para asumir el 
cargo, Gustavo Alarcón dijo que no y que 

tampoco ha recibido ningún tipo de ame-
naza o mensaje.

Mencionó también que el día del ase-
sinato del acalde no estaba junto a él, ya 
que como suplente sus actividades eran 
diferentes; “ellos eran quienes llevaban la 
fase operativa y yo básicamente soy par-
te del escenario”.

De acuerdo con el artículo 24 de la Ley 
de Instituciones y Procedimientos Elec-
torales del Estado de Guerrero, “las va-
cantes de los presidentes, síndicos y re-
gidores serán cubiertas por los suplentes 
respectivos. De no poder ser habilitados 
éstos, se seguirá el procedimiento que 
señalan la Constitución Local y la Ley 
Orgánica del Municipio Libre”.

La ley secundaria citada establece en 
su artículo 93 que, para cubrir las faltas 
definitivas de los miembros de los ayun-
tamientos, serán llamados los suplentes 
respectivos, cuya entrada en funciones 
deberá ratificar el Congreso del Estado. 
Si éstos no acudieren, el Ejecutivo pro-
pondrá una terna, de entre los vecinos, al 
Congreso, para que designe a un nuevo 
presidente municipal, el cual deberá ejer-

cer el cargo por el tiempo para el que fue 
electo el alcalde propietario.

En tanto esto ocurre, las funciones de 
presidente municipal quedan a cargo del 
síndico procurador por un plazo no ma-
yor a 30 días. Y si éste no está disponible, 
el siguiente en el orden de prelación es el 
regidor que esté indicado en el reglamen-
to interior correspondiente.

REANUDAN LABORES. Ayer fueron 
reanudadas las labores en el Palacio 
Municipal, en donde se pudo apreciar a 
centenares de ciudadanos entrar y salir 
constantemente, debido a la realización 
de trámites.

En los accesos al inmueble fueron co-
locados moños negros como muestra de 
luto, así como una ofrenda con velado-
ras, flores y mensajes en los que se exige 
“justicia” y “no impunidad”. Los comer-
cios y las escuelas de la cabecera abrieron 
con normalidad y el transporte público 
prestó servicio sin contratiempos.

Por otro lado, el Pleno del Congreso 
de Guerrero guardó durante su sesión de 
ayer un minuto de silencio en memoria 
del presidente municipal de Chilpancin-
go asesinado el domingo.

En tribuna, el diputado Robell Urióste-
gui Patiño, exigió a nombre del PRD que 
no haya impunidad y dijo que Alejandro 
Arcos Catalán “fue un hombre que traba-
jó por su pueblo”.

Aseveró que es fundamental evitar 
hacer juicios apresurados sobre versio-
nes “irresponsables y malintencionadas 
que revictimizan al alcalde, en un mo-
mento de profunda tragedia”.

Y enfatizó: “Decimos ya basta de no te-
ner la seguridad y no poder salir de nues-
tros hogares, cualquier acto que vulnere 
la integridad física de cualquier persona 
deberá ser sancionada por la autoridad 
gubernamental; cuando se priva de la 
vida a una persona el Estado está obliga-
do a brindar justicia”.

Días tenía en el 
cargo el alcalde Ale-
jandro Arcos Catalán

7

GUSTAVO Alarcón Herrera 
fue en el 2021 candidato a la 
alcaldía de Chilpancingo por 
el PAN, pero perdió ante la 
ahora exalcaldesa morenista, 
Norma Otilia Hernández.

LOS PASOS

Ante la ausencia definitiva del presidente municipal, el síndico procurador 
asume de inmediato estas funciones, por un lapso no mayor a 30 días.

El Cabildo de Chilpancingo convoca a reunión y nombra al presidente 
municipal suplente como alcalde sustituto.

El Congreso de Guerrero ratifica el nombramiento y cita al designado 
para que rinda la protesta de ley.

Si el presidente municipal suplente no está disponible o no acepta el 
nombramiento, la gobernadora enviará al Congreso una terna, de entre 
los habitantes de Chilpancingo, para que los diputados designen al 
alcalde sustituto.

Tras rendir protesta, el alcalde sustituto ejercerá el cargo durante el tiempo 
por el fue fue electo por voto popular el presidente municipal propietario.

Fuente|Legislación de Guerrero
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Ciudad Retiran estructura del 
Metrobús Pantitlán
TRABAJADORES retiraban la estructura de la estación Pan-
titlán del Metrobús que fue colocada al lado de la estación del 
mismo nombre de la Línea 9 del Metro, en Iztacalco. Esto sirvió 
como parte del transporte provisional que implementó el Go-
bierno capitalino durante la rehabilitación de la ruta café.

CLIMA  
PARA HOY

PARCIALMENTE 
NUBLADO

DENUNCIE MALTRATO ANIMAL
Llame al 5208989823°MAX. 9°MIN.

En Xochimilco lluvias golpean cultivos

Prevén productores alza del precio de cempasúchil y la nochebuena

| Por Eunice Cruz
eunice.cruz@razon.com.mx

Decenas de productores de cem-
pasúchil y nochebuena en Xo-
chimilco resultaron afectados por 
las inundaciones causadas por la 

lluvia del pasado 6 de octubre, por lo que 
algunos consideraron un alza en los costos 
de estas plantas.

Virginia, productora y vendedora en el 
mercado de plantas y flores de San Gregorio 
Tlaxialtemalco, comentó a La Razón que la 
mayoría de la gente del pueblo es floricul-
tora, por lo que previó que pueda subir el 
precio, principalmente del cempasúchil, 
porque en tres semanas es Día de Muertos.

“El agua tapó hasta arriba (las plantas) 
y eso es muy delicado, porque se echan a 
perder, la flor se enferma con tanta agua y 
se deshace. Fueron pérdidas totales, pero 
qué hacemos con la naturaleza”, mencionó.

La mujer, quien vendía pequeñas ma-

cetas de cempasúchil en 10 pesos y las 
grandes en 15, aunque en otros puestos los 
precios estaban en 18 pesos, expuso que 
las zonas de las chinampas fueron las más 
afectadas por la lluvia.

La floricultora explicó que plantó su 
cempasúchil en abril. Mencionó que la flor 
requiere de un cuidado delicado, pues hay 
que fumigar constantemente debido a las 
plagas; además, dijo, en este año han ocu-
rrido varios factores que no han favorecido 
a la siembra, como el clima.

“Teníamos la esperanza de que iba a salir 
y ahora con las pérdidas hay muchos afec-
tados, es una pérdida de meses. También se 
afectó a la nochebuena, hay partes donde 
ya estaba grande, estaba bonita y también 
toda la tapó, son pérdidas totales”, reiteró.

La Jefa de Gobierno, Clara Brugada Mo-
lina, indicó ayer que desde el domingo 
se hizo un diagnóstico de la situación en 

Xochimilco y se reportaron 247 unidades 
productivas afectadas donde había dos mi-
llones de plantas.

La mandataria destacó que desde hace 
25 años no llovía con tanta intensidad, pues 
el domingo  se registraron 82 milímetros de 
agua pluvial.

“Hace mucho no había lluvias tremen-
das. Como no va a haber mucho, posible-
mente suba el precio de lo poco que se 
rescate, pero ahorita todavía no se ve hasta 
dentro de ocho días, si la planta se empieza 
a deshojar ya no sirve”, dijo Virginia.

De acuerdo con la Secretaría del Medio 
Ambiente (Sedema), en 2023 registró a más 
de 400 productores de cempasúchil.

En un recorrido, este diario observó a 
personal de la Comisión de Recursos Natu-
rales y Desarrollo Rural que colocó bultos 
de tierra en el paraje la Brecha, ejido San 
Gregorio Atlapulco y San Luis Tlaxialtemal-

co, donde se ubica la presa que se desbordó 
y causó los mayores daños.

El ingeniero agrónomo, Víctor Manuel 
Peralta, quien es productor de flores en 
San Gregorio Tlaxialtemalco, compartió 
que esta temporada coincidió con la etapa 
más importante para el cultivo.

El experto aclaró que en el vivero Xolal-
pa hay de entre 30 mil a 50 mil plantas de 
cempasúchil, pero aún es pronto para saber 
cuántas son pérdidas totales, pues, aunque 
la inundación ya bajó, éstas continúan hú-
medas, lo cual no permite saber si ya no sir-
ven o si requieren un tratamiento.

“Si hay problemas tendremos que apli-
car un tratamiento fitosanitario para con-
trolar la pudrición y que no empiece haber 
plantas mermadas. La raíz es la parte más 
importante y cuando recibe aguas negras 
vienen los problemas.

“El cempasúchil es muy propenso a en-

LOS AGRICULTORES temen pérdida de to-
das sus siembras para la temporada de Día de 
Muertos; anegación cubrió los brotes, indican; 
esperan ayuda del Gobierno capitalino

ALGUNAS espe-
cies de cempasú-
chil en la ciudad 
son Marigold, 
Clemolito, Bonan-
za y Bonanza-
Marigold.

MACETAS volteadas entre charcos tras la 
lluvia del pasado domingo.

UN CAMPESINO empuja su bicicleta den-
tro de un campo anegado, ayer.

MONTÓN de flores y pétalos de cempa-
súchil que recolectaron los productores.

LOS VIVEROS de Xo-
chimilco con plantas de 
cempasúchil resultaron 
afectados por la lluvia.
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Impulsa diputada un 
transporte nocturno
LA DIPUTADA de la Asociación Parlamentaria de Mujeres 
por el Comercio Feminista e Incluyente, Silvia Sánchez Barrios, 
presentó una iniciativa para impulsar que haya transporte noc-
turno en la Ciudad de México, con la ampliación del horario de 
servicio y la oferta del mismo. De acuerdo con la iniciativa de la 

legisladora local, el derecho a la movilidad debe estar garanti-
zado las 24 horas, pero no ocurre así, y si bien hay transporte 
por aplicación, aclaró que no todas las personas tienen acceso a 
éste, por lo cual es necesario implementar un sistema de trans-
porte público seguro y eficiente, en beneficio de la ciudadanía.   
“Presento la Iniciativa ‘Ciudad Nocturna’ que servirá como pun-
ta de lanza para mejorar la ciudad de noche en lo que respecta a 
la movilidad. La capital está llena de vida, en todas sus alcaldías 
y sus colonias, plagadas de actividades a todas horas del día y 
también de la noche”, mencionó Sánchez Barrios.

Prevén productores alza del precio de cempasúchil y la nochebuena
fermedades por hongos y esas son favore-
cidas por altos rangos de humedad y tem-
peraturas elevadas, estamos a tres semanas 
de que empiece la etapa de distribución y 
venta, y es el momento en el que las lluvias 
nos están poniendo las labores más com-
plicadas”, subrayó.

La afectación ocurrió luego de que en 
años anteriores la Sedema registró un alza 
de 665 por ciento en la producción de cem-
pasúchil entre 2018 y 2023.

Víctor Peralta exhortó a las autoridades 
a que los apoyen para que los productores 
continúen su trabajo y tengan las flores lis-
tas para la temporada de Día de Muertos. 
Agregó que toda producción tiene un costo 
estimado, pero las lluvias provocaron que 
éste aumente.

De acuerdo con el ingeniero agrónomo, 
una plantación de 10 mil plantas cuesta 
alrededor de 90 mil a 100 mil pesos su pro-
ducción, y la ganancia de retorno tendrá 
que ver con cómo se moviliza el cultivo al 
punto de venta y cómo se distribuye, pues 
la semana de mayor venta es del 25 al 31 de 
octubre, que serán distribuidos principal-
mente en la capital, en Monterrey, Nuevo 
Léon, y en Veracruz.

“El costo de la producción se puede 
elevar y también la ganancia se puede ver 
reducida por las plantas que vayamos per-
diendo en el proceso.

“Cada plantación es mínimo de 10 mil a 
20 mil plantas y se invierten alrededor de 
10 pesos por planta. Habría que hacer una 
media de cuánta es la pérdida si no se ven-
den”, detalló.

Víctor Peralta comentó que el motor 
de la alcaldía Xochimilco es la agricultura, 
pues es de carácter familiar y todos coope-
ran en las labores que se hacen en las chi-
nampas o viveros, por ello calculó que al-
rededor de 70 por ciento de los habitantes 
de la demarcación se dedica a algo relacio-
nado con la agricultura ya sea producción, 
distribución y venta.

Fredy Ulises Xolalpa, quien aún desco-
noce las pérdidas de su vivero, comentó 
que está preocupado, ya que es incierto 
saber qué tan graves son las perdidas, por 
lo que pidió a las autoridades que apoyen a 
los productores.

El floricultor añadió que tan sólo en su 
área de producción hay 30 mil plantas, en 
las cuales trabajan 20 personas, y el cempa-
súchil se empezó a sembrar desde agosto y 
a pesar de que se había hecho un cuidado 
detallado, no esperaban que las lluvias pro-
vocaran tal inundación.

“Si se me llegara a amolar, supongamos 
50 por ciento, sí sería bastante, yo creo que 
como un millón, dependiendo la afecta-
ción que tenga uno, pero ya con 20 por 
ciento de perdidas ya es mucho, también 
la noche buena se está echando a perder. 
Tenemos que hacer forzosamente un tra-
tamiento para las bacterias, a nosotros si 
nos aumentan los costos.

“No podemos aumentar un precio drás-
tico a los clientes, tendremos que mante-
nernos en los rangos de los costos. Le diría 
a las autoridades que nos volteen a ver a 
todos los productores y que atiendan la 
regulación del agua en esta zona”, apuntó.

Lleva Brugada apoyo 
para los floricultores
| Por Jonathan Castro
jonathan.castro@razon.com.mx

LA JEFA DE GOBIERNO, Clara Bru-
gada Molina, informó que hay 247 uni-
dades productivas de flores y plantas 
afectadas por la lluvia del domingo, por 
lo que se apoya a floricultores.

En su segunda visita a Coltongo, en 
la alcaldía Xochilmilco, la mandataria 
precisó que se contabilizan al menos 
dos millones de plantas con problemas 
graves, por ello la necesidad de evitar 
más afectaciones.

“Vamos a entregar este kit, el objetivo 
principal es que se puedan rescatar la 
plantas, porque son muchas, y si se deja 
que con la lluvia así se quede, a los tres-
cuatro días empieza a plagarse y a echar-
se a perder, aunque estamos 
hablando de cempasúchil, 
nochebuena y todo lo que se 
produce”, mencionó.

La secretaria del Medio 
Ambiente, Julia Álvarez Icaza, 

destacó que el apoyo consiste en la entre-
ga de fungicidas y adherentes para evitar 
hongos en las raíces de las plantas.

Brugada Molina confió en que con esta 
acción no aumente el precio de esta flor.

“Espero que no (suba el precio). Son 
247 unidades, vamos a trabajar 
en todo para garantizar que no 
tengamos encarecimiento de 
cempasúchil y que es la princi-
pal producción que se afecta”, 
dijo la Jefa de Gobierno.

Unidades producto-
ras de cempasúchil 

resultaron afectadas

247

EL AGUA tapó hasta arriba (las plantas) y eso es muy delicado, porque se 
echan a perder, la flor se enferma con tanta agua. Como no va a haber mucho, 
posiblemente suba el precio de lo poco que se rescate”

VIRGINIA
Floricultora de cempasúchil

DURANTE esta época, hay 
pulquerías capitalinas que 
también usan la flor de cem-
pasúchil para la elaboracion  
de curados con este sabor de 
temporada y exótico.

Pesos es el precio 
actual de una  
maceta chica  
con una flor

10
Productores  

de cempasúchil  
hay en la capital, 

reporta la Sedema

420

CLARA Brugada durante la entrega de 
ayudas a campesinos para las plantas, ayer.
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Personas fueron 
atendidas por las au-
toridades capitalinas 

este martes
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LA SECRETARIA de Salud local, Nadine 
Gasman, ayer, en el Zócalo.

EDICTO

Al calce un sello con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos Mexicanos, Tribunal Superior de Justicia del Distrito Federal, México, 
Juzgado Quincuagésimo Segundo de lo Civil, Secretaría “B”, Expediente 46/2020.
PARA EMPLAZAMIENTO
En cumplimiento a lo ordenado en el auto de fecha veinte de septiembre del año en curso y veintiuno de enero del dos mil veinte, dictado 
en los autos del juicio ESPECIAL HIPOTECARIO, promovido por BANCO NACIONAL DE MEXICO S.A INTEGRANTE DEL GRUPO FINAN-
CIERO BANAMEX en contra de DANIEL SANTOS TORRES, radicado ante el Juzgado Quincuagésimo Segundo de lo Civil de la Ciudad de 
México bajo el expediente número 46/2020, se ordenó emplazar… “... Agréguese a sus autos el escrito de SALVADOR RAMIREZ LÓPEZ 
Apoderado de la parte actora, y toda vez que de las presentes constancias, se desprende que se han agotado los domicilios proporcionados 
para emplazar al demandado DANIEL SANTOS TORRES, con fundamento en el artículo 122 fracción II del Código de Procedimientos Civiles, 
que establece, que procede la notificación por edictos cuando: Se trate de personas cuyo domicilio se ignora, previo informe de una institución 
que cuente con registro oficial de personas, se ordena, en consecuencia, se emplace por medio de EDICTOS a DANIEL SANTOS TORRES, 
mismos que deberán publicarse por TRES VECES DE TRES EN TRES DÍAS en el Boletín Judicial y en Periódico “LA RAZÓN” debiendo 
mediar entre cada publicación dos días hábiles, de conformidad con lo ordenado en el artículo 122 fracción II del Código de Procedimientos 
Civiles; para que en el término de CUARENTA DÍAS HÁBILES, contados a partir del día siguiente de la última publicación, dé contestación a la 
demanda instaurada en su contra, quedando a su disposición en la Secretaría del Juzgado las copias de traslado correspondientes, apercibida 
que de no hacerlo se tendrá por contestada en SENTIDO NEGATIVO…”... Se tiene por presentada a BANCO NACIONAL DE MÉXICO, S.A., 
INTEGRANTE DEL GRUPO FINANCIERO BANAMEX por conducto de sus apoderados SALVADOR RAMIREZ LOPEZ, JULIETA GALLEGOS 
MARTÍNEZ y JULIETA RAMIREZ GALLEGOS personalidad que acredita y se le reconoce en términos de la copia certificada del poder notarial 
número 57,908 de fecha diez de marzo de dos mil diecisiete, pasado ante la fe del Notario Público número 75 de la Ciudad de México...” “...
Demandando en la VÍA ESPECIAL HIPOTECARIA de DANIEL SANTOS TORRES, las prestaciones que reclama, y con fundamento en los 
artículos 468, 470, 471 y demás relativos del Código de Procedimientos Civiles, se admite la demanda en la vía propuesta, por lo cual córrase 
traslado al demandado y emplácesele para que dentro del término de QUINCE DÍAS, la conteste, debiéndosele apercibir por conducto del 
Secretario Actuario adscrito al juzgado, que en caso contrario se presumirán confesados los hechos de la demanda, con fundamento en el arti-
culo 271 párrafo cuarto del Código Adjetivo precitado, prevéngasele a la demandada para que señale domicilio para oír y recibir notificaciones 
dentro de esta Ciudad, apercibida que en caso de no hacerlo las subsecuentes notificaciones, aún las de carácter personal, les surtirán por 
boletín judicial, atento a lo dispuesto por el artículo 112 del Código de Procedimientos Civiles para la Ciudad de México. Se tienen ofrecidas las 
pruebas que indica reservándose la suscrita proveer lo conducente en el momento procesal oportuno. Se ordena la inscripción de la demanda 
en el Registro Público de la Propiedad del lugar de ubicación del inmueble hipotecado, con fundamento en el artículo 479 y 480 del Código 
Adjetivo Civil...” Con fundamento en lo dispuesto por el artículo 476 del ordenamiento legal antes citado, notifíquese la existencia del juicio y 
córrase traslado al acreedor INSTITUTO DEL FONDO NACIONAL DE LA VIVIENDA PARA LOS TRABAJADORES (INFONAVIT) para que 
manifieste lo que a su derecho corresponda...” DOS RÚBRICAS

“SUFRAGIO EFECTIVO. NO REELECCIÓN”
LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “B”

Ciudad de México, a 23 de septiembre de dos mil veinticuatro.
Rúbrica

LIC. ITZI YURENI PADILLA MARTÍNEZ

EDICTO

Al calce un sello con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos Mexicanos, Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de México, Juzgado 
Cuadragésimo de lo Civil, Secretaría “B”, Expediente 636/2008.
EN LOS AUTOS DEL JUICIO ESPECIAL HIPOTECARIO PROMOVIDO POR BANCO NACIONAL DE MEXICO S.A. INTEGRANTE DEL 
GRUPO FINANCIERO BANAMEX ACCIVAL S.A. DE C.V. EN CONTRA DE MARIA JACINTA MOO JIMÉNEZ DE PÉREZ O MARIA JACINTA 
MOO JIMENEZ, SU SUCESIÓN; EXPEDIENTE 636/2008; SECRETARIA “B”, EL C. JUEZ CUADRAGÉSIMO DE LO CIVIL DE LA CIUDAD 
DE MEXICO DICTO UN AUTO QUE EN SU PARTE CONDUCENTE DICE: Ciudad de México, a veintisiete de agosto del  año dos mil veinti-
cuatro… “...toda vez que la demandada MOO JIMENEZ DE PEREZ MARIA JACINTA SU SUCESION se emplazó por edictos, con fundamento 
en el artículo 122 fracción II y 639 del Código de Procedimientos Civiles, procédase a publicar el auto de fecha diecinueve de agosto del año 
en curso por edictos en el Periódico LA RAZON y BOLETIN JUDICIAL, dos veces de tres en tres días, para los efectos legales proceden-
tes...” CIUDAD DE MÉXICO, A DIECINUEVE DE AGOSTO DEL AÑO DOS MIL VEINTICUATRO.- - -Agréguese a sus autos “... INCIDENTE 
DE LIQUIDACION DE INTERESES ORDINARIOS Y MORATORIOS E IMPUESTO AL VALOR AGREGADO en los términos que refiere, con 
fundamento en el artículo 514 y 515 del Código Procesal Civil se da vista a la contraria para que dentro del término de TRES DIAS exprese lo 
que a su derecho convenga...”. “...Mediante notificación personal emplácese a la parte demandada del presente incidente...”, - NOTIFÍQUESE. 
PERSONALMENTE A LA PARTE DEMANDADA.- Lo proveyó y firma el C. JUEZ CUADRAGÉSIMO DE LO CIVIL, Licenciado JUAN HUGO 
MORALES MALDONADO, quien actúa asistido de la SECRETARIA DE ACUERDOS “B” Licenciada GUADALUPE DE SANTIAGO GARCIA, 
con quien actúa y da fe. DOY FE

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “B”

RÚBRICA
LIC. GUADALUPE DE SANTIAGO GARCIA.

EDICTO

Al calce un sello con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos Mexicanos, Tribunal Superior de Justicia de la 
Ciudad de México, Juzgado Vigésimo Noveno de lo Civil de Proceso Escrito, Expediente 1179/2017.
En cumplimiento a lo ordenado en auto de fecha CINCO de AGOSTO de 2024, deducidos del juicio ESPECIAL HI-
POTECARIO promovido por CIBANCO, SOCIEDAD ANÓNIMA, INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE en su carácter 
de FIDUCIARIO EN EL FIDEICOMISO F/00400., en contra de FERNANDO GARCÍA OCAÑA. Expediente número 
1179/2017, el C. Juez Vigésimo Noveno de lo Civil de Proceso Escrito de la Ciudad de México dictó unos autos que a 
la letra dicen: --- AUTO A CONTEMPLAR. --- Ciudad de México, a siete de diciembre del año dos mil diecisiete “... Se 
tiene por presentado a ALEJANDRO IVÁN TREJO RAMÍREZ como apoderado legal de PENDULUM SOCIEDAD DE 
RESPONSABILIDAD LIMITADA DE CAPITAL VARIABLE quien a su vez es apoderada de la parte actora la empresa 
denominada CIBANCO, SOCIEDAD ANÓNIMA, INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE en su carácter de Fiduciario 
en el Fideicomiso F/00400 personalidad que acredita y se le reconoce en términos de la copia certificada del instru-
mento notarial número 43,819 de fecha dieciséis de agosto del año dos mil dieciséis, misma que se manda glosar a 
los presentes autos... ” ■ ■ ■ “...Demandando en la Vía ESPECIAL HIPOTECARIA de FERNANDO GARCÍA OCAÑA, 
las prestaciones a que se refiere en su ocurso. Con fundamento en lo dispuesto por los artículos 468, 469, 470, 471 y 
demás relativos del Código de Procedimientos Civiles para el Distrito Federal, se da entrada a la demanda en la Vía 
y Forma propuestas, con las copias simples exhibidas selladas y cotejadas córrase traslado a la parte demandada y 
emplácesele para que dentro del término de QUINCE DÍAS, produzca su contestación, apercibido que de no hacerlo 
se le tendrá por fictamente confeso de los hechos de la demanda, lo anterior con fundamento en el artículo 271 de 
la Ley Adjetiva Civil...” --- OTRO AUTO. --- En la Ciudad de México, a cinco de agosto del año dos mil veinticuatro. 
Agréguese a sus autos el escrito de cuenta presentado por el mandatario judicial de la parte actora, y vistas las razo-
nes actuariales que obran en autos en relación con el domicilio del demandado GARCIA OCAÑA FERNANDO, con 
fundamento en el artículo 122 fracción II del Código de Procedimientos Civiles, notifíquese a dicho demandado por 
medio de edictos, que deberán publicarse por tres veces, de tres en tres días, en el Boletín Judicial y en el periódico 
LA RAZON, debiendo mediar entre cada publicación dos días hábiles, haciéndole saber que deberá presentarse a éste 
juzgado dentro del término de treinta días siguientes a la publicación del último edicto, a recibir las copias de traslado 
para dar contestación a la demanda instaurada en su contra dentro del plazo de QUINCE DÍAS, el que empezará a 
contar a partir del día siguiente al del que reciba dicho traslado, y para el supuesto de no comparecer a recibir las 
apuntadas copias, el plazo concedido para producir su contestación iniciará a partir del día hábil siguiente al de la 
fecha de fenecimiento de los treinta días de referencia, es decir, a partir del trigésimo primer día; al efecto, quedan 
a su disposición en la Secretaría “A” las mencionadas copias de traslado. Con apoyo en el artículo 128 del invocado 
Ordenamiento Procesal, redáctese el precitado edicto de modo preciso y conciso, para evitar transcripciones literales, 
y señalar únicamente lo substancial. Elabore la Oficial del turno los precitados edictos y pónganse a disposición, lo 
que se hace del conocimiento de las partes para todos los efectos legales a los que haya lugar. NOTIFÍQUESE. - Lo 
proveyó y firma electrónicamente el C. JUEZ VIGÉSIMO NOVENO CIVIL DEL PROCESO ESCRITO EN LA CIUDAD 
DE MEXICO MAESTRO JOSE LUIS DE GYVES MARIN, ello ante su Secretario de Acuerdos “A” LICENCIADO JUAN 
DE LA CRUZ ROSALES CHI quien autoriza y da fe. DOY FE.

CIUDAD DE MÉXICO, A 20 DE SEPTIEMBRE DE 2024
EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS

RÚBRICA
LIC. JUAN DE LA CRUZ ROSALES CHI.

Edictos, Avisos  Notariales y Convocatorias
Publicaciones al Tel.  5552606001 ext. 2103 y/o 5579651544
edictos@razon.com.mx

EXP. 463/2023 
E D I C T O 

EMPLAZAMIENTO 
A: DAVID JESUS NOGUERA LOARCA. 

En cumplimiento a lo ordenado por auto de fecha ocho de agosto del año dos mil veinticuatro, dictados en los autos relativos al JUICIO ORDINA-
RIO CIVIL promovido por MARÍA CRISTINA MUNGUÍA HERNÁNDEZ en contra de DAVID JESÚS NOGUERA LOARCA Y QUIENES QUIERAN 
OSTENTARSE COMO DUEÑOS DEL INMUEBLE, la C. Juez Décimo de lo Civil dictó un auto que obra entre otras constancias y que a la letra 
dice:-- 
Ciudad de México, a ocho de agosto del dos mil veinticuatro. 

A sus autos el escrito de cuenta de la parte actora, como lo solicita, y con fundamento 
en el artículo 122 del Código de Procedimientos Civiles emplácese a la parte demandada DAVID JESUS NOGUERA LOARCA, por medio de 
edictos, que se publicarán por tres veces de tres en tres días, en el BOLETIN JUDICIAL y en el periódico LA RAZON, haciéndosele saber que en 
el LOCAL DE ESTE JUZGADO, se encuentran a su disposición copias de traslado debidamente cotejadas de la demanda y documentos exhibidos 
por su contraria, para correrle traslado con las mismas, debiendo dar contestación a la demanda en el término de TREINTA DIAS, debiéndose 
complementar tal proveído para que en los edictos contenga las prestaciones que se reclaman. NOTIFIQUESE. LO PROVEYÓ Y FIRMA LA C. 
JUEZ DÉCIMO DE LO CIVIL, LICENCIADA JUDITH COVA CASTILLO ANTE EL SECRETARIO DE ACUERDOS, LICENCIADO EDGAR IVAN 
RAMIREZ JUAREZ, ANTE QUIEN SE ACTÚA Y DA FE. DOY FE.- 

Con las siguientes prestaciones: 
A)  La terminación de los actos de perturbación que el demandado ha realizado en la casa de mi propiedad ubicada en CALLE PORFI-
RIO DÍAZ MANZANA 4 LOTE 17 COLONIA LIBERALES DE 1857, CÓDIGO POSTAL 01110 ALCALDÍA ÁLVARO OBREGÓN DE LA CIUDAD DE 
MÉXICO. 

B)  Que, por sentencia firme, se declare que no pueden molestarme respecto a la posesión del bien inmueble que ostento como dueña 
en forma pacífica y continua el ubicado en MANZANA 4 LOTE 17 COLONIA COBERALES DE 1857, CÓDIGO POSTAL 01110 CALLE PORFIRIO 
DÍAZ ALCALDÍA ÁLVARO OBREGÓN DE LA CIUDAD DE MÉXICO, y del que soy poseedora desde el mes de diciembre del año (1995) mil nove-
cientos noventa y cinco, inmueble que se identifica con las siguientes Medidas y Colindancias: 

Superficie: 120 metros cuadrados 
Al noroeste en 15 metros con límite de zona federal 
Al suroeste en 8 metros con calle Porfirio Díaz 
Al noreste con 8 metros con lote 2 
Al sureste en 15 metros con lote 16 

B) El pago de gastos y costas que se originen con motivo del juicio que se inicia. 

Ciudad de México, a 18 de junio del 2024. 
EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS 

DEL JUZGADO DÉCIMO DE LO CIVIL 

LIC. EDGAR IVAN RAMIREZ JUAREZ 

Se publicarán por tres veces de tres en tres días, en el Boletín Judicial y en el Periódico La Razón. 

EDICTOS
Al calce un sello con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos Mexicanos, Tribunal Superior de Justicia del Distrito Federal, México, 
Juzgado Vigésimo Quinto de lo Civil, Secretaría “A”, Expediente 937/2018.
En los autos del Juicio ESPECIAL HIPOTECARIO, promovido por CI BANCO S.A. INSTITUCION DE BANCA MULTIPLE EN SU CARÁCTER 
DE FIDUCIARIO EN EL FIDEICOMISO NUMERO F/00430, en contra de HUGO DOMINGUEZ VILLEGAS y PALOMA IVONNE RODRIGUEZ 
CRUCES mediante autos dictados de fechas cuatro de junio, veintinueve y veinticuatro de mayo y diecinueve de abril del año dos mil veinti-
cuatro con fundamento en el artículo 122 fracción II del Código de Procedimientos Civiles, se ordeno emplazar a juicio mediante edictos a los 
codemandados, que deberán publicarse por tres veces de tres en tres días en el Boletín Judicial y en el periódico LA RAZON, debiendo mediar 
entre cada publicación dos días hábiles haciéndole saber que debe presentarse al local de este juzgado dentro del termino de TREINTA DÍAS 
HABILES para que se imponga de las actuaciones y conteste la demanda interpuesta en su contra, quedando a su disposición las copias de 
traslado correspondiente en la Secretaria de este H. Juzgado...- - - Ciudad de México a cinco de octubre del año dos mil dieciocho...Se tiene 
por presentado a CI BANCO SOCIEDAD ANÓNIMA, INSTITUCIÓN DE  BANCA MÚLTIPLE, EN SU CARÁCTER DE FIDUCIARIO EN EL 
FIDEICOMISO NUMERO F/00430, personalidad que se le reconoce en términos del instrumento notarial que al efecto exhibe, demandando 
en la VÍA ESPECIAL y ejercitando la ACCIÓN REAL HIPOTECARIA en contra de HUGO DOMÍNGUEZ VILLEGAS Y PALOMA IVONNE RO-
DRÍGUEZ CRUCES, las prestaciones que detalla en su ocurso inicial.- Con fundamento en lo dispuesto por los artículos 12, 256, 258, 468 
al 471, 480 y demás relativos y aplicables del Código de Procedimientos Civiles, se admite la demanda en la VÍA Y FORMA propuesta, con 
la entrega de las copias simples exhibidas debidamente selladas y cotejadas, emplácese y córrase traslado a la parte demandada para que 
dentro del término de QUINCE DÍAS, MÁS UN DÍA EN RAZÓN DE LA DISTANCIA, produzcan su contestación y señalen domicilio dentro de 
esta jurisdicción, para oír y recibir notificaciones, apercibidos que en caso de no hacerlo se les tendrá por presuncionalmente confesos de 
los hechos propios de la demanda y las subsecuentes notificaciones aún las de carácter personal les surtirán por BOLETÍN JUDICIAL - - - 
Por anunciadas las pruebas las que se reservan para su acuerdo una vez que sea el momento procesal oportuno para ello, - - -Notifíquese. Lo 
proveyó y firma la C. JUEZ VIGÉSIMO QUINTO DE LO CIVIL DE LA CIUDAD DE MEXICO, LICENCIADA FABIOLA VARGAS VILLANUEVA 
Y SECRETARIA DE ACUERDOS “A” LICENCIADA RAQUEL VELASCO ELIZALDE QUE AUTORIZA Y DA FE. DOY FE

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “A”
RÚBRICA

LIC. RAQUEL VELASCO ELIZALDE
CIUDAD DE MÉXICO, A 01 DE JULIO DEL 2024

E D I C T O. 
Al margen un sello que dice TRIBUNAL SUPERIOR DE JUSTICIA DE LA CIUDAD DE MÉXICO, En cumplimiento a lo 
ordenada en auto veintitrés de mayo del año dos mil veinticuatro, dictados en los autos del juicio ORDINARIO CIVIL, 
PROMOVIDO por MARÍN ROMERO ERENDIRA en contra de c RUBALCAVA PONCE JESÚS expediente 637/2020, 
que en su parte conducente dice: 

“... visto desconocimiento absoluto del domicilio en donde pueda ser llamada a juicio las C.C. VERÓNICA, ANA LUISA 
Y MIRIAM, todas de apellido RUBALCAVA ROSALES, en su calidad de ALBACEAS O HEREDERAS O REPRESEN-
TANTES LEGALES del JESÚS RUBALCAVA PONCE, con fundamento en lo dispuesto por el artículo 122 fracción II 
del Código de Procedimientos Civiles, se ordena emplazar a la sucesión antes mencionada por medio de EDICTOS 
que deberán publicarse por TRES VECES DE TRES EN TRES DÍAS, en el “BOLETÍN JUDICIAL” y en el periódico “LA 
RAZON”, debiendo mediar entre cada publicación DOS DÍAS HÁBILES, haciéndoles saber que deberán presentarse en 
este Juzgado dentro del término de TREINTA DÍAS, contados a partir del primer día hábil siguiente a la última publica-
ción, para recibir las copias de traslado, las cuales quedan a su disposición en esta Secretaría, para dar contestación 
a la demanda incoada en su contra dentro del término de QUINCE DÍAS, los que empezarán a correr a partir del día 
hábil siguiente de la fecha de recepción de tales copias, esto para el caso de acudir a este Juzgado para recibirlas, en 
su defecto, a partir del día hábil siguiente de la conclusión de ese plazo de treinta días..” 

CIUDAD DE MÉXICO A VEINTITRÉS DE SEPTIEMBRE DEL AÑO DOS MIL 
VEINTICUATRO. 

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS DEL JUZGADO VIGÉSIMO TERCERO DE LO CIVIL DE PROCESO ESCRITO. 

LIC. LOURDES REGINA GERMAN 

por medio de EDICTOS que deberán publicarse por TRES VECES DE TRES EN TRES DÍAS, en el “BOLETÍN JU-
DICIAL” y en el periódico “LA RAZON”, debiendo mediar entre cada publicación DOS DÍAS HÁBILES, haciéndoles 
saber que deberán presentarse en este Juzgado dentro del término de TREINTA DÍAS.

Atiende el Gobierno a 
capitalinos en el Zócalo
| Por Jonathan Castro
jonathan.castro@razon.com.mx

LA JEFA DE GOBIERNO, Clara Brugada 
Molina, puso en marcha las audiencias 
con capitalinos, las cuales llamó Zócalo 
de Gobierno Ciudadano, y en las que par-
ticipan integrantes de su gabinete y los 
equipos de éstos. 

Este martes, la mandataria capitalina 
destacó que el objetivo cumplir con su 
promesa de que su administración des-
tacará por ser una cercana a la sociedad, 
por lo que, de esta manera, la ciudadanía 
será escuchada y atendida. 

“Salimos con todo el equipo aquí pre-
sente, que es el Gabinete de la Ciudad de 
México, el Gabinete de Gobierno de la 
Ciudad de México que va a atenderlos di-
rectamente; aquí tenemos instaladas ya 
las mesas de cada secretaría que van a es-
tar atendiendo directamente a ustedes. 

“Con eso queremos ir dejando varias 
cosas claras en esta nueva administra-
ción: queremos empezar construyendo 
un gobierno que escuche a la ciudadanía, 
eso es lo más importante, que podamos 
atender a la gente”, mencionó. 

Brugada Molina indicó que en las jor-
nadas del plan Zócalo de Go-
bierno Ciudadano los ciudada-
nos serán atendidos en diversos 
temas como seguridad, agua, 
orientación sobre trámites, en-
tre otros, por las autoridades 
de las distintas dependencias. 

También se aceptarán propuestas. 
De acuerdo con el Gobierno capitalino, 

durante la primera jornada las autorida-
des atendieron a 900 personas con 278 
solicitudes y la mandataria recibió a 13.

La Jefa de Gobierno además anun-
ció que a partir del jueves comenzará el 
programa Casa por Casa para escuchar y 
atender las observaciones de los capitali-
nos que no puedan acudir al Zócalo.

“Casa por Casa, ese es el segundo ejer-
cicio importante de vinculación perma-
nente, porque al menos dos veces a la 
semana voy a dedicar la mañana para ir 
directamente con los ciudadanos, con 
los ciudadanos que no vienen al Zócalo a 

presentar su gestión, pero que 
están en sus casas y ahí vamos 
a llegar, como debe de ser”, dijo.

Brugada Molina reiteró la 
necesidad de que haya una 
sede del Gobierno local en cada 
una de las 16 alcaldías.
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EL 20 de agosto 
varios sujetos 
ingresaron a una 
joyería de Parque 
Delta, en Benito 
Juárez, y robaron 
algunos objetos.

Objetos ofertados en redes sociales

Captura SSC a sujeto ligado
a robo de joyería en la Roma
| Por Jonathan Castro
jonathan.castro@razon.com.mx

El titular de la Secretaría de Seguri-
dad Ciudadana (SSC), Pablo Váz-
quez Camacho, informó sobre 
la aprehensión de un hombre 

presuntamente involucrado en el robo de 
una joyería ocurrido en octubre de 2023 
y cuyas piezas eran vendidas en Internet.

Por medio de un mensaje en sus re-
des sociales, el funcionario detalló que 
agentes identificaron al individuo como 
uno de los presuntos responsables del 
hurto ocurrido en una joyería de la colo-
nia Roma Norte, alcaldía Cuauhtémoc. 
Tras obtener una orden de captura por 
el supuesto delito de encubrimiento por 
recepción, los policías lo capturaron. 

“Compañeros de la SSC identificaron 
a uno de los presuntos responsables (del 
robo) y gracias a la coordinación con la 
Fiscalía General de Justicia capitalina se 
obtuvo la orden de aprehensión en su 
contra por el delito de encubrimiento por 
recepción, la cual fue cumplimentada en 
la alcaldía Gustavo A. Madero”, indicó. 

De acuerdo con la dependencia, el 
hombre de 56 años de edad habría exigido 
a una trabajadora de la joyería abrir la caja 

POLICÍAS detienen al hombre en la Gustavo A. Madero; en oc-
tubre de 2023 hurtó varias piezas de un negocio en la alcaldía 
Cuauhtémoc; en ese tiempo hubo una ola de ilícitos de este tipo

fuerte y colocar distintas piezas en una 
maleta. Después huyó en un auto negro. 

Las investigaciones revelaron a los 
agentes que el hombre entregó la joyería 
a una mujer, quien las ofertó en una red 
social de una tienda localizada en la colo-
nia Centro, alcaldía Cuauhtémoc. 

En el segundo semestre del año pa-
sado, las autoridades reportaron una ola 
de robos a joyerías, la cual inició el 26 de 

junio con el atraco a la Joyería Berger, 
localizada en Plaza Antara, en Miguel Hi-
dalgo, donde sujetos rompieron con ma-
zos los mostradores. El monto estimado 
del botín fue de 1.7 millones de pesos. 

Posteriormente, el 25 de julio, casi un 
mes después del atraco en Plaza Antara, 
el negocio La Esmeralda, en Plaza Tepe-
yac, alcaldía Gustavo A. Madero, fue víc-
tima de un atraco, pues los sujetos fingie-

ron ser clientes. Los reportes indican que 
solicitaron a los empleados ver algunas 
piezas y una vez en su poder dispararon 
al techo y huyeron. 

El 30 de julio, una joyería del Centro 
Histórico fue el sitio elegido por otros 
criminales, quienes bajaron a rapel para 
robar varios relojes. El monto del botín 
ascendió a cerca de un millón de pesos. 

El entonces titular de la SSC, Omar 
García Harfuch, descartó el 2 de agosto 
de ese año que hubiera bandas especia-
lizadas en el robo de joyería y aclaró que 
se trataba de grupos de personas que es-
peran la oportunidad para atracar. 

“No podríamos decir que tenemos 
una banda especializada en joyerías, 
número uno, porque sería repetitivo y 
tendríamos casos de las mismas bandas.

“Dos, porque los antecedentes arroja-
rían que habían participado en este tipo 
de delito y al momento no es así”, dijo el 
entonces funcionario en conferencia.

El 9 de agosto, la SSC informó sobre la 
detención de un par de sujetos quienes 
presuntamente habrían robado una jo-
yería Bizarro, en Plaza Las Antenas, en 
Iztapalapa. Los sujetos habrían amagado 
con una réplica de arma de fuego a una 
empleada para así hurtar distintas piezas. 

POLICÍAS capita-
linos custodian al 
sospechoso, ayer.

Mil 16 indagatorias 
abrió la Fiscalía ca-

pitalina en 2023 por 
robo a negocio
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Reconocen a Bimbo 
por su gran reputación
TRAS UNA EXHAUSTA EVALUACIÓN, el grupo de 
origen mexicano logró posicionarse por octavo año 
consecutivo como la Empresa con Mejor Reputación 
de México y la número uno en el sector de alimentos 
del ranking elaborado por Merco.

SALARIO  
GENERAL

SALARIO EN LA ZONA 
LIBRE DE LA  

FRONTERA NORTE

En 2018 el salario diario era de 88 pesos y para 2024 ya es de 248 pesos por día.

INCREMENTO POR AÑO 

Salario diario
Salario diario

Fuente|Conasami

*Este sería el salario en caso de que  
se aplique el aumento del 12%.

Cifras en porcentaje y pesos

102.68 176.72
16.20

100

20.0

5.0

15
.0

22.0

22.0

20.0

12.0 12.0

123.22
185.56

14
1.2

213
.39

172.87

260.34

207.44

312.41

248.93 374.89

278.8

419.87

20
19

20
19

20
20

20
20

2021

2021

2022 2022

2023
2023

20
24

20
24

2025*

2025*

20.0

15
.0

Aumento 
porcentual Aumento 

porcentual

| Por Daniela Gómez 
daniela.gomez@razon.com.mx

Aunque el aumento al salario 
mínimo de 12 por ciento pro-
puesto por la Presidenta Clau-
dia Sheinbaum Pardo ayuda-

ría a elevar el poder adquisitivo de los 
mexicanos, también puede generar 
presiones inflacionarias, lo que supone 
un reto más para el Banco de México 
(Banxico) en su meta de mantener la in-
flación en un nivel de 3.0 por ciento más 
menos un punto porcentual, advirtió el 
subgobernador Jonathan Heath.

Explicó que la creación de empleo en 
México se está desacelerando, pues se-
gún el último reporte del IMSS, en sep-
tiembre sólo se registraron 1.6 por ciento 
más nuevos puestos de trabajo (99 mil 
968) respecto al mismo mes de 2023, 
siendo la menor tasa de crecimiento 
anual desde abril del 2021 y, además, se 
sigue reportando una escasez de mano 
de obra tanto calificada y no calificada 
en la mayoría de los sectores del país.

No obstante, el subgobernador des-
tacó que los aumentos salariales vienen 
fuertes, ya que siguen estando por arri-
ba del 9.0 por ciento, por lo que la masa 
salarial en términos reales sigue crecien-
do arriba del 6.0 por ciento, lo que pro-
voca un incremento significativo en los 
costos laborales, principalmente en el 
sector servicios, que es más susceptible 
a los cambios en el mercado laboral.

“Toda esta parte de las presiones sa-
lariales, tanto del salario mínimo como 
de salarios medios, es precisamente el 
reto más grande que tenemos nosotros 
que enfrentar para empezar finalmente 
a ver que se rompe la persistencia de la 
inflación de los servicios y cruce el pri-
mer umbral de 5.0 por ciento”, explicó 
Jonathan Heath durante su participa-
ción en el webinar Perspectivas de la In-
flación y Política Monetaria, organizado 
por el banco Invex.

Durante el sexenio del expresidente 
Andrés Manuel López Obrador, el salario 
mínimo en México incrementó en térmi-
nos reales en 227.3 por ciento en la Zona 
Libre de la Frontera Norte (ZLFN) y 117.3 
por ciento en el resto del país. 

Con esto el sueldo de los mexicanos 
pasó de 176.72 y 102.68 pesos diarios, 
respectivamente, en 2019 a 374.89 y 
248.93 pesos diarios, respectivamente 

En esta condición, difícil alcanzar meta del Banxico, dice

Jonathan Heath ve retos
en el aumento salarial que 
busca el nuevo Gobierno

EL SU BGOBERNADOR 
señala que la creación de em-
pleo se está desacelerando, 
pero afirma que incremento 
al sueldo viene con fortaleza; 
reitera que preocupa persis-
tencia en precios de servicios

en este año. Sin embargo, este ingreso 
no es suficiente para superar el umbral 
de pobreza laboral. 

Por ello, entre sus 100 compromisos 
de Gobierno, la Presidenta de México, 
Claudia Sheinbaum, planteó que el sa-
lario mínimo alcance las 2.5 canastas 
básicas, ya que actualmente éste se 
encuentra en 1.6 canastas básicas, por 
lo que con el aumento, el ingreso labo-
ral pasaría a 278.80 pesos diarios en el 
resto del país y a 419.87 pesos diarios en 
la ZLFN.

De acuerdo con Carlos Serrano, eco-
nomista en Jefe de BBVA México, que se 
pretenda que el salario mínimo alcance 
2.5 canastas básicas, que es el ingreso 
mínimo necesario para que una perso-
na pueda vivir dignamente, es necesario 
para elevar el poder adquisitivo de los 
mexicanos y viable; sin embargo, para 
que no haya presiones al alza en la infla-
ción, lo ideal sería que los incrementos 
al sueldo de los trabajadores sean del 7.0 
por ciento por año.

En este sentido, el integrante de la 
Junta de Gobierno del Banxico explicó 
que la inflación de mercancías alimen-
ticias y no alimenticias ya están por de-

bajo del 3.0 por ciento y ya no les queda 
mucho margen para bajar, pero la infla-
ción de servicios aún no muestra una 
clara tendencia a la baja,

Sin embargo, sostuvo que el creci-
miento de los salarios medios es 4.5 por 
ciento por arriba de la inflación, lo que 
hace “muy difícil pensar que vamos a 
poder romper la persistencia de infla-
ción de los servicios”, por lo que preo-
cupa el incremento salarial preocupa en 
su análisis del Banxico para mantener 
a la tasa inflacionaria del país en el ran- 
go objetivo.

Bajo este escenario, el subgober-
nador del banco central reiteró que se 
debe mantener una postura restrictiva 
por más tiempo y proceder “con mucha 
cautela” en las futuras deci-
siones sobre la tasa de interés, 
que se encuentra en 10.50 por 
ciento, ya que todavía no se 
ha ganado la batalla contra  
la inflación.

“Tenemos que mantener, 
para mi gusto, un nivel relati-
vamente elevado por un poco 
más de tiempo hasta estar 
seguros que ya estamos rom-

piendo esta resistencia en los precios de 
los servicios”, destacó Jonathan Heath.

Además, reconoció que si no logran 
romper la tendencia alcista de la infla-
ción de servicios y la Reserva Federal 
(Fed) de Estados Unidos continúa rea-
lizando más recortes a la tasa clave, el 
banco central se verá en la necesidad de 
también hacer ajustes. Esto al sostener 
que en el corto plazo el diferencial de 
tasas no es tan importante para la políti-
ca monetaria del banco central, pero no 
se quiere regresar a la diferencia de 612 
puntos básicos que hubo antes.

“En el corto plazo tenemos margen 
de maniobra, pero en el mediano, ni si-
quiera a largo plazo, debemos tener un 
ciclo relativamente sincronizado, no 

tiene que tener una correla-
ción perfecta pero sí una po-
sitiva, lo cual significa que en 
un futuro si la Fed está bajan-
do tasas, nosotros también las 
terminaremos bajando tarde 
o temprano porque no pode-
mos ir en contra del ciclo mo-
netario de Estados Unidos”, 
agregó el subgobernador Jo-
nathan Heath.

EL INSTITUTO Mexicano 
del Seguro Social (IMSS) ce-
rró septiembre con un total 
de 22 millones 480 mil 803 
puestos de trabajo formales 
registrados.

EN AGOSTO la 
población ocupa-
da bajó de 60.33 
a 59.70 millones 
de personas, ya 
que se perdieron 
626 mil empleos.

Puntos base ha 
recortado la tasa el 

Banxico este año
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POR ARTURO DAMM ARNAL

¿Quiénes son los legisladores para decirles a los propieta-
rios cuál es el tiempo máximo para rentar sus propieda-
des? Nadie, y si lo hacen no es porque tengan el derecho, 
que no lo tienen, sino porque tienen el poder. Quieren 
hacerlo (malo), pueden hacerlo (peor), y lo hacen (grave), 
violando el derecho a la propiedad privada.

¿Cuáles son las conductas que la ley debe prohibir y el 
gobierno castigar? Las delictivas por su propia naturaleza, 
que son las que violan derechos que realmente lo sean: 
matar, viola el derecho a la vida; secuestrar, viola el dere-
cho a la libertad; robar, viola el derecho a la propiedad; in-
cumplir la palabra dada, viola los derechos contractuales.

Si un arrendador, el propietario del inmueble, y un 
arrendatario, el inquilino, acuerdan la renta y el tiempo 
del alquiler, ¿violan derechos? No. Ese acuerdo entre 
propietario e inquilino, ¿es una conducta delictiva por 
su propia naturaleza? No. Entonces, si el acuerdo entre 
arrendador y arrendatario no es una conducta delictiva 
por su propia naturaleza, si no viola derechos, no debe li-
mitarse, que es precisamente lo que hizo el Congreso de la 
Ciudad de México, mostrando que en México el derecho 
de propiedad privada no está ni plenamente reconocido, 
ni puntualmente definido, ni jurídicamente garantizado, 
tal y como lo confirma el Índice Internacional de Dere-
chos de Propiedad 2023, en el cual México obtiene una 
calificación, en escala de 0 a 10, de 4.6, ocupando la posi-
ción 76 entre 125 países, posición y calificación mediocres. 
Algo similar sucede con la libertad.

La propiedad privada es la condición de posibilidad de 
la libertad individual, porque la libertad se ejerce siempre 
sobre alguna propiedad, y sin esta aquella es imposible. 
En la medida que se limita la primera (propiedad) se li-
mita la segunda (libertad), como lo confirma el Índice de 
Libertad Económica 2024, en el cual la calificación de 
México, en escala de 0 a 10, es 6.2, ubicado en el lugar 68 
entre 184 países, posición y calificación que, al igual que 
con la propiedad, son mediocres.

Lo hecho por el Congreso de la Ciudad de México es 
preocupante porque deja claro que, quienes votaron a 
favor de la medida que limita injustamente, violando el 
derecho de propiedad privada, el número de días que un 
propietario puede ofrecer en renta, vía plataformas como 
Airbnb, su propiedad, no tienen claro qué es el derecho 
de propiedad, creyendo tener el derecho de disponer de 
la propiedad de los demás como crean más conveniente, 
algo propio del Estado de chueco, antítesis del Estado de 
derecho.

El liberalismo debe ser propietarismo, defensa del 
ejercicio de la libertad individual defendiendo el uso, 
como al propietario más le convenga, de la propiedad pri-
vada, sin que el gobierno imponga limitaciones ineficaces, 
que reducen el bienestar, e injustas, que violan derechos.

El Pleno del Congreso de la Ciudad 
de México limitó el número de días 

que un propietario puede rentar, vía pla-
taformas como Airbnb, su propiedad, 
lo cual viola el derecho a la propiedad 
privada, que es el derecho a la libertad 
individual para disponer de lo propio 
como se crea más conveniente, lo cual 
implica, entre otras posibilidades, deci-
dir el tiempo durante el que se alquila, 
sin que nadie condicione esa decisión.

 PROPIETARISMO (3/3)

PESOS Y CONTRAPESOS

“Pobreza no se acaba si esto no se modifica”

Innovación, 
informalidad 

y patentes, 
planes de la SE

| Redacción 

Los portafolios de inversión, in-
centivar la formalidad, fortalecer 
el desarrollo tecnológico e incre-
mentar el número de patentes, 

son parte de las misiones que tiene la 
nueva administración, específicamente, 
la Secretaría de Economía (SE).

Marcelo Ebrard, secretario de Econo-
mía, señaló que el gobierno de Claudia 
Sheinbaum se encuentra trabajando en 
el portafolio de inversión del país, si-
guiendo de cerca lo que realizan sus so-
cios comerciales (EU o Canadá) o países 
como China, Vietnam o India. “El porta-
folio de inversión, entonces, en esencia, 
es ponernos de acuerdo con el sector pri-
vado, qué inversiones tienes y cómo te 
apoyo para tus inversiones”, indicó. 

Durante su participación en el foro el 
BloombergNEF, afirmó que el desarrollo 
tecnológico será una de las “obsesiones” 
que se trabajarán, pues México se encuen-
tra en el lugar 58 de 132 países y el reto será 
en cómo posicionar al país en un mejor 
puesto, cómo participar, “esto va a cambiar 
sí o sí, porque si no logramos cambiar esto, 
no vamos a lograr nuestra meta”. 

Asimismo, señaló que se trabajará para 
que se consolide un área al interior de la 
SE donde se promocionen ideas nuevas, 
“porque algunas de esas ideas nuevas 
pueden cambiar todo en México”.

Dijo que en un trabajo conjunto de la 
SE y el Instituto Mexicano de la Propie-
dad Industrial (IMPI) se aumentará el 
número de solicitudes de patentes, pues 
actualmente, México sólo cuenta con 20 
mil 747 solicitudes de patentes; mientras 
que países como China, tiene un millón 
580 mil solicitudes; Estados Unidos, 505 
mil 539; Japón, 405 mil solicitudes; “esto 
se los digo por una razón, no existe nin-
gún ejemplo que yo conozca en la histo-
ria donde hayas acabado con la pobreza 
en un país si esto no se modifica”. 

Reducir la informalidad es tema priori-
tario para la administración, pues 53 por 

ENTRE LOS RETOS se encuentra colocar a México en una 
mejor posición en desarrollo tecnológico; anuncian consejo 

empresarial al interior de la dependencia para atraer IED

MARCELO 
EBRARD, 
secretario de 
Economía, ayer.

Déficit EU-China, mayor al de México
| Por Cuahutli R. Badillo 
cuahutli.badillo@razon.com.mx

EL DÉFICIT comercial de Estados Uni-
dos con China es dos veces mayor que 
el que tiene con México, así lo dio a co-
nocer la Oficina del Censo del Gobierno 
estadounidense, pues en agosto de 2024, 
el país vecino tuvo un déficit de 27 mil 
876.5 millones de dólares con el país asiá-
tico y con México se ubicó en 13 mil 726.7 
mdd, a pesar de que, en meses pasados, 
se convirtió en su principal socio. 

En agosto de 2024, las exportaciones 
mexicanas hacia EU fueron de 43 mil 

748.2 mdd, las importaciones que realizó 
fueron por  30 mil 021.5 mdd, en contras-
te, China exportó a territorio estadouni-
dense 39 mil 851.2 mdd, pero importó de 
Estados Unidos, 11 mil 974.7 mdd, si se 
comparan ambos países, China vendió 
más productos a Estados Unidos de los 
que compró y México tanto en importa-
ciones como en exportaciones no hubo 
significativos contrastes. 

De enero a agosto de 2024, el déficit co-
mercial de EU con China es superior, pues 
alcanzó los 185 mil 653.7 mdd, frente a los 
109 mil 654.8 mdd que tiene con México, 
una diferencia de 75 mil 998.9 mdd. 

De igual forma, en los primeros ocho 
meses del año, China exportó a EU 279 mil 
098.1 mdd e importó 93 mil 444.4 mdd; es 
decir, exportó más que lo que importó; en 
el caso de México, exportó 334 mil 729.5 
mdd e importó 225 mil 074.7 mdd. 

Si se compara anualmente, las expor-
taciones que realizó China en el acumu-
lado de los primeros ocho meses de 2023 
fueron por un valor de 275 mil 518.5 mi-
llones de dólares, 3 mil 579.6 mdd menos 
que en el mismo periodo de 2024, mien-
tras que las importaciones fueron 94 mil 
204.3 mdd en 2023, 759.9 millones de 
dólares más que en 2024.

ciento de la población en México traba-
ja en este sector; sin embargo, Marcelo 
Ebrard aseguró que pasar a la formalidad 
es caro, difícil y complejo, y el gobierno 
tiene la responsabilidad de lograr que 
la transición sea fácil y amigable, “y que 
puedas decir, pues voy a ser, o voy a estar 
o voy a participar en la economía formal 
porque me conviene, es mucho mejor”. 

CCE SE REÚNE CON CSP. El 
presidente del Consejo Coor-
dinador Empresarial (CCE), 
Francisco Cervantes Díaz, ase-
guró que el sector empresarial 
está comprometido para “con-
tener” el precio de la canasta 
básica en los siguientes meses, 
además de facilitar el nearsho-
ring y trabajar para que lleguen 

nuevos capitales en zonas estratégicas 
del sur-sureste de México; además, se 
comprometió a fortalecer a las micro, 
pequeñas y medianas empresas (Mi-
pymes), en el encuentro que sostuvo con 
la Presidenta Claudia Sheinbaum. 

El CCE destacó que tras la reunión se 
asentaron las bases de “lo que será una 
relación cercana y fructífera entre los 

sectores público y privado de 
nuestro país”, asimismo, agra-
deció la apertura que el Gobier-
no federal ha tenido para que la 
Iniciativa Privada (IP) colabore 
en la discusión de las leyes se-
cundarias de la reforma al Poder 
Judicial de la Federación, de 
esta forma también se brinda 
certeza a los inversionistas y 
socios comerciales del CCE.

EN MATERIA 
económica Clau-
dia Sheinbaum 
también busca 
transformar a 
México en una po-
tencia portuaria.

Corredores 
industriales creará 
el nuevo Gobierno
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Como es sabido, Birmex —como sonado fracaso de la 
pasada administración federal— dejará de comprar los 
medicamentos e insumos; ahora tendrá que entender y 
aplicar un modelo de distribución que está por verse si 
tendrá capacidad de ejecutar el nuevo director, Iván de 
Jesús Olmos, quien fuera encargado de la caja de previ-
sión de la policía de la CDMX.

Aquí le platicamos acerca de la salida del controver-
tido Borsalino González de la dirección de adminis-
tración del IMSS, para colocar en su lugar a Emma Luz 
López… pero que ahora es sabido fue reubicada como 
directora de administración de Birmex.

Sin embargo, ello no significa que serán atajados 
los manejos discrecionales que persisten en el Institu-
to Mexicano del Seguro Social, entidad donde se con-
centra la mayor parte de las compras del sector público 
de salud. Como se ha comentado en este espacio, en la 
dirección de Operación y Evaluación del IMSS, a cargo 
de Javier Guerrero García, suelen organizarse a compras 
regionales y locales para atender el desabasto de medi-
camentos -que probablemente llegue a 30% al cierre de 
este año- pero que suele encarecer en hasta 10 veces el 
valor regular de diversos productos para la salud, inclu-
yendo genéricos.

Por eso llamó la atención desde el IMSS-Bienestar, a 
cargo de Alejandro Svarch, que las delegaciones estata-

les aún no entregan su proyección de demanda para el 
2025, lo cual atrasa las compras consolidadas y “obliga” 
a “adquisiciones de urgencia” con altos precios. 

Este tipo de compras de urgencia eran instrumenta-
das por el anterior director de administración a través 
de Luisa Obrador, Eduardo Thomas y el mismo Borsa-
lino, en coordinación con delegados y empresas locales. 
Es aún una incógnita si ese tipo de compras con alto 
precio seguirán siendo practica común en el Instituto.

Por otro lado, Ramiro López, que aún sin cargo for-
mal, se presenta como subsecretario de prevención y 
promoción de la salud (el cargo que tuvo Hugo López-
Gatell) anunció que formará un Comité Colegiado para 
las compras consolidadas que estarían lideradas por la 
Secretaría de Salud.

¿Quién marcará el ritmo de tan tentadora danza?

Napito ante la SCJN. Crujen las montañas. En la se-
sión del próximo miércoles 9 de octubre, la Segunda 
Sala de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, que 
encabeza Norma Piña, analizará los amparos directos 
en revisión 4189, 4190 y 4191 (todos de 2023) respec-
to del litigio entre agremiados del Sindicato Nacional 
de Trabajadores Mineros, Metalúrgicos, Siderúrgicos 
y Similares de la República Mexicana y su líder, el hoy 
diputado federal Napoleón Gómez Urrutia, pues el le-
gislador por Morena se niega a repartir los 55 millones 
de dólares del fideicomiso que se formó en 2005, por 
la venta de Mexicana de Cananea a Grupo México de 
Germán Larrea. 

Gómez Urrutia ha promovido diversos amparos para 
no entregar el dinero con el argumento de que esos re-
cursos son del Sindicato y no de cada uno de sus confe-
derados… a pesar de que la Junta Especial número 10 
de la Federal de Conciliación y Arbitraje y un Tribunal 
Colegiado ya resolvieron en favor de los trabajadores.

Los proyectos de sentencia del ministro Luis María 
Aguilar Morales, buscan determinar si los recursos 
promovidos reúnen los requisitos de procedencia. De 
no reunir los requisitos, los recursos de Gómez Urrutia 
serán desechados y tendrá que aflojar la cartera para 
con sus agremiados.

Monterra, otra compra de última hora. No queda 
clara la lógica de la apresurada compra que la pasada 
administración de Pemex hizo de la Terminal Monterra 
pagando unos 320 millones de dólares. Si bien la compra 
ya la palomeó la Comisión Reguladora de Energía a cargo 
de Leopoldo Melchi, existen dudas sobre los beneficios 
que atraería a una paraestatal con pasivos de casi 100 mil 
millones de dólares —las más endeudada del mundo— y 
que se sostiene principalmente de inyecciones de recur-
sos federales.

La compra de Monterra beneficio a sus anteriores 
propietarios, Arturo Vivar y Michael A. Williams, pero 
es dudoso que ello fortalezca el flujo de efectivo que le 
urge a la paraestatal a cargo de Víctor Rodríguez.

De hecho, el trasfondo de esta compra no suena lógi-
co, pues Monterra reclamó daños por “la diabólica” cifra 
de 666 millones de dólares al gobierno mexicano tras 
el cierre de la terminal en 2022… y que con esa adquisi-
ción la paraestatal plantea un escenario de expansión 
cuasimonopólico sobre el mercado de hidrocarburos 
cuando las finanzas de la petrolera penden de un hilo 
en tanto no logre regresar sanamente a los mercados 
de crédito privado.

Cuando algo no suena lógico, ¿a qué suena?

AMESPAC, por la certidumbre a proveedores. La 
nueva es que al culminar el periodo de Claudia Cobos, 
fue electo por unanimidad Rafael Espino de la Peña 
(exfiscal de la CDMX, consejero independiente de 
Pemex y senador de la República) como Presidente de 
la Asociación Mexicana de Empresas de Servicios Petro-
leros AC (AMESPAC), la asociación líder de la industria 
petrolera que agrupa a empresas que prestan servicios 
de tecnología, infraestructura y prácticas operativas a la 
paraestatal.

Los agremiados, el 30% de la facturación y el 40% 
del empleo del sector petrolífero, por lo que el mensaje 
inicial de Espino de la Peña resultó estratégico al mostrar 
voluntad y compromiso para mejorar la situación econó-
mica y productiva del sector y asumiendo el gran reto de 
reestablecer una relación armoniosa con Pemex “en la 
que se dé certidumbre de pago a los proveedores”. 

Pese a la voluntad de la nueva presidenta para ge-
nerar un marco eficaz y auditable para la com-

pra de medicamentos e insumos de la salud a través 
de las nuevas funciones y áreas desarrolladas por la 
Secretaría de la Función Pública, de Raquel Buen-
rostro, hay muchas manos e intereses en torno a un 
presupuesto que superará los 130 mil millones de 
pesos para el año próximo para lo que sería la pri-
mera compra consolidada durante el gobierno de 
Claudia Sheinbaum.

LA DANZA DE LOS MEDICAMENTOS, NUEVAMENTE
POR MAURICIO FLORES

GENTE DETRÁS DEL DINERO

Buscan sinergia con el sindicato 

Van por construir 
Pemex Energía  

| Redacción 

Petróleos Mexicanos (Pemex) va 
por la construcción de Pemex 
Energía, con lo cual buscará en-
frentar el desafío del cambio cli-

mático y la transición energética, señaló 
el director de la empresa Víctor Rodríguez, 
en una carta enviada a los trabajadores. 

En la misiva, el directivo refirió que 
desde su llegada tiene un mandato de la 
Presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, el 
cual está enfocado en consolidar la insti-
tución como una entidad moderna. 

“Tengo el mandato de la Doctora Clau-
dia Sheinbaum Pardo, Presidenta Cons-
titucional de los Estados Unidos Mexica-
nos, quien desde el primer día de octubre 
gobierna para todas y todos. El objetivo 
es claro: consolidar esta gran institución 
como una entidad moderna, adaptada al 
presente y sobre todo al porvenir. El mun-
do ha cambiado y Pemex no se quedará 
atrás, abarcaremos nuevos horizontes y 
juntos construiremos Pemex Energía”, 
sostiene el directivo en el documento. 

Rodríguez apuntó que, con el Sindicato 
de Trabajadores Petroleros de la Repúbli-

CON SU CREACIÓN enfrentará el desafío del cambio climático, dice director; 
en carta enviada a empleados, expresa disposición para consolidar a la empresa 

ca Mexicana (STPRM) y su dirigente, Ri-
cardo Aldana, promoverán una relación 
de sinergia colaborativa, al afirmar que 
siempre se encuentran abiertos al diálogo, 
ya que la libertad sindical es un principio 
fundamental.

De la misma manera, refirió que como 
compañía, se emprenderán nuevos cami-
nos, los cuales, demanda el pueblo, el país 
y el planeta, por lo que de esta manera, en-
frentarán uno de los desafíos del cambio 
climático y la transición energética. 

“Pemex es una empresa pública al ser-
vicio del país y de los intereses nacionales. 
Seguiremos las directrices del Plan Nacio-
nal de Desarrollo que será dado a conocer 
en los próximos meses”, destacó.

La carta destaca que junto con la Comi-
sión Federal de Electricidad (CFE), son los 

LA PRESIDENTA Claudia Sheinbaum con la titular de Sener, Luz 
Elena González, y el director de Pemex, Víctor Rodríguez.

pilares que sustentan al sector energético 
nacional, ya que cuentan con la responsa-
bilidad de garantizar la soberanía energé-
tica y, al mismo tiempo, que todo el país 
esté abastecido de combustibles y electri-
cidad, fuentes de energía que deberán ser 
cada vez más limpias y con precios accesi-
bles para toda la población.

“Hace seis años inició el rescate de la so-
beranía, hemos alcanzado grandes logros y 
conquistado mayores niveles de desarrollo 
económico, social y ambiental. Continua-
remos con inteligencia, ánimo y alegría su-
perando obstáculos y restricciones”, dijo. 

Añadió que durante seis años, bajo el 
liderazgo del presidente Andrés Manuel 
López Obrador, el gobierno mexicano ha 
trabajado sin descanso para rescatar la so-
beranía y poner en pie a Petróleos Mexica-
nos. “Juntos, codo a codo, las trabajadoras 
y los trabajadores de Petróleos Mexicanos, 
con el respaldo del gobierno federal y del 
pueblo de México seguiremos adelante. 
Hombres y mujeres valientes nos han 
precedido. En ese sentido, es justo recono-
cer la dedicación y entrega del Ingeniero 
Octavio Romero Oropeza, así como de su 
equipo de trabajo. Han sido seis años de 
lucha y empeño en un ambiente adverso. 
Continuaremos la tarea redoblando es-
fuerzos”, dijo. 

Añadió que continuarán con la sin-
cronía de la Hacienda y Crédito Público 
(SHCP), de Rogelio Ramírez de la O y de 
la Secretaría de Energía (Sener), Luz Ele-
na González. 

LA AGENCIA calificadora 
Fitch Ratings dio a conocer 
que evalúa regresar el grado 
de inversión de la petrolera 
si ésta regresa a ser una 
empresa pública.
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La colaboración entre ambas empresas incluye 
más de 10 rutas aéreas que conectan la Ciudad 
de México con diversos destinos clave, como 
Tijuana, Chihuahua, Monterrey, Mérida, Can-
cún y Tuxtla Gutiérrez. Esta red no solo facilita 
las entregas dentro de las principales ciudades, 
sino que también expande la cobertura a áreas 
más remotas. Adicionalmente, Aeroméxico 
comenzará a operar nuevas rutas desde Mon-
terrey hacia Mérida, Villahermosa, Cancún, y 
otros destinos estratégicos, lo que permitirá a 
Amazon optimizar su logística en toda la región.

La sinergia entre Amazon y Aeroméxico se 
fundamenta en la robusta infraestructura de 
carga aérea de la aerolínea, que complementa 
las operaciones de Amazon y asegura que los 
paquetes lleguen de manera oportuna y segu-
ra. Esta alianza es especialmente relevante en 

el contexto de un aumento significativo en la 
demanda de comercio electrónico en México, 
impulsado por cambios en el comportamiento 
del consumidor que buscan opciones de entre-
ga más rápidas y confiables.

Con proyecciones de que el volumen de pa-
quetes transportados por vía aérea en México 
se triplicará para finales de 2024 en compara-
ción con 2021, Amazon está posicionándose es-
tratégicamente para atender este crecimiento. 
Se espera que la compañía experimente un au-
mento anual superior al 200% en el volumen 
de envíos, lo que refleja la confianza de los con-
sumidores en su plataforma y su compromiso 
de mejorar continuamente la experiencia del 
cliente.

Este fortalecimiento de la alianza entre 
Amazon y Aeroméxico no solo beneficiará a 

los consumidores al proporcionarles un servi-
cio de entrega más rápido, sino que también 
consolidará a ambas empresas como líderes en 
sus respectivos sectores. Al mejorar la eficien-
cia de sus operaciones logísticas, ambas com-
pañías están bien posicionadas para enfrentar 
la creciente competencia en el mercado de co-
mercio electrónico y mantener su relevancia en 
un entorno dinámico y en constante evolución.

Invierte Foxconn. Foxconn está construyen-
do una planta en México para producir super-
chips para Nvidia Corporation. La planta, ubi-
cada en el estado de Chihuahua, forma parte 
de una inversión de más de 500 millones de 
dólares en diversas instalaciones en el país. La 
planta será clave para la producción de los su-
perchips GB200, un componente esencial de la 
plataforma informática de próxima generación 
de Nvidia, conocida como la familia Blackwell. 
Se destaca que la instalación será la mayor 
planta de producción de este tipo de chips en 
el mundo. Este desarrollo refuerza la importan-
cia de México como un hub estratégico para la 
manufactura tecnológica avanzada. Si usted 
recuerdaFoxconn anunció en 2023 una alianza 
con Nvidia para crear “fábricas (de Inteligencia 
Artificial) IA”, es decir centros de procesamien-
to de datos que impulsarían la fabricación de 
productos de nueva generación.

NL Texas. Aerus va con nuevas rutas que 
conectarán Monterrey con Brownsville y La-
redo, Texas, reforzando el papel de Nuevo 
León como un destino estratégico tanto para 
el turismo como para los negocios. Con estas 
nuevas incorporaciones, la aerolínea expande 
su red de destinos a un total de cinco, conso-
lidándose como un actor clave en la conecti-
vidad regional e internacional desde el Aero-
puerto Internacional de Monterrey. Estas rutas 
no solo amplían las opciones de viaje para los 
turistas, sino que también fortalecen los lazos 
comerciales y culturales entre Nuevo León y 
Texas, contribuyendo al desarrollo económico 
y turístico de la región.

Voz en off. Quálitas, adquirió una empresa dis-
tribuidora de vidrio, refacciones y pintura auto-
motriz por 500 millones de pesos (26 millones 
de dólares). La compañía adquirida tiene más 
de 50 años de experiencia y una red de más de 
100 sucursales en el país, especializándose en 
la venta e instalación de parabrisas, vidrio au-
tomotriz, repuestos, y productos de repintado. 
Ojalá que esto le sirva a esta compañía para 
profesionalizarse en toda su estructura porque 
hasta marzo era de la aseguradoras con más 
quejas seguida de GNP, BBVA, Chubb, Axa, ano-
tando también en esto a HDI Seguros, Seguros 
Banorte, Mapfre, Afirme, El Águila…

Amazon México ha ampliado su colaboración con Grupo Ae-
roméxico, con el objetivo de mejorar la logística de entrega 

y reducir significativamente el tiempo de envío de miles de pa-
quetes en el país. Esta nueva fase de la alianza permitirá acor-
tar el tiempo de entrega en hasta dos días, lo que representa un 
avance importante para los clientes que demandan un servicio 
más rápido y eficiente.

AEROMÉXICO Y AMAZON: ALIANZA ESTRATÉGICA 
POR  JULIO PILOTZI

SPLIT  FINANCIERO

Plan de infraestructura es “ambicioso”, dice

Ejército, que construya “bajo 
excepciones”, asevera CMIC
| Por Cuahutli R. Badillo 
cuahutli.badillo@razon.com.mx

La participación de la Secretaría 
de la Defensa Nacional (Sedena) 
en la construcción de las obras 
de infraestructura en el país, se 

debe realizar “bajo excepciones” que 
involucren asuntos de seguridad nacio-
nal, por lo que la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción (CMIC) se-
ñaló que busca privilegiar el diálogo con 
el nuevo Gobierno para que se lleven a 
cabo inversiones mixtas. 

Luis Méndez Jaled, presidente nacio-
nal de la CMIC, aseguró que tienen bue-
nas expectativas del plan de infraestruc-
tura de la Presidenta Claudia Sheinbaum, 
que es un “plan muy ambicioso”, pues, 
además de los trenes de pasajeros y car-
ga, también se incluyen aeropuertos, 
carreteras, escuelas, hospitales; no obs-
tante, señaló que los recursos no serán 
suficientes y en ese sentido buscan pro-
poner que la Iniciativa Privada sea partí-
cipe de las obras del segundo piso de la 
Cuarta Transformación. 

Asimismo, comentó que la inversión 
en infraestructura en 2024 sufrió una 
contracción de 27 por ciento, respecto a 
2023; es decir, pasó de 800 mil millones 
de pesos a 600 mil millones de pesos, 
pero para los siguientes años se necesita-
rá mayor inversión y, ante ese panorama, 
quieren incidir con propuestas para que 

EL PRESIDENTE del organismo señala que se busca que la IP 
sea partícipe de las obras del nuevo Gobierno; resalta que el ob-
jetivo es que el presupuesto de infraestructura no quede corto

el tema de infraestructura “no quede con 
presupuestos cortos”. 

El presidente de la CMIC indicó que la 
organización que representa tiene una 
relación buena con Jesús Esteva Medina, 
titular de la Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes (SICT), a 
quien ya le presentaron las 650 necesida-
des de obra que requiere el país.

Insistió en que para realizarlas son ne-
cesarios al menos 2 billones de pesos, aun-
que el presupuesto público no alcanzará 
y será necesario categorizar y contemplar 
también los financiamientos privados. 

Además, sostuvo que las condiciones 
de las carreteras se encuentran en un es-
tado lamentable, y es necesario que se 
reparen, situación que la CMIC ya se ha 

hecho saber a Sheinbaum Pardo y a Este-
va Medina y resaltó que el año pasado ya 
se habían asignado 11 mil millones de pe-
sos para mantenimiento carretero, inclu-
so ya había licitaciones, pero en 2024 se 
redujo a 7 mil millones de pesos y no se 
ha ejercido ni 5.0 por ciento, “vemos que 
dos de cada tres kilómetros están en muy 
malas condiciones y eso urge y apremia”.

CULIACÁN. Tras 25 días de violencia 
en Culiacán, la actividad económica en 
el municipio sinaloense ha sido afectada, 
y a pesar de que las obras “siguen cami-
nando”, de seguir la violencia la industria 
de la construcción tendría afectaciones 
similares como el sector restaurantero, 
“lo que pasa con los restauranteros va 
a pasar con las obras, se van a tener que 
detener”, indicó Méndez Jaled. 

El representante de los constructores 
dijo que espera que el problema de inse-
guridad y violencia se resuelva pronto, 
pues “no es un tema menor… esperemos 
se corrija pronto por el bien de todos los 
mexicanos, por el bien de este arranque 
de sexenio”. 

Aseguró que el crecimiento econó-
mico de México se basa en temas de 
desarrollo de infraestructura, comercio, 
capital humano y tener un Estado de de-
recho, ya que de no tener seguridad las 
inversiones no llegarán y en ese sentido, 
la violencia que se vive en Sinaloa es un 
tema que a la CMIC le preocupa.

LO QUE queremos es 
generar propuestas y 
estar muy atentos en 
que la infraestructura 
no quede con presu-
puestos cortos y en lo 
que haga falta poder 
entrar nosotros en 
esquemas con inver-
siones privadas”

LUIS MÉNDEZ
Presidente de la 
CMIC
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LA CMIC 
propuso elevar la 
inversión pública 
a 6.0% del PIB 
para convertirse 
en el “gran motor 
de la economía”.
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Rusia prosigue su avance 
en el este de Ucrania

►Zhelanne Pershe y Stelmajivka El Ejército ruso anuncia la toma de otras 
dos localidades en Donetsk y Lugansk en medio de fuertes pérdidas de soldados

Rostyslav Averchuk. LEÓPOLIS

L
as tropas rusas siguen 
avanzando de forma 
lenta pero constante 
en el este de Ucrania, 
donde han capturado 

dos localidades más y han avan-

zado en varias otras en los últimos 
días. Sin embargo, sus pérdidas de 
soldados y equipos han alcanzado 
niveles récord desde el inicio de la 
invasión en marzo de 2022.

Rusia ha capturado las aldeas de 
Zhelanne Pershe y Stelmajivka en 
las regiones de Donetsk y Lugansk, 
respectivamente, informó ayer la 

Agentes de la Policía ucraniana inspeccionan el cuerpo de un civil muerto en los ataques rusos con bombas guiadas en Járkiv

AP

ucraniano. «Todos los cálculos 
teóricos sugieren que incluso una 
ventaja de 3 a 1 es demasiado gran-
de», subrayó en una entrevista a 
los medios ucranianos.

Sin embargo, la superioridad 
rusa no es tan alta en otras partes 
del frente, donde las fuerzas ucra-
nianas están infl igiendo grandes 
pérdidas a las unidades atacantes 
y lanzando contraataques. Según 
el Estado Mayor del Ejército ucra-
niano, las pérdidas diarias de Ru-
sia alcanzaron niveles récord en el 
último mes. Ucrania afi rma que 
Rusia ha perdido 1.271 soldados, 
entre heridos y muertos, cada día, 
y que las pérdidas totales en el mes 
ascendieron a 38.130, además de 
6.283 piezas de equipamiento, 
como tanques, vehículos de com-
bate y sistemas de artillería.

De los heridos rusos, es proba-
ble que un 30% regrese al campo 

vsk y Kupiansk.
Rusia tenía nueve veces más 

fuerzas que Ucrania cerca de Vu-
gledar, recientemente capturada, 
que estaba casi rodeada antes de 
que las tropas ucranianas recibie-
ran la orden de retirarse, dijo Ole-
ksandr Ojrimenko, el comandan-
te de la 72ª brigada del Ejército 

plataforma analítica ucraniana 
DeepState. Su pérdida, tras sema-
nas de intensos combates, aunque 
dolorosa, no ha sido una sorpresa 
en medio de informes sobre la 
continua ventaja de Rusia en el 
campo de batalla en esta parte de 
la línea del frente, donde Rusia se 
centra en llegar a Kurajove, Pokro-
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esta semana un mayor apoyo de 
los aliados en la 25ª reunión de los 
representantes de los aliados en 
Ramstein, una base militar esta-
dounidense en Alemania, a donde 
se espera que llegue el presidente 
Volodimir Zelenski.

El comandante del Ejército 
ucraniano, Olexandr Sirski, habló 
ayer con su homólogo estadouni-
dense, Charles Brown, sobre las 
formas de implementar el compo-
nente militar del «plan de victoria» 
de Zelenski. Brown le reiteró a Sir-
ski su «pleno apoyo» a las Fuerzas 
de Defensa de Ucrania, subrayó el 
general ucraniano.

Ucrania también espera reducir 
la superioridad de Rusia en el cie-
lo ampliando su propia Fuerza 
Aérea. Recibirá en 2025 un núme-
ro indeterminado de cazas france-
ses Mirage 2000, según reveló 
Francia ayer. Actualmente, se está 
llevando a cabo su modernización 
y equipamiento. Los primeros de 

ellos llegarán a Ucrania ya en el 
primer trimestre del próxi-

mo año, aseguró el minis-
tro de Defensa francés, 

Sebastian Lecorne.
Mientras, el mi-

nistro de Defensa 
holandés, Ruben 
Pieter Brekel-
mans, confi rmó 
recientemente 
durante su visita 
a Járkiv, en el 
este de Ucrania, 
que más aviones 

F-16 de los 24 pro-
metidos hasta aho-

ra por su país a Ucra-
nia llegarán este año. 

«Viviendas destruidas. 
Falta electricidad. Los niños 

van a escuelas subterráneas. 
Ucrania solo puede protegerse de 
esto manteniendo a Rusia a mayor 
distancia», subrayó.

Járkiv, la segunda ciudad de 
Ucrania y sede de numerosas uni-
versidades y teatros, es la que ha 
sufrido especialmente los bom-
bardeos aéreos guiados de Rusia, 
junto con Sumi, Donetsk y otras 
zonas del este y el sur del país.

Al menos dos vecinos murieron 
y cinco resultaron heridos después 
de que al menos seis bombas ca-
yeran en zonas residenciales, se-
gún las autoridades locales. Ucra-
nia carece de defensas aéreas 
modernas para derribar los avio-
nes rusos que lanzan este tipo de 
bombas por centenares cada se-
mana desde el territorio ruso. 
Ucrania sigue sin tener permiso de 
los aliados para atacar con misiles 
occidentales aeródromos rusos y 
otros objetivos militares al otro 
lado de la frontera.

de batalla con bastante rapidez, 
escribe el analista militar Oleksan-
dr Kovalenko. Junto con unos 
35.000-40.000 voluntarios que Ru-
sia recluta cada mes gracias a ge-
nerosos pagos que son más altos 
de lo que la mayoría de los rusos, 
especialmente de las provincias, 
pueden ganar en otros lugares, 
estos son enviados al frente.

Por lo tanto, Ucrania tiene que 
utilizar todos los medios posibles 
para aumentar aún más las pérdi-
das de personal de Rusia, con el 
apoyo militar de los aliados, sugie-
re el analista. Si bien algunas me-
didas dependen de sus propios 
esfuerzos, mucho depende del 
equipo que sus aliados le envíen.

Las municiones de racimo po-
drían ser clave para que Ucrania 
pueda detener las continuas olea-
das de ataques de la infantería 
rusa. Actualmente, Ucrania dispa-
ra al menos tres veces menos pro-

yectiles que Rusia cada día, según 
el viceministro de Defensa, Ivan 
Gavryliuk. Rusia aprovecha la es-
casez de munición de artillería 
atacando en pequeños grupos dis-
persos. Pero si Ucrania pudiera 
utilizar municiones de racimo, 
que cubren una gran área, esto 
podría ser más eficiente, argu-
menta Kovalenko.

Soldados ucranianos utilizan en 
masa pequeños drones kamikaze 
que llevan explosivos y explotan al 
impactar contra las fuerzas rusas. 
Según Kyiv, en 2024 se fabricarán 
al menos 1,5 millones de drones. 
Sin embargo, al igual que Ucrania, 
Rusia está desarrollando sus pro-
pios medios de guerra radioelec-
trónica para contrarrestar los dro-
nes que los hacen menos efectivos 
y también está construyendo mu-
chos de sus propios drones.

Ucrania espera que se confi rme 

EFE

El servicio de seguridad expulsa a un joven que interrumpió la rueda de prensa de Orban en Estrasburgo

Orban: «Abriremos botellas 
de champán si gana Trump»

El primer ministro húngaro, 
Viktor Orban, asegura que des-
corchará «varias botellas de 
champán» sin finalmente Do-
nald Trump gana las elecciones 
el 5 de noviembre y vuelve a con-
vertirse en el inquilino del Des-
pacho Oval. El «premier» magiar 
va incluso más allá y cree que la 
UE debe ir cambiando su estra-
tegia de apoyo a Ucrania, si 
Trump vuelve a ocupar la Casa 
Blanca, ya que no habrá dema-
siado tiempo que perder.

En una rueda de prensa en Es-
trasburgo, Orban recordó que el 
8 de noviembre se celebrará una 
cumbre informal en Budapest en 
el marco de la presidencia hún-
gara y que puede ser la ocasión 
perfecta para que el club comu-
nitario emprenda un cambio de 
rumbo.  El primer ministro hún-
garo cree que Trump no esperará 

Mirentxu Arroqui. BRUSELAS

►Insiste en que la 
guerra en Ucrania 
«no se puede ganar 
en el campo 
de batalla»

a asumir la presidencia para em-
pezar a tomar decisiones. «Ac-
tuará inmediatamente, por tanto, 
como líderes europeos, no tene-
mos ningún  tiempo que perder 
porque no habrá dos o tres meses 
como habitualmente tenemos», 
explicó. Por eso, Orban apuesta 
primero por reaccionar «intelec-
tual y fi losófi camente» para des-
pués «actuar tan rápido como sea 
posible».  El primer ministro hún-
garo pronunció estas palabras 
durante una rueda de prensa en 
la sede de la Eurocámara un día 
antes de que desgrane ante el he-
miciclo las prioridades de la pre-
sidencia húngara que comenzó 
el 1 de julio. Un semestre que no 
ha podido ser más convulso, ya 
que el mandatario húngaro apro-
vechó la primera semana para 
emprender una gira internacio-
nal bautizada como «misión de 
paz». Unos esfuerzos que le lle-
varon a recalar en Ucrania, Rusia, 
Pekín y hasta la residencia de 
Trump en Florida y poner en 
cuestión la estrategia europea de 
apoyar a Ucrania.

Dos días después de terminar 
esta gira, de la que no avisó al res-
to de los socios europeos, Orban 
envió un plan de paz al presiden-
te del Consejo, Charles Michel, 

que ha sido rechazado por el res-
to de la UE. Pero el primer minis-
tro húngaro no se da por vencido. 
«La intención húngara se centra 
en lograr un alto el fuego, porque 
estamos convencidos de que esa 
guerra no se puede ganar en el 
campo de batalla. Simplemente 
no se puede, ese es nuestro sen-
timiento», explicó. Según Orban, 
las dos partes creen que el paso 
del tiempo les benefi cia y de ahí 
que ni Kyiv ni Moscú tengan nin-
guna intención de negociar.

Para Hungría, Bruselas debe 
cambiar de estrategia, ya que «la 
discusión es sobre cuál es el com-
portamiento razonable de la UE 
en el contexto de esta guerra». A 
pesar de estar en minoría, Orban 
no se da por vencido: «Nos gus-
taría convencer a los líderes de la 
UE de que cambien esta estrate-
gia porque esta estrategia y esta 
derrota no funcionan».

La gira de la paz de Orban ya 
levantó ampollas en las cancille-
rías europeas. De hecho, el alto 
representante, Josep Borrell, de-
cidió celebrar en Bruselas el con-
sejo informal de Exteriores en 
agosto, previsto en Budapest. La 
Comisión también decidió can-
celar la habitual reunión del Co-
legio de Comisarios en Hungría.
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En la tensa espera del ataque de 
Tel Aviv –la pregunta es solo cuán-
do se producirá–, el Gobierno de 
Irán advirtió ayer de que cualquier 
ataque por parte de Israel contra 
su infraestructura tendrá una res-
puesta «más fi rme» que la lanzada 
la semana pasada, cuando Tehe-
rán disparó alrededor de 180 mi-
siles balísticos contra territorio 
israelí. «Cualquier ataque contra 
instalaciones de infraestructura 
tendrá una respuesta más fi rme, y 
ya han experimentado la precisión 
y potencia de nuestros misiles», 

Antonio Navarro. RABAT

►Hizbulá propone 
por primera vez 
un alto el fuego sin 
vincularlo a una 
tregua en la Franja 
de Gaza

Soldados israelíes plantan su 
bandera en el sur de Líbano

hostilidades en la Franja de Gaza 
entre Israel y Hamás. Según el me-
dio libanés «L’Orient-Le Jour», ello 
«confi rma el paso atrás de Hizbu-
lá, implícitamente expresado por 
diputados de su partido que hasta 
ahora habían rechazado disociar 
los dos frentes». 

La mano tendida del líder de 
Hizbulá coincide con la informa-
ción difundida por la CNN de que 
Washington ha suspendido por 
ahora las negociaciones para el 
cese de las hostilidades entre Is-
rael y la más poderosa de las mili-
cias proiraníes en Oriente Medio.

Mientras tanto, ajenas a cual-
quier debate sobre el alto el fuego, 
las Fuerzas de Defensa de Israel 
prosiguen en las últimas horas 
ampliando la operación terrestre 
en el suroeste de Líbano. Los man-
dos militares israelíes anunciaron 
que una cuarta división de su Ejér-
cito –concretamente la Acorazada 
146– se ha unido ya a las otras cua-
tro que se baten contra Hizbulá 
sobre el terreno. De la misma for-
ma, la aviación del Estado judío 
volvió a bombardear infraestruc-
tura de Hizbulá en distintos pun-
tos del sur de Líbano.

Una de las imágenes de más 
simbolismo de la jornada de ayer 
fue la instantánea difundida por el 
Tel Aviv de un grupo de soldados 
israelíes plantando la bandera de 
su país en la localidad libanesa de 
Marún el Ras, situada junto a la 
«línea azul» que divide a ambos 
Estados. También en la jornada de 
ayer, el mando militar israelí ase-
guraba haber asesinado al respon-
sable de la red logística de Hizbu-
lá, Suheil Husein Husein, en un 
reciente bombardeo sobre el sur 
de Beirut. 

Por último, desde las FDI se ha-
cía público el descubrimiento de 
un túnel recientemente excavado 
por Hizbulá que atraviesa la fron-
tera y penetra hasta diez metros en 
territorio israelí aunque sin salida 
en este extremo.

Asimismo, un día más la avia-
ción israelí volvió a bombardear
el Dahiyeh, feudo de la organiza-
ción proiraní al sur de Beirut, a fi n 
de destruir infraestructura o ar-
mamento de la rama militar de 
Hizbulá. El ministro de Transpor-
tes libanés, Ali Hamiyé, revela-
ba no haber obtenido más que 
«compromisos», pero «ninguna 
garantía» en fi rme de que Israel no 
bombardeará el aeropuerto inter-
nacional de Beirut, por el momen-
to operativo para aquellos que 
desean abandonar el país.

semana con vistas a «poner fi n a 
los crímenes» de Israel en Gaza y 
Líbano, según medios oficiales 
iraníes.

Y si en forma y fondo desde Te-
herán el mensaje era el mismo de 
las últimas jornadas, desde Líba-
no, Hizbulá rompía su silencio –la 
organización proiraní ha sido des-
cabezada– con un tono más mo-
derado. Poco más de una semana 
después de su primera interven-
ción pública, el subsecretario ge-
neral  de la milicia chií, Naim Kas-
sem, aseguraba que la prioridad 
de Hizbulá en estos momentos no 
es otra que la tregua. «Lo impor-
tante es alcanzar un alto el fuego. 
Ante ello, ninguna otra discusión 
tiene lugar para nosotros», zanja-
ba. Por otra parte, a juicio del sub-
secretario general del Partido de 
Dios y milicia chií, la operación 
terrestre militar de Israel está sien-
do «un fracaso». Pero, a diferencia 
de otras ocasiones, Kassem no vin-
culó en su alocución de ayer el alto 
el fuego en Líbano con el fi n de las 

aseveraba el ministro de Exterio-
res de Irán, Abbas Araqchi, según 
recogía la agencia iraní de noticias 
Tasnim.

«Recomendamos al régimen 
sionista que no ponga a prueba la 
voluntad de Irán. Si hay un ataque, 
nuestra respuesta será más pode-
rosa que en el pasado», aseguró el 
canciller de la República Islámica. 
A su juicio, las autoridades iraníes 
«analizan cuidadosamente cada 
movimiento» de Israel y «no du-
darán a la hora de responder».

Además, el ministro de Exterio-
res iraní afi rmó ayer que el ataque 
de la semana pasada es una mues-
tra de que Irán está decidido a 
«responder firmemente a cual-
quier amenaza». Además, Araqchi 
insistió en que el régimen manten-
drá su apoyo a los grupos de «re-
sistencia» aliados en Oriente Me-
dio. El jefe de la diplomacia iraní 
visitará Arabia Saudí, el gran rival 
geopolítico de la República Islá-
mica por la hegemonía regional, y 
otros países de Oriente Medio esta 

Soldados colocan una 

bandera israelí en 

Marún el Ras (Líbano)

Irán advierte a Tel 

Aviv de que su 

respuesta será «más 

fi rme» si ataca sus 

infraestructuras

Israel aumenta las 

tropas y despliega 

una cuarta división 

para combatir a la 

milicia libanesa

AFP

Escalada en Oriente Medio
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Estas son las primeras elecciones 
presidenciales en las que partici-
pará Hannah Norson. A menos de 
cuatro semanas para que se cele-
bren, todavía no tiene claro a quien 
dará su voto. Considera la decisión 
de suma importancia porque «es-
tán pasando demasiadas cosas en 
el mundo y es difícil decidirse por 
un candidato». Hannah confi esa a 
LA RAZÓN que no es «una gran 
seguidora de Trump» porque se-
gún explica «todo el mundo sabe 
que él solo benefi cia a un 1% de la 
población y yo no estoy dentro de 
ese grupo», dice aclarando que se 
refi ere a los empresarios del país. 

Confi esa a este medio que «Ka-
mala no es la candidata perfecta», 
pero se inclina más a su favor por-
que podría ayudar a los jóvenes 
como ella, «bajando el precio de la 
sanidad o los préstamos estudian-
tiles». A sus 21 años, una de sus 
máximas preocupaciones es «la 
economía», desde la infl ación has-
ta la vivienda, como para la mayo-
ría de los votantes de Wisconsin. 
«Este siempre ha sido un estado 
lower cost (precios más bajos) con 
un salario mínimo de 8 o 9 dólares 
la hora, ahora ves los precios locos 
y es sorprendente». Así que cuan-
do Hannah vaya a las urnas el 
próximo 5 de noviembre dice que 
tendrá muy en cuenta que su suel-
do «solo es 3 o 4 dólares más alto 
que hace 4 años, cuando consiguió 
su primer trabajo» con el que pudo 
pedir un préstamo para pagar su 
carrera de Diseño Gráfi co. Como 
Hannah, millones de jóvenes en el 
país se muestran desanimados 
con las opciones presidenciales 
que tienen, y no es baladí. Este 
2024, hay más de 41 millones de 
personas de la Generación Z que 
pueden votar. El grupo engloba a 
los menores de los 27 años, y 
aproximadamente representan un 
tercio del electorado estadouni-
dense. De ellos, 8 millones ejerce-
rán su derecho constitucional por 
primera vez en su vida en menos 
de cuatro semanas.

Según una de las últimas en-
cuestas realizada por «Stay Tuned 
Gen Z», de la cadena NBC News, la 
mitad de los jóvenes de la Genera-
ción Z apoya a Kamala Harris, 
mientras que un tercio dice que 
votará por Donald Trump. Lo que 
preocupa a ambos partidos es que 
un 34% de los independientes no 
se inclina por ninguno de los dos 
candidatos, y 1 de cada 10 de estos 
votantes amenaza con no pasar 
por las urnas. La llegada de Kama-
la Harris a la carrera electoral des-
pertó el entusiasmo de una gran 
parte de los jóvenes demócratas y 

alentó a otros muchos a seguir al 
partido, pero el apoyo de Joe Biden 
a Israel en el confl icto de Oriente 
Medio también ha alejado a otros 
del paraguas demócrata. Porque 
además del crecimiento económi-
co, para esta parte del electorado 
la situación en Gaza y Líbano es 
extremadamente importante, así 
como la desigualdad de ingresos y 
la pobreza, según un sondeo rea-
lizado por la Universidad de Chi-
cago el pasado septiembre. Temas 
que contrastan con sus preocupa-
ciones las pasadas elecciones, 
cuando el covid-19 y la atención 
médica eran prioritarios para 
ellos.

►Harris y Trump pugnan por seducir a los más jovenes, un tercio 
del electorado, de los que 8 millones votarán por primera vez el 5-N

Jóvenes: una tarta 
de 41 millones de votos

Ante la desesperación 
por captar a este gru-
po de votantes, el 
candidato republi-
cano ha sacado a 
relucir su lado más 
progresivo prome-
tiendo proteger el va-
peo y apoyando las 
criptomonedas para con-
trarrestar con el impulso que 
supuso para su rival el res-
paldo de la estrella más famosa 
entre jóvenes y no tan jóvenes, Ta-
ylor Swift. Pero todos los esfuerzos 
no parecen estar sirviéndole de 
mucho al republicano, que tam-
bién invitó a la Convención Repu-

ses de entre 22 y 24 años son los 
que tienen más deudas en hipote-
cas, tarjetas de crédito y préstamos 
para vehículos y educación, según 
un estudio de la agencia Tran-
sUnion. Una carga fi nanciera que 
aumenta, peligrosamente, más 
rápido que sus ingresos. Ante la 
situación, los candidatos afi nan 
sus mensajes económicos. Harris 
apuesta por ganarse a este electo-
rado con iniciativas económicas 
que pasan por la condonación de 
los préstamos estudiantiles, vi-
vienda más asequible con un sub-
sidio de 25.000 dólares para la 
adquisición de la primera casa y 
un crédito fiscal de 6,000 para 
aquellos que tengan hijos recién 
nacidos. Mientras que la mayor 
promesa de Trump a los jóvenes, 
además de su apoyo al cripto-
mundo, pasa por eliminar los im-
puestos en las propinas (muchos 
de estos jóvenes trabajan en el sec-
tor de la hostelería mientras estu-
dian, el que más uso de las propi-
nas hace) igual que Harris, y trata 
de llegar a estos votantes a través 
de las redes sociales. 

blicana al luchador pro-
fesional Hulk Hogan y 

ha comenzado a asis-
tir a los partidos de 
fútbol americano 
universitario con re-
gularidad. Tampoco 

le ha impulsado como 
esperaba que mencione 

en estos círculos a su «gran 
amigo Musk», el dueño de 
Tesla Inc. y SpaceX, que 

atrae también a un gran número de 
jóvenes.

Algunos aspirarán a ser como él, 
pero no lo van a tener fácil en un 
mundo cada vez más costoso, en 
el que los jóvenes estadouniden-

Simpatizantes del republicano Donald Trump asisten a su acto electoral del sábado en Pensilvania

AP

Hannah 

Norson 

Mamen Sala

WISCONSIN

SERVICIO ESPECIAL

Carrera por la Casa Blanca 

La clave

►Las autoridades de Florida multiplica-
ron ayer la petición de evacuación ante 
la llegada de «Milton», un huracán 
«extremadamente peligroso» que se 
espera toque tierra en la península del 
sureste estadounidense la noche del 
miércoles. El presidente Joe Biden dijo 
que «Milton» podría ser «la peor tormen-
ta en Florida en un siglo» y llamó a los 
estadounidenses en zonas de riesgo a 

Biden alerta sobre el huracán «Milton»: «La peor tormenta en un siglo»

«evacuar ahora, ahora, ahora». «Es una 
cuestión de vida o muerte», añadió el 
mandatario. El martes por la mañana, 
«Milton» avanzaba por el golfo de 
México como un huracán de categoría 4, 
con vientos máximos sostenidos de 230 
km/h. Tras debilitarse de categoría 5 a 
4, se prevé que toque tierra en Florida la 
noche del miércoles como una tormenta 
de categoría 3, según el centro de 

huracanes (NHC), que lo califi có como 
«un huracán extremadamente peligro-
so». A las 12:00 GMT se ubicaba a 880 
kilómetros de la ciudad de Tampa. Ya 
afectada por el destructivo paso de 
«Helene» hace diez días, que dejó más 
de 230 muertos, «toda la península de 
Florida está bajo algún tipo de alerta o 
advertencia», afi rmó el gobernador de 
Florida, Ron DeSantis.
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| Redacción

Con duras pero reales adverten-
cias y recordatorios del daño 
por Helene en Florida, auto-
ridades redoblan el llamado a 

evacuar zonas en la costa estadouniden-
se ante el impacto del huracán Milton, 
que prevén sea el peor en 100 años y de-
vaste tres estados, según su ruta, a más 
de 12 días del golpe previo en el sureste.

Pese a fluctuaciones de intensidad, al 
degradarse por la mañana y luego recu-
perar fuerza de categoría 5, funcionarios 
insistieron en atender la orden a casi 
medio millón de personas para desalojar 
zonas como Tampa y Saratoga, donde 
podría tocar tierra entre hoy y mañana, 
mientras el ciclón se acerca velozmente, 
de acuerdo con el Centro Nacional de Hu-
racanes (NHC, por sus siglas en inglés).

La primera en elevar el tono ante pro-
nósticos “destructivos” fue la alcaldesa 
de Tampa, Jane Castor, al alertar que si 
no salen ahora tendrán un destino fatal.

Resumió que Helene, por el que aún 
se recupera EU, fue “una llamada de aten-
ción” y ahora con proyecciones meteoro-
lógicas consecutivas asestó a través de la 
cadena CNN: “Si decides quedarte en zo-
nas a evacuar, vas a morir”. 

Mensaje que evidenció el peligro por 
la resistencia de unos o resignación al 

Recupera fuerza como categoría 5 hacia EU

Extreman alertas por Milton, 
probable peor ciclón en 100 años

AUTORIDADES insisten en evacuar zonas de riesgo ante la cercanía del huracán en ruta hacia Tampa, Flori-
da; si te quedas “morirás” advierten; en el estado dicen que es el mayor desalojo desde Irma, que pegó en 2017

admitir que no tienen a dónde ir, pese a 
los refugios habilitados por marejadas de 
hasta 4.5 metros, más del doble que las 
del mes pasado, vientos sostenidos de 
270 kilómetros por hora, lluvias inten-
sas, tornados e inundaciones de unos 30 
centímetros, según datos del NHC y ca-
zatormentas, quienes enfrentan secuelas 
climáticas en sobrevuelos como sacudi-
das clave por esas rachas de viento. Por 
ello, comparan a Milton con Helene, que 
provocó más de 220 víctimas letales, la 
mayoría por ahogarse, y hasta lo usan 
para acelerar las salidas y no esperar, en 
consecuencia, al arribo de rescatistas.

A las alertas se unieron otros políti-
cos, como el gobernador Ron DeSantis. 
En medio del monitoreo de la ruta, el re-
publicano extremó las recomendaciones 
al referir “es el único día para prepararse”, 
pues hoy no debería haber habitantes en 
las costas o parques de casas rodantes, 
pues no hay lugar seguro en la región.

Y abundó que el peligro es inminente, 
en especial por escombros que siguen 
en las calles, en referencia a cimientos 
de viviendas al descubierto, electrodo-
mésticos abandonados y maderas, me-

tales y otros objetos regados o apilados 
en Florida, mismos que se convertirán 
en “proyectiles” ante los fuertes vientos, 
tema sobre el que la División de Gestión 
de Emergencias estatal precisó que esta 
evacuación es la mayor desde Irma, que 
pegó en 2017, de acuerdo con ABC News.

Por separado, el presidente Joe Biden 
indicó que este huracán será “el peor que 
azote Florida en más de un siglo”, pues 
meteorólogos ven un mayor impacto 
que en 1921, en una de las peores tem-
poradas del Atlántico y efectos cada vez 
más intensos por el cambio climático.

En un mensaje a la nación, el demócra-
ta, quien suspendió un viaje a Alemania, 

recalcó que está en manos de la pobla-
ción salvarse, pues es cuestión “de vida 
o muerte”, tras otro ciclón que arrasó con 
el sureste y dejó la mayor cifra de decesos 
desde que Katrina, que golpeó en 2005.

Ante proyecciones desalentadoras, 
Washington prometió toda la ayuda para 
resguardar y evacuar a la población y se-
guir la recuperación con más despliegues 
de tropas, ya que se prevé que la tormen-
ta se adentre causado significativos es-
tragos en Georgia y Carolina del Sur para 
enfilarse de nuevo al Atlántico, tras de-
gradarse posiblemente pasado mañana.

Tema en el que Biden recalcó que dará 
a estados lo que pidan para levantarse a 
semanas de la elección y tras comuni-
carse con DeSantis, pues se advierte que 
Milton impactará en los comicios ante 
la suspensión del correo y más cortes 
prolongados de energía por condiciones 
extremas por más de 48 horas.

Y es que hasta anoche seguían las sali-
das al saturar carreteras al norte y se can-
celaron cientos de vuelos de o hacia Flo-
rida, mientras que en coordinación con la 
Federación se reubicó a presos y vaciaron 
hasta 300 hospitales, según NBC News.
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AUTORIDADES electorales abrieron un proceso contra el presi-
dente de Colombia por presuntamente violar los límites al recau-
dar fondos en campaña a más de dos años de los comicios y luego 
de que el izquierdista alertara de un supuesto “golpe de Estado”. 
Ante ello, llamó a la población a respaldarlo ante esta agresión.

Indagan a Petro por
financiación ilegalMundo

MILITARES recorren zonas 
bajo orden de evacuación, ayer, 
frente a escombros que dejó el 
ciclón Helene, hace semanas.

PERSONAL de emergencias y vo-
luntarios ayudan a recolectar arena 
que sirve para proteger viviendas y 
negocios en las costas. 

SEGÚN EL MONITOREO federal, la península 
de Florida es la principal zona de riesgo.

Pobladores, autoridades y voluntarios refuerzan medidas preventivas 
 horas antes del impacto del huracán.

PREPARACIÓN A CONTRARRELOJ

FOCOS ROJOS
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LOS PARQUES 
de Disney World 
cerrarán antes del 
golpe del huracán 
y reembolsarán a 
quienes ya tenían 
sus entradas.

NUNCA HA HABIDO uno como éste  
(huracán). Sin dramatizar puedo decir:  
Si decides quedarte en esas zonas a evacuar,  
vas a morir”

JANE CASTOR / Alcaldesa de Tampa

ÉSTA PODRÍA ser la peor tormenta  
que haya azotado Florida en más de un  
siglo, y si Dios quiere no lo será, pero ahora 
parece que así será”

JOE BIDEN / Presidente de EU

ANTICIPAMOS que Milton será una tormenta 
fuerte y extremadamente peligrosa (…) Si su 
área está en la trayectoria del huracán, ahora  
es el momento de ejecutar su plan”

RON DESANTIS / Gobernador de Florida

ALERTAS CLAVE
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MEDIOS DIFUNDEN información de la 
denuncia penal contra el sospechoso, de 
origen afgano.

ACORDES INTERNACIONALES

En la correspondencia entre Hannah Arendt 
y Karl Jasper comentan su desilusión por la 
conducta de su antiguo maestro, quien había 
renunciado a su compromiso con la verdad fi-
losófica y se había convertido en un “hombre 
de sistema”; entre muchos actos reproblables, 
prohibió la entrada a la universidad al hombre a 
quien le dedicó Ser y Tiempo —su obra magna—: 
el judío, Edmund Husserl.

Con la caída del nazismo y la recuperación 
de la sensatez en el mundo, Heidegger tuvo que 
pagar las cuentas de su ambición y sus traicio-
nes: el Ministerio de Educación alemán le pro-
hibió tener actividades académicas y dar clases; 
tuvo que exiliarse en una cabaña en la Selva 
Negra. Por la intercesión de antiguos alumnos, 
Karl Jaspers y Hannah Arendt —ambos judíos—, 
se levantó la prohibición y Heidegger pudo vol-
ver a dar clases en 1952.

La solidez filosófica de Heidegger es indu-
dable. Pero sus acciones como rector durante el 
nazismo devalúan su solvencia moral. Utilizó 
las aulas como medio de propaganda, manipuló 

Entre 1933 y 1945, el filósofo alemán Martin Heidegger fue rec-
tor de la Universidad Friburgo; durante su gestión, defendió el 

nazismo y persiguió a estudiantes judíos frente a la sorpresa de sus 
antiguos alumnos.

las conciencias de sus estudiantes, se benefició 
de los fondos, traicionó a sus antiguos colegas… 
él mismo acepta que lo llaman “antisemita furi-
bundo” en las calles.

Desafortunadamente, las personas solemos 
cometer los mismos errores.

El 7 de octubre del 2023, el grupo terroris-
ta Hamas atacó brutalmente a los ciudadanos 
israelíes. En esta columna, he dado cuenta del 
terrible desarrollo de los hechos, del dolor que 
ha significado para las víctimas y del torbellino 
bélico en el que se encuentra atrapada la región.

A un año de distancia, la polarización en el 
mundo ha rebasado la barrera de la contradic-
ción: el mismo día había personas que lloraban 
a sus muertos o que pedían el retorno de sus 
familiares secuestrados. También hubo grupos 
que festejaron la pena de los dolientes e impul-
saron discursos proterroristas en universidades: 
una vergüenza difícil de entender, pero que ya 
habíamos visto antes.

El ataque terrorista desencadenó una gue-
rra —en varios frentes— que parece no tener fin; 

APRENDER DE LA HISTORIA: HEIDEGGER  
Y EL NAZISMO
POR VALERIA LÓPEZ VELA  vlopezvela@gmail.com  /  @ValHumanrighter

además de los altísimos costos sociales, están 
las vidas rotas, los proyectos no realizados y 
los sueños dejados atrás por cada uno de los 
habitantes de la zona. Porque, más allá de fo-
bias y filias políticas, es un hecho que todos 
los ciudadanos de la región están pagando el 
costo del conflicto con sus días.

También está el frente en las universidades, 
donde debemos discutir y razonar todas las 
ideas, posiciones y circunstancias con razones. 
Ésa es nuestra obligación principal. Desafortu-
nadamente, hemos visto actos de cancelación, 
mítines de propaganda, campañas de desin-
formación y normalización de la violación 
como arma de guerra, que van detrás de los 
fondos enviados por Qatar. Y eso no está bien: 
no es correcto, no es decente.

Más allá de los tejidos artificiales del dere-
cho internacional, de las cuestiones políticas 
y de los intereses económicos, parece que 
olvidamos nuestros principios como seres 
humanos: tener compasión, respetar lo que 
es distinto a nosotros, decir la verdad, tratar 
de buscar algún punto medio de acuerdo para 
resolver los conflictos.

El torbellino de la sinrazón pasará, como 
siempre pasa. Los precios de la polarización 
y de las indignidades los pagaremos todos; y 
también sabremos quiénes fuimos y cómo 
nos comportamos frente a las atrocidades.

Frustra FBI 
atentado para
las elecciones
| Redacción

UN CIUDADANO AFGANO, con visa es-
pecial como migrante, fue detenido por 
el Buró Federal de Investigación (FBI, por 
sus siglas en inglés)  por planear un aten-
tado terrorista en Estados Unidos el 5 de 
noviembre, día de la elección.

Aunque el riesgo se reveló hasta ayer, 
el Departamento de Justicia (DOJ) infor-
mó que Nasir Tawhedi, joven de 27 años 
fue arrestado desde el 7 de octubre en 
Oklahoma, donde reside legalmente.

Según un comunicado, el joven, a 
quien vinculan al Estado Islámico o ISIS, 
alistaba un golpe a la potencia en una fe-
cha clave, según evidencia financiera, te-
lefónica y de mensajería en dispositivos 
electrónicos del sospecho, quien admitió 
estar listo para morir por su ideología.

Sin exponer quién o cuál era su blan-
co al apuntar a reuniones masivas, se de-
tectó que conspiraba desde hace meses, 
pues buscaba reubicar a su familia en 
otro país para protegerlos de una posible 
persecución, aunque no se reveló si ésta 
tenía conocimiento de dichos planes, y 
hasta vendió su casa para comprar rifles 
de asalto y 500 municiones. Y la investi-
gación expone una premeditación, pues 
contaba con un cómplice, quien no fue 
identificado al ser menor de edad, y des-
de septiembre pidió apoyo a través de la 
plataforma de mensajería Telegram.

Dicha información se expone exacta-
mente a cinco semanas de los comicios 
para definir si asume el poder para un 
segundo mandato Donald Trump o se 
da continuidad a la gestión de Joe Biden, 
con la vicepresidenta Kamala Harris.

Además, destaca que en este contexto 
el magnate republicano afianzó su “amis-
tad” con el mandatario ruso, Vladimir Pu-
tin, incluso en plena guerra al comunicar-
se con éste en repetidas ocasiones.

El diario New York Times reveló, según 
fragmentos del libro War, del escritor 
Bob Woodward, que desde que dejó la 
Casa Blanca el conservador se comunicó 
con ése hasta unas siete veces, la última 
cuando instó a su bancada en el Congre-
so a no respaldar más apoyo a las tropas 
de Ucrania como planeaba Joe Biden, al 
darle la espalda a Volodimir Zelenski. Y se 
detalló que envió a Moscú una máquina  
para detectar Covid-19, por la pandemia.
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Sigue ataques en Gaza y Siria

Israel intensifica planes y 
presume daño a Hezbolá
| Redacción

El ejército israelí mantiene la 
mira sobre Líbano al arreciar la 
embestida contra terroristas de 
Hezbolá, que no desisten ata-

car a la población judía al norte del país, 
y vulnerar bases rivales en Gaza y Siria.

Desde las primeras horas de ayer, 
tras el aniversario de la masacre de Ha-
mas, las tropas de Benjamin Netanyahu 
reactivaron las advertencias para eva-
cuar edificios en suburbios de Beirut 
para anular infraestructura enemiga y 
recalcar que no cambiará su estrategia 
mientras sigan las amenazas, luego del 
lanzamiento masivo de 180 cohetes en 
su contra, según el diario Times of Israel, 
en zonas como el puerto Haifa.

Además, se informaron operativos 
“selectivos” terrestres y aéreos a esa or-
ganización; no obstante, la milicia chiita 
amenazó con elevar el daño a Israel y 
detonar un mayor desplazamiento for-
zado si insiste en atacar a la población 
libanesa que nada tiene que ver con el 
conflicto, aunque se reveló que se acer-
có a Qatar para mediar un alto al fuego.

Pero los nuevos amagos no surtieron 
efecto, por el contrario, el premier israelí 
dijo que seguirán por la misma ruta. In-
cluso, alardeó que su ejército sigue de-

RESPONDE por segundo día consecutivo a disparos masivos desde Líbano; 
el premier Netanyahu presume que eliminaron a 2 mandos rivales, pero su 
ejército aclara que aún no se confirma el golpe tras bombardear un escondite

gradando la capacidad rebelde al elimi-
nar a dos presuntos sucesores de Hassan 
Nasrallah, financiados por Irán.

No obstante, las Fuerzas de Defensa 
de Israel (FDI) lo desmintieron; el vo-
cero de ésas, Daniel Hagari, aclaró que, 
de momento, no hay confirmación del 
fallecimiento de Hashin Safi al-Din tras 
bombardear la sede de inteligencia ri-
val y destruir un túnel de 20 metros de 
largo, mientras el grupo guarda silencio 
sobre los golpes a su cúpula. 

E Israel recalcó que, ante alertas por 
el riesgo de una escalada, no atacará 
instalaciones nucleares de Irán, como 
demandó Estados Unidos, aunque sí 
prevé seguir vulnerando bases militares 
de éste y otros frentes, pues ayer mismo 
disparó sus armas contra posiciones es-
tratégicas de Hamas, en la Franja, y un 
edificio en Damasco, presuntamente 
usado como escondite por terroristas y 
altos mandos de la Guardia Revolucio-
naria del régimen iraní.

LAS CALLES de 
Beirut, en Líbano, 
reflejan el impacto 
de las ofensivas 
israelíes contra 
Hezbolá, ayer.

A UN AÑO de 
la masacre, Jaim 
Gritzewsky, her-
mano de la mexi-
cana retenida, 
llamó a exponer 
el sadismo rival.
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PESE A SU PECULIAR uso 
de las redes sociales, el mag-
nate no se pronunció sobre 
la revelación de su fuerte 
y polémica amistad con el 
invasor Vladimir Putin.

G U E R R A  E N  G A Z A
C O N F L I C TO I S R A E L- H A M A S
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YA HAY FECHA DE ESTRENO. La adaptación de Cien años de soledad, con-
siderado uno de los proyectos audiovisuales más ambiciosos de Latinoamé-
rica, llegará a la pantalla de Netflix el próximo 11 de diciembre, anunció ayer 
la plataforma. La serie se basa en la novela homónima del escritor colombia-
no Gabriel García Márquez y es dirigida por Laura Mora y Alex García López. 
“Como cineasta, como colombiana, ha sido un honor y un enorme reto traba-

jar en un proyecto de  la complejidad y responsabilidad de Cien años de sole-
dad, intentando siempre  entender la diferencia entre el lenguaje literario y 
el audiovisual, poder construir imágenes que contengan algo de la belleza, la 
poesía y la profundidad de una obra que ha impactado al mundo entero. Lo 
hemos hecho con amor y respeto a la novela”, dijo Laura Mora. La serie cons-
tará de 16 episodios y se dividirá en dos partes, cada una de ocho capítulos. 

EUGENIO  
DERBEZ  

DA CÁTEDRA DE COMEDIA 
EN ...Y LLEGARON DE NOCHE 
| Por Adriana Góchez
adriana.gochez@razon.com.mx 

P ara Eugenio Derbez la come-
dia es como las matemáti-
cas, debe ser exacta, bajo esa 
premisa hizo ...Y llegaron 
de noche, serie que marca 

su regreso a la pantalla chica mexicana 
como director, productor y protagonista. 
Aprovecha para contar la historia real de 
éxito de unos latinos que en los años 30 
hicieron una versión de Drácula mejor 
que la hollywoodense que se realizó a la 
par, con todas las carencias y dificultades 
que atravesaron. 

“Es una comedia muy elegante, no es 
burda, te ríes de la situación, todos los 
personajes son adorables, te enamoran, 
no es fácil hacer humor que conecte en 
inglés y en español, este es un muy buen 
ejemplo de una serie que te hace reír en 
dos idiomas. No fue fácil hacer este tipo 
humor tan preciso como dices”, compar-
tió a La Razón Eugenio Derbez. 

El comediante, conocido por No se 
aceptan devoluciones o personajes de 
televisión tales como Ludovico P. Luche, 
hizo una labor de precisión de relojero 
para lograr hacer reír a carcajadas, in-
cluso hasta en las pausas que hace su 
personaje Carlos Villarías, un soberbio 
actor de teatro que es elegido para ser el 
protagonista del Drácula en español. 

“Lo que decías de las pausas también 
es muy importante, en México siento que 
no hay la cultura de la pausa, me he dado 
cuenta que en las películas de 
comedia sienten que todo es 
ritmo, ritmo, y no. Es encontrar 
la reacción, la pausa, es todo 
un arte, como decía El Flaco 
(Ibáñez), son matemáticas, 
si haces todas las noches una 
pausa y un día te adelantaste 
medio segundo, se acaba o baja 
dramáticamente la risa, y dices 
“wow”, es exacta y aprendes a 
agarrar el ritmo”, dijo  sobre la 
producción en la que cuenta 

EL ACTOR vuelve a la pan-
talla chica como director y 
productor para contar la 
historia real de latinos que 
hicieron un Drácula hispa-
no; “no es fácil hacer hu-
mor que conecte en inglés 
y en español”, dice

LA VERSIÓN 
en español de 
Drácula fue di-
riida por George 
Melford, quien 
rodó con el elen-
co en la noche en 
los estudios de 
Universal.
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Luismi cierra gira 
en el GNP Seguros

LUEGO DE ROMPER diversos récords de 
asistencia y ventas con su gira mundial, el 

cantante Luis Miguel finalizará su tour el 
próximo 30 de noviembre en el Estadio GNP 

Seguros, anunció ayer OCESA. Ha logrado 
tener 164 fechas, muchas de ellas agotadas.

Desfile

EUGENIO DERBEZ, 
al interpretar  

a Carlos Villarías.

las peripecias de aquellos latinos que 
tuvieron que rodar de noche usando el 
mismo set que los estadounidenses. 

Para lograr esa comedia elegante, Eu-
genio Derbez se unió con un ícono de la 
comedia mexicana, Manuel El Flaco Ibá-
ñez, quien da vida a un peculiar cazador 
de vampiros. Prácticamente ambos estu-
vieron en la misma sintonía. 

“Hay que recordar que la comedia es 
como las matemáticas, como la música, 
tiene silencios, cuando lo entiendes, 
una pausa vale más que un buen chis-
te. Cuando tienes ritmo en la comedia, 
que es lo que pasa con Derbez, verda-
deramente puedes decir que eres un co-
mediante, porque no nada más se trata 
de salir y decir algo, por eso los buenos 
comediantes tienen oído, si haces una 
improvisación y de pronto no la regis-
tras y la quieres volver a hacer al otro día, 
adiós”, comentó. 

Otra comediante que se unió fue la 
standupera Sofía Niño de Rivera, quien 

interpreta a una mujer que sin 
proponérselo entra a la indus-
tria fílmica para traducir.

“Siempre es increíble traba-
jar con grandes comediantes, 
porque nos entendemos mu-
cho, somos unos freaks de la 
comedia, trabajar con alguien 
como Eugenio, que la comedia 
es su vida y la mía también, me 
hizo conectar mucho con él, es 
un director muy estricto en 
cuanto a  y movimien-

Serie ya se encuentra en ViX to. Fue una escuela todos los 
días, verlo actuar también”, 
dijo a La Razón.

Derbez quiso volver a la 
pantalla chica con ...Y llega-
ron de noche, ya en VIX, por-
que quería contar una histo-
ria exitosa de los latinos en 
Hollywood, le parecía importante. 

“Me llegó esta historia que no conocía, 
se me hizo muy interesante porque es 
una historia de éxito de un grupo de la-
tinos que a pesar de que los contrataron, 
literal para hacer dinero y los utilizaron 
para vender la versión en español de La-
tinoamérica, a pesar de que les pagaron 
la sexta parte y la mitad del presupuesto, 
mal comidos, mal dormidos, mal todo, 
lograron hacer una mejor versión en es-
pañol que la americana, eso te habla de 
que los latinos siempre estamos acos-
tumbrados a trabajar en las peores cir-

cunstancias y aún así sacar 
bien la chamba, y además, 
con una sonrisa. Se me hizo 
importantísimo contar esta 
historia que habla muy bien 
de los latinos, de la manera 
en que trabajamos”, dijo. 

Para Yare Santana, quien 
da vida a una joven actriz, encontrar-
se con esta historia fue parecido. “Me 
quedé impactada, luego saber que la 
versión en español tuvo mejor acep-
tación de la crítica, eso demuestra que 
los latinos traemos con qué, me sentí 
sumamente orgullosa. Qué placer traer 
esta historia, vamos a mostrar cómo vi-
vieron, cómo enfrentaron estos latinos 
esta tarea de rodar la versión en español 
de Drácula. Es muy entrañable saber de 
dónde viene la historia de los latinos en 
la industria. Se me hace hermoso”, co-
mentó en entrevista. 

Finalmente, Diana Bovio, quien se 
pone en la piel de la actriz Carmen, re-
saltó que con este personaje se muestra 
cómo la artista fue una adelantada a su 
época. “Lo que más desea Carmen es 
mostrar su talento, lo tiene, también tie-
ne una personalidad muy desinhibida, 
una sensualidad a flor de piel. Es afortu-
nado que una mujer pueda decidir sobre 
qué mostrar, qué no”, dijo.

QUERÍA VOLVER con una historia impor-
tante, estoy tratando de hacer en mi carrera 
cosas que sean significativas, mi prioridad 
es hacer reír a la gente, trato no de educarla, 
sino de divertirla, pero siempre me gusta que 
tenga algo extra, no nada más que te rías, sino 
que te toque el corazón”

 
EUGENIO DERBEZ 
Actor y director

...Y LLEGARON DE 
NOCHE
DIRECTOR: Eugenio 
Derbez 
PLATAFORMA: ViX
EPISODIOS: 7

Foto|ViX
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DESPUÉS DE 11 AÑOS de fungir como curador en 
jefe del MUAC, se separa del cargo que ocupará a 
partir del 4 de noviembre Lucía Sanromán, anun-
ció ayer el recinto en un comunicado. “Se abrirá una 
nueva etapa” en el museo universitario, se detalló.

Cuauhtémoc 
Medina se despideCultura

Inicia el 30 de noviembre 

| Por Adriana Góchez                        
adriana.gochez@razon.com.mx 

La Feria Internacional del Libro de Guadalajara 
(FIL Guadalajara) llega a su 38 edición “con 
números negros”, en términos de ganan-
cias, externó ayer en conferencia de prensa 

Marisol Schulz, directora general del encuentro que 
este año reunirá a más de 857 escritores de 43 países 
representando 19 lenguas, y que será la oportunidad 
para forjar los lazos entre México y España, éste últi-
mo, país invitado de honor. 

Este año el presupuesto será de 123 millones 612 
mil pesos y se espera la asistencia de 850 mil perso-
nas, luego de la cifra récord que registró en 2023, cuan-
do convocó a 857 mil 315, superando a los 822 mil 266 
que tuvo en 2019. 

“Más o menos tendremos ingresos por un poquito 
más, es decir, normalmente después de la pandemia 
lo que habíamos hecho era salir con algo de ganancia, 
en términos mexicanos y coloquiales, casi tablas, pero 
la feria sigue con números negros, sigue funcionando 
perfectamente bien, es completamente autofinancia-
ble”, declaró Marisol Schulz. 

Destacó que en esta edición, que será del 30 de 
noviembre al 8 de diciembre, tuvieron al-
gunos incrementos, por ejemplo hay ocho 
países más representados, en comparación 
con el año pasado. “Tenemos más número 
de países representados, regresa después 
de muchos años Grecia”, comentó. 

Dijo que como cada año se invita a la  
inauguración de la FIL Guadalajara a repre-
sentantes del Gobierno federal, pero hasta 
ahora no han confirmado; y también se 
externó la invitación a los reyes de España 

Felipe VI y Letizia, pero no podrán acudir. “Siempre 
se hacen invitaciones a las distintas instancias del Go-
bierno federal, no sabemos (si acudirán), porque nor-
malmente no te responden tan pronto, la invitación 
está hecha y esperamos que sí”, aseguró.

Este año la FIL Guadalajara contará con 623 pre-
sentaciones del libro y la participación de 18 mil pro-
fesionales provenientes de 58 países. Además de una 
oferta de 450 mil títulos. 

Entre las figuras destacadas que se darán cita están, 
el Premio Nobel de Literatura tanzano Abdulrazak 
Gurnah, el ganador húngaro del Premio Formentor 
de las Letras László Krasznahorkai, la reconocida es-
critora Irene Vallejo y la ganadora del Pulitzer Cristina 
Rivera Garza. Además de Luis García Montero, Nouri 
Al-Jarrah, Ioana Pârvulescu y Dylan Brennan.

En la apertura, el  mozambiqueño Mia Couto reci-
birá el Premio FIL de Literatura en Lenguas Romances 
2024, mientras que Rosa Montero y Fernando Aram-
buru abrirán el Salón Literario Carlos Fuentes. 

Por su parte, España, bajo el lema Camino de ida 
y vuelta, programa coordinado por el escritor nicara-
güense Sergio Ramírez, traerá a más de 200 perso-
nalidades, de las cuales 25 por ciento son nacidas en 
Latinoamérica, pues uno de los fines es mostrar la 
historia de alianzas culturales que ha tenido dicha na-
ción con México, pues ven en la feria una oportunidad 
para seguir forjando lazos, pese a que en los terrenos 
de la política haya desencuentros, como el reciente en 
el que no se invitó a los reyes de España a la toma de 
posesión de la Presidenta Claudia Sheinbaum. 

“Estoy convencido que un encuentro donde se va 
a encontrar lo mejor del pensamiento y de la litera-

tura mexicana y española es una oportu-
nidad en cualquier escenario, habrá más 
talento, capacidad de reflexión, de mirar 
el pasado, el presente e incluso proyectar 
el futuro. Aprecio del Gobierno actual 
de México, tienen por primera vez a una 
Presidenta, estoy esperanzado que van a 
abrir una grandísima etapa y que este go-
bierno abrirá una gran etapa en su país”, 
expresó Jordi Martí Grau, secretario de 
Estado de Cultura de España.

| Por Carlos Olivares Baró
carlos.baro@rzon.com.mx

LA VOCALISTA, compositora y arre-
glista de jazz Magos Herrera (CDMX, 
1970) alista el concierto Somos: cele-
bración de 25 años de su discografía 
dentro del marco del Festival Cultura 
UNAM con la invitada especial Euge-
nia León, hoy a las 19:00 horas en la 
Sala Nezahualcóyotl del Centro cul-
tural Universitario.  

Acompañada de su sexteto y las 
voces de Ingrid y Jennifer Beaujean, 
la intérprete de “Samba em preludio” 
presenta una selección de temas em-
blemáticos de 25 años de un catálo-
go discográfico de 12 producciones: 
de Orquídeas susurrantes a Aire. Los 
asistentes serán testigos del desplie-
gue de una seductora vocalización 
que la crítica especializada compara 
con la francesa Edith Piaf y la esta-
dounidense Billie Holiday. 

“Quiero compartir con el público 
mexicano algunas de las piezas de 
mis 12 discos. No fue fácil realizar la 
selección: son canciones que grabé a 
finales de los años 90 y durante estos 
años y que hace tiempo no cantaba. 
Lo interesante está en que la gente 
las recuerda muy bien y las pide en 
las presentaciones. Hemos prepara-
do un repertorio esencial que es un 
repaso por esos álbumes en concor-
dancia de un sexteto instrumental, 
dos voces femeninas y una invitada 
especial, la querida Eugenia León”, 
dijo a La Razón, Magos Herrera. 

¿Adelanto de algunos de los te-
mas que serán presentados? Sólo te 
digo algunos: “Veracruz”, “Tú, mi 
delirio”, “Luz de luna”, “Alfonsi-
na y el mar”, “Drumme Negrita” 
y “Gracias a la vida”, entre las 
piezas más populares; tam-
bién me sumerjo en Brasil 
con “Choro de Lua”, “Dindi” o 
“Caraçao vagabundo”.  

¿Por qué clarinete, 
flauta y guitarra acús-
tica en el formato 
instrumental? Para 
suavizar la reso-
nancia, no quisi-
mos un saxofón 
ni la guitarra 

eléctrica y pensamos en el clarinete 
que proporciona una sonoridad de 
música de cámara y, asimismo, el 
retumbo acústico de la guitarra. Con-
trabajo, batería y percusiones com-
pletan el ensamble. 

¿Percusionista invitado? Se inte-
gra el gran percusionista brasileño 
Rogerio Boccato, miembro, durante 
mucho tiempo, de la Orquesta Jazz 
Sinfónica del Estado de São Paulo 
donde tocó con Antonio Carlos Jo-
bim, Hermeto Pascoal, Milton Nas-
cimento, Egberto Gismonti, João 
Bosco, Joe Zawinul, entre muchos 
otros. Estoy agradecida por tenerlo 
como acompañante, es un virtuoso 
percusionista muy cotizado en los 
escenarios del jazz de Nueva York.  

¿Reencuentro con Eugenia León? 
Maravilloso tenerla en el programa. 
Trabajamos juntas en Ciudadana del 
mundo en 2013. Vamos a cantar pie-
zas del repertorio mexicano. Invité 
también a Iraida Noriega, pero por su 
agenda y compromisos no pudo. 

¿Qué más habrá por los 25 años de 
discografía? Después de este evento, 
daré conciertos en Estados Unidos y 
estreno en enero de 2025 mi prime-
ra ópera comisionada por el MET de 
Nueva York Primero sueño de Sor 
Juana Ines de la Cruz en colaboración 
con la compositora Paola Prestini.

¿Cómo define usted este concier-
to? Le pusimos Somos porque en un 
himno que resuena con identidad y 
raíces mexicanas. 

MAGOS HE- 
RRERA, en  

una foto pro- 
mocional.

MÁS O ME-
NOS tendremos 

ingresos por un poqui-
to más (..) casi tablas, 
pero la feria sigue con 
números negros, sigue 
funcionando perfecta-
mente bien”

MARISOL SCHULZ 
Directora general de la 
FIL Guadalajara 
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Magos Herrera 
celebra 25 años de  

discografía 

MARISOL SCHULZ, directora de la 
feria, señala que en términos de ga-
nancias han “salido tablas”; acudirán 
más de 857 escritores de 43 países, 
entre éstos, Abdulrazak Gurnah

FIL GUADALA-
JARA
CUÁNDO: 30 de 
noviembre al 8 de 
diciembre
DÓNDE: Expo 
Guadalajara 

VISITANTES, en la FIL Gua-
dalajara, el año pasado.

SOMOS. 
CONCIERTO 
DE MAGOS 
HERRERA
ARTISTA INVITADA: 
Eugenia León
DÓNDE: Sala Neza-
hualcóyotl. Centro 
Cultural Universitario. 
Festival Cultura UNAM 
CUÁNDO: Miércoles,  
9 de octubre, 2024
HORARIO: 19:00 
horas
BOLETO: 200,  
300 y 400 pesos 
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CIENTÍFICA ESTUDIA SU ACTIVIDAD CEREBRAL. Ana Triana Hoyos, neuróloga co-
lombiana, durante cinco meses vio de lunes a viernes El gran hotel Budapest, y realizaba 
ejercicios de agilidad mental y reflejos, para medir el impacto que tienen dichas actividades.Ciencia
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Redes neuronales artificiales 

| AP

J ohn Hopfield y Geoffrey Hinton 
ganaron el premio Nobel en Física 
por descubrimientos e inventos 
que sentaron las bases del aprendi-

zaje automático y la Inteligencia Artificial, 
anunció ayer la Academia Sueca.

“Los dos laureados de este año con el 
Nobel en Física han utilizado herramien-
tas de la física para desarrollar métodos 
que son la base del potente aprendizaje 
automático actual”, indicó el comité en 
una nota de prensa.

Hopfield realiza su investigación en la 
Universidad de Princeton, mientras que 
Hinton en la Universidad de Toronto.

Ellen Moons, miembro del comité 
del Nobel en la Real Academia Sueca de 
Ciencias, dijo que los dos galardonados 
“utilizaron conceptos fundamentales 
de la física estadística para diseñar redes 
neuronales artificiales que funcionan 
como recuerdos asociativos y encuentran 
patrones en grandes lotes de datos”.

Esas redes, señaló, se han utilizado para 
avanzar la investigación en física y “tam-
bién se han convertido en parte de nues-
tra vida cotidiana, en el reconocimiento 
facial y la traducción de idiomas”.

Hinton predijo que la IA terminaría 
teniendo una “enorme influencia” en la 
civilización y supondrá mejoras en pro-
ductividad y atención médica.

“Sería comparable con la Revolución 
Industrial”, dijo en la llamada con repor-
teros y miembros de la Real Academia 
Sueca de Ciencias. “En lugar de superar 
a la gente en fuerza física, superará a la 
gente en capacidad intelectual. No tene-
mos experiencia de cómo es tener cosas 
más inteligentes que nosotros. Y será 
maravilloso en muchos aspectos. Pero 
también debemos preocuparnos por una 
serie de posibles malas consecuencias, 
en especial la amenaza de que las cosas 
se salgan de control”, añadió.

Aunque el comité reconoció la ciencia 
que hay detrás del aprendizaje automá-
tico y la Inteligencia Artificial, Moons 
también mencionó su lado negativo, 
señalando que “si bien el aprendizaje au-
tomático tiene enormes beneficios, su 
rápido desarrollo también ha planteado 
temores sobre nuestro futuro. De forma 
colectiva, los humanos tienen la respon-
sabilidad de utilizar esta nueva tecnolo-
gía de una forma segura y ética en mayor 
beneficio de la humanidad”.

Hinton comparte esas preocupaciones. 
Abandonó un puesto en Google para po-

GALARDONADOS son 
John Hopfield y Geoffrey 
Hinton; uno de los premia-
dos dice que la utilización 
de la IA en diversos ámbi-
tos “será comparable con 
la Revolución Industrial”

NO TENEMOS 
experiencia de cómo 
es tener cosas más 
inteligentes que 
nosotros. Y será ma-
ravilloso en muchos 
aspectos”

GEOFFREY  
HINTON 
Informático británico 

der hablar más libremente sobre los pe-
ligros de la tecnología que ayudó a crear.

El martes dijo estar conmocionado por 
el reconocimiento. “Estoy estupefacto. 
no tenía ni idea de que esto iba a pasar”, 
comentó cuando lo contactó el comité del 
Nobel por teléfono.

Hinton, quien ahora tiene 76 años, 
ayudó a desarrollar una técnica conoci-
da como retropropagación que ha sido 
crucial para entrenar las máquinas para 
“aprender”. Su equipo en la Universidad 
de Toronto impresionó después a sus co-
legas al utilizar una red neuronal para ga-
nar la prestigiosa competición ImageNet 
de reconocimiento de imágenes en 2012. 

Esa victoria dio pie a la proliferación de 
imitaciones, lo que produjo el auge de la 
Inteligencia Artificial moderna.

Hinton y otros científicos 
de IA, Yoshua Bengio y Yann 
LeCun, ganaron el principal 
premio de computación, el Tu-
ring, en 2019.

“Durante mucho tiempo, la 
gente pensó que lo que estába-
mos haciendo nosotros tres era 
una tontería”, comentó Hinton 
a AP en 2019. “Pensaban que 
estábamos equivocados y que 
lo que estábamos haciendo era 
algo muy sorprendente para 

que personas aparentemente inteligentes 
perdieran su tiempo. Mi mensaje a los jó-
venes investigadores es, no se desalienten 
si todo el mundo les dice que lo que están 
haciendo es tonto”, aconsejó.

Hopfield, de 91 años, creó una me-
moria asociativa que puede almacenar 
y reconstruir imágenes y otras clases de 
patrones en datos, según el comité del 
Nobel. Mientras que Hinton utilizó la red 
de Hopfield como base para una nueva 
red que utiliza un método diferente, 
conocida como la máquina Boltzmann, 
que según se explicó, puede aprender a 
reconocer elementos característicos en 
una clase de datos determinada.

El Nobel de 2023 fue para la física 
franco-sueca Anne L’Huillier, el científico 
francés Pierre Agostini y Ferenc Krausz, 
nacido en Hungría, por su trabajo con la 
parte diminuta de cada átomo que gira 
en torno a su núcleo, y que es fundamen-
tal casi para cualquier cosa: la química, 

la física, nuestros cuerpos y 
nuestros dispositivos.

El premio de Física incluye 
11 millones de coronas suecas 
(1 millón de dólares) en metá-
lico, que proceden del legado 
que dejó el creador del certa-
men, el inventor sueco Alfred 
Nobel. Se ha concedido en 
117 ocasiones. Los laureados 
están invitados a recibir sus 
premios en ceremonias el 10 
de diciembre, el aniversario 
de la muerte de Nobel.

HOY SE DA A CONOCER 
el Nobel de Química y el 
jueves próximo el Nobel de 
Literatura, de éste último hay 
varios escritores en la terna 
de posibles laureados.

TRES CIENTÍ-
FICOS ganaron 
el Nobel de Física 
del año pasado 
por ofrecer el 
primer atisbo de 
una fracción de 
segundo al verti-
ginoso mundo de 
los electrones.

LA ACADEMIA 
Sueca, ayer, al 
anunciar a los 
galardonados.Fo

to
|A

P

P R E M I O  N O B E L
F Í S I C A

Ocasiones  
se ha otorgado el 

Nobel de Física

117

UN  HALLAZGO QUE CAMBIA AL MUNDO
Cómo funcionan las redes neuronales naturales y artificiales.

NATURAL
La red neuronal  
se construye a partir 
de células vivas 
llamadas neuronas 
que envían señales 
a través de la 
sinapsis. Cuando 
aprendemos cosas 
las conexiones son 
más fuertes entre 
algunas neuronas, 
mientras que otras 
se debilitan. 

ARTIFICIAL 
Construyen redes 
de nodos que son 
codificados con un 
valor. Éstos están 
conectados a 
otros y cuando 
la red está 
entrenada, las 
conexiones se 
activan al mismo 
tiempo para tener 
conexiones más 
fuertes. 

SINAPSIS

NEURONA NODO

CONEXIÓN
FUERTE

CONEXIÓN
FUERTE

CONEXIÓN
DÉBIL

CONEXIÓN
DÉBIL Fuente|The Royal Swedish Academy of Sciences
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Quieren la excelencia

Mercedes-Benz usa tecnología 
cuántica para no cometer errores
| Por Laura Corona
laura.corona@razon.com.mx

Una de las principales caracterís-
ticas de Mercedes-Benz, es que 
se compromete con cada uno de 
los automóviles que produce y 

la razón es sencilla: por las configuraciones 
individuales de los programas utilizados 
para que el auto funcione de acuerdo a las 
solicitudes del cliente. 

La personalización de las unidades, ha 
provocado alrededor del mundo una serie 
de códigos no seriados, sino al contrario, 
personalizados dependiendo el gusto de 
cada uno de los clientes. Esto, en ocasiones, 
ha traído errores en las unidades, los cua-
les han costado caro a la empresa alemana, 
por lo que ahora, el objetivo es lograr cero 

LA PLANIFICACIÓN de ensamblaje resulta mucho mejor con Ayesa; el objetivo es detectar 
anomalías antes de emplearla; la personalización provoca una serie de códigos no seriados

errores, algo que pretenden conseguir con 
tecnología cuántica.

Para ello, la compañía automotriz en 
conjunto con Ayesa, proveedor global de 
soluciones de tecnología e ingeniería, co-
menzaron con el uso de tecnología cuán-
tica a través de Quantum Computing, 
misma que ayudará a que se logre la meta 
de cero errores y mejore la producción, 
evitando anomalías en la unidad al ser 
usada por el cliente. 

TODAVÍA NO HAY QUE EMOCIO-
NARNOS… Porque todo esto está suce-

diendo con Mercedes-Benz España. La 
colaboración con Ayesa, busca lograr cero 
errores en el proceso de ensamblaje de los 
automóviles y así alcanzar la excelencia 
en su producción de vehículos. A través 
de la tecnología cuántica, el sistema es 
capaz de detectar de manera automática 
cualquier anomalía, cualquier error de 
configuración, incluso con varios días de 
anticipación, que entre en las líneas de fa-
bricación de los automóviles. 

Sabemos que la producción de estos 
autos de Mercedes-Benz no cuenta con 
un número de serie, por llamarlo de al-
gún modo, esto debido a que cada carro 
cuenta con su propia configuración, de-
pendiendo las solicitudes del cliente. Lo 
que anteriormente se hacía, era prohibir 
las combinaciones de códigos que cau-
saran posibles problemas en la 
producción de autos. 

Ahora, con Ayesa y la tecno-
logía cuántica, se identifica a los 
automóviles que no se pueden 
fabricar, basándose en esas com-
binaciones de códigos, antes de 

que se produzcan, evitando así no sólo 
desperdicio de tiempo, sino también de los 
materiales utilizados para la fabricación de 
ese automóvil personalizado. 

EL RETO MÁS COMPLICADO. Parecie-
ra que a través de la tecnología cuántica, la 
producción de automóviles en Mercedes-
Benz, con cero errores, no suena algo difícil, 
sin embargo, tampoco es un reto sencillo. 
Para ello, dicha tecnología deberá caracte-
rizar los diferentes perfiles de los automó-
viles en función de sus módulos; detectar, 
informar y explicar posibles anomalías en 
configuraciones preparatorias-producti-
vas, todo en búsqueda de una producción 
perfecta, sin errores, sin desperdiciar abso-
lutamente nada.

La prueba de esta alianza entre Mer-
cedes-Benz con la tecnología cuántica, 
se lleva a cabo en la planta de Vitoria, en 
España, en donde se comparan diaria-
mente 14 mil pedidos, con un conjunto 
de entrenamiento detectando pedidos 
anómalos.

Lo que hacen es crear un programa que 
genera un circuito cuántico, 
basado en ordenadores gate, 
ejecutándose en ordenadores 
cuánticos reales de IBM. El ob-
jetivo, esperan se cumpla a la 
brevedad. No más anomalías, 
no más errores de producción. 

SE IMPLEMENTARON dos 
modelos para la detección de 
anomalías, uno con IA clásica 
y otro con IA cuántica; esta 
última es más sensible a la 
percepción de algún error.

LOS RESULTA-
DOS se evalúan 
diariamente, 
provocando la 
actualización del 
sistema supervi-
sor de errores.

Características 
diferentes tiene cada 

uno de los pedidos 
que reciben

706

LAS IMAGENES de los videojuegos de Halo presumen de ser muy realistas.

Xbox cambia el nombre de 
343 Industries a Halo Studios
| Por Laura Corona
laura.corona@razon.com.mx

HALO HA TENIDO demasiadas incon-
sistencias en los últimos años y tanto es lo 
que se ama a la franquicia, que Xbox deci-
dió cambiar el nombre de 343 Industries a 
Halo Studios y así anunciar modificaciones 
en uno de los videojuegos más entrañables 
en el mundo del gaming: Halo.

En el marco del evento Halo World 
Championship, se hizo el anuncio respec-
to a estos cambios a través de un experi-
mento llamado “Project Foundry”, en el 
que presentaron el desarrollo de Halo con 
el motor gráfico Unreal Engine 5, dejando 
de lado a Slipspace Engine, creadores del 
desarrollo de Halo Infinite. 

Una de las cosas que más emocionan, 
es que con el cambio de nombre, revelan 
que están enfocados en revivir los juegos 
de Halo, algo que deja claro que quieren 
rescatar la franquicia. 

EL PRIMER PASO. Pierre Hintze, uno 
de los líderes de “Project Foundry”, de-
claró que este cambio es el primer paso 
para atraer nuevos desarrolladores al 
equipo de Halo para continuar con nue-
vos juegos. “Pusimos un foco despropor-
cionado en tratar de crear las condiciones 
para ser exitosos trabajando en Halo In-
finite. Pero cambiar a Unreal Engine nos 
permite poner el foco en crear múltiples 
nuevas experiencias de la mayor calidad 
posible”, declaró. 

En diversos foros como Xbox Wire, el 
anuncio se dio a conocer como un nuevo 
amanecer para Halo y a través de un pe-
queño trailer de cómo se verá la exclusiva 
Xbox con el impulso de Unreal Engine 5, se 
mostraron los escenarios, los paisajes y sí, 
también al Master Chief al 100 por ciento.

UNA NUEVA ERA. Para Halo, esta será 
una nueva tercera etapa de la que se espe-
ra mucho, ahora con Halo Studios y los de-

sarrolladores saben de esto. “Si realmente 
rompes Halo, han habido dos capítulos 
muy distintos. Capítulo 1 - Bungie. Capí-
tulo 2 - 343 Industries.

Creemos que tenemos una audiencia 
que está hambrienta de más. Así que no 
sólo vamos a tratar de mejorar la eficiencia 
del desarrollo, sino que vamos a cambiar 
la receta de cómo hacemos los juegos de 
Halo. Hoy empezamos un nuevo capítulo”, 
indicaron en medios internacionales.

La franquicia, entonces, desarrollará 
nuevos títulos que próximamente Xbox 
anuncie, siendo la primera vez que no 
tengan un motor propio, además de 
aprovechar las tecnologías de terceros 
para la elaboración de una entrega que 
tiene muy entusiasmados a todos los fa-
náticos de esta saga que se niega a morir, 
pues pese a que tuvo un descenso im-
portante, al final se mantiene en el gusto 
del público y las nuevas generaciones.

 AÚN BAJO el 
nombre de Halo 
Studios, el motor 
Slipspace Engine 
seguirá dando 
soporte a Halo 
Infinite. 

Fo
to

|E
sp

ec
ia

l

Fo
to

s|
Es

pe
ci

al

35LRFINAL.indd   335LRFINAL.indd   3 08/10/24   10:36 p.m.08/10/24   10:36 p.m.



36

deportes@razon.com.mx Tel. 555260-6001

MIÉRCOLES 09.10.2024AGENDA DEPORTIVA

Luis Tiant fallece a los 
83 años, anuncia MLB
EL CARISMÁTICO lanzador cubano de bigote de herradura 
y alucinante movimiento hacia el plato que tuvo a los Medias 
Rojas de Boston al borde de ganar la Serie Mundial y lo puso 
a él cerca de entrar al Salón de la Fama del Beisbol, falleció a 
los 83 años de edad. “Hoy es un un día muy triste”

Deportes
Se retira del futbol

NUNCA IMAGINÉ 
ESTE DÍA: 

ANDRÉS INIESTA

| Redacción

Andrés Iniesta, el histórico me-
diocampista que anotó el gol 
que le dio a España el Mundial 
de 2010, anunció su retiro del 

fútbol profesional. A sus 40 años, el ju-
gador pone fin a una carrera de 22 años 
llena de éxitos, entre los que destacan 
dos Eurocopas, cuatro Ligas de Cam-
peones y un legado imborrable en el 
futbol mundial.

Iniesta fue una pieza clave en el FC 
Barcelona durante los años más exito-
sos del club, bajo la dirección de Pep 
Guardiola, cuando el equipo domina-
ba con su famoso estilo de juego “tiki-
taka”. Formado en La Masia, la cantera 
del Barcelona, compartió el mediocam-
po con leyendas como Xavi Hernández 
y Sergio Busquets, junto a Lionel Messi 
en el ataque.

A lo largo de su carrera, Iniesta logró 
un total de 40 títulos, convirtiéndose 
en el jugador español más laureado de 
la historia. 

Estos logros incluyen nueve títulos 
de La Liga y seis Copas del Rey con el 
Barcelona. Además, fue fundamental 
en los títulos de la Champions League 
que el club catalán ganó en 2006, 2009, 
2011 y 2015.

El legado de Iniesta va más allá de 
los títulos con el Barcelona. Con la se-
lección española, vivió la época dorada 
del futbol nacional, con victorias en las 
Eurocopas de 2008 y 2012 y el históri-
co triunfo en el Mundial de Sudáfrica 
en 2010. Fue en la final de ese Mundial 

EL MEDIOCAMPISTA ESPAÑOL es el máximo ganador de títulos en la 
historia, con 40; le dio a la selección ibérica su único campeonato mundial en 
2010; fue profesional durante 22 años y decide el adiós en Emiratos Árabes

Iniesta se mostró emocionado al anun-
ciar su despedida. “Nunca pensé que 
llegaría este día, nunca lo imaginé”, 
confesó con lágrimas en los ojos. “Estas 
lágrimas son de emoción y orgullo, no 
de tristeza. Son las lágrimas de ese niño 
que soñaba con ser futbolista y lo logró, 

tras mucho sacrificio y trabajo”.
Desde su debut en 2002, Iniesta 

disputó 674 partidos con la camiseta 
del Barcelona, dejando una huella im-
borrable en la historia del club. Tras su 
salida del Barça en 2018, jugó para el 
Vissel Kobe de Japón y, más reciente-
mente, en el Emirates de la Pro League 
emiratí.

Lionel Messi, quien compartió gran 
parte de su carrera con Iniesta, no tar-
dó en dedicarle unas palabras en redes 
sociales: “La pelota te va a extrañar y 
todos nosotros también. Te deseo lo 
mejor siempre, sos un fenómeno”.

Por su parte, el Real Madrid, eterno 
rival del Barça, también rindió home-
naje al talento y los valores de Inies-
ta, reconociéndolo como una de las 
grandes leyendas del fútbol español y 
mundial.

“Su icónico gol en la final del Mun-
dial quedará para siempre en la me-
moria de todos los aficionados espa-
ñoles”, mencionó el club madrileño.

Un trofeo que nunca llegó: el Balón 
de Oro Aunque su palmarés está re-
pleto de títulos, el Balón de Oro es el 
único trofeo que le faltó a Iniesta. Mu-
chos consideraron que debió ganarlo 
en 2010, tras su destacada actuación 
en el Mundial. Sin embargo, ese año el 
galardón fue para Messi.

A pesar de esto, Iniesta valoró el he-
cho de que tres jugadores del Barça, él, 
Xavi y Messi, ocuparan el podio en esa 
edición: “La imagen de Xavi, Leo y yo 
en el podio es más grande que haberlo 
conseguido”, dijo con humildad.

Andrés Iniesta deja el fútbol, pero 
su legado permanece. Un futbolista 
que no solo conquistó títulos, sino 
también corazones con su elegancia y 
maestría en el campo. Su nombre es-
tará grabado por siempre en la histo-
ria del deporte, y su influencia seguirá 
inspirando a generaciones futuras de 
futbolistas.

Sin duda, el futbol mundial echará 
de menos a uno de los mejores me-
diocampistas de la historia que jamás 
haya pisado una cancha.

donde Iniesta anotó el gol de-
cisivo en el minuto 116, que le 
dio a España su primer y único 
título mundial, en un duelo in-
olvidable contra Holanda.

En una conferencia de pren-
sa en el puerto de Barcelona, 

EL BARCELONA, Real 
Madrid y la Selección de 
España enviaron boletines 
agradeciendo su trayectoria; 
Messi, Puyol y Xavi también 
mandaron mensajes a redes.

TÍTULOS DEL FANTASMITA 
POR EQUIPO

COPA DEL MUNDO 1

EUROCOPA  2

CHAMPIONS LEAGUE  4

MUNDIAL DE CLUBES 3

LALIGA 9

SUPERCOPA DE EUROPA 3

COPA DEL REY 6

SUPERCOPA DE ESPAÑA 7

EUROCOPA SUB17  1

EUROCOPA SUB19 1

CAMPEÓN DE JAPÓN 1

JAPANISCHER SUPERPOKALSIEGER 1

JAPANISCHER POKALSIEGER 1

JUEGOS CON ESPAÑA

Torneo Partidos Goles Asistencias Minutos

AMISTOSOS 55 5 10 2.947’

ELIMINATORIAS 
EUROCOPA

21 6 6 1.495’

ELIMINATORIAS COPA 
MUNDIAL

20 1 5 1.519’

EUROCOPA 16 - 5 1.328’

COPA MUNDIAL 14 2 3 1.201’

COPA 
CONFEDERACIONES

5 - 1 404’

TÍTULOS PERSONALES

MEJOR JUGADOR DEL AÑO – 2012

MEJOR FUTBOLISTA DEL AÑO – 2009

MEJOR FUTBOLISTA DE LA TEMPORADA – 2011/2012

EL FANTASMITA levantando la Copa 
del Mundo en Sudáfrica 2010.

Foto|AP
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La Selección Mexicana se prepara 
para los partidos amistosos de la 
Fecha FIFA y previo al duelo ante 
el Valencia, el defensa central so-

norense César Montes habló sobre lo que 
ha representado la llegada de Javier Agui-
rre al banquillo Tricolor. 

Para el Cachorro Montes se sintió de 
inmediato el impacto del Vasco Aguirre, 
quien está al frente de la Selección Mexica-
na por tercera ocasión y es el encargado de 
llevar al cuadro nacional a lo más alto en la 
Copa del Mundo del 2026.

“Se notó desde los primeros partidos la 
mano de Javier Aguirre. Él te pide mucha 
intensidad, siempre concentración, un 
equipo junto”, dijo Montes ante los me-
dios. “Creo que en los primeros partidos se 
vio y esto es para reafirmar, para seguir el 
proceso que va iniciando y creo que Javier 
tiene bastante jerarquía hacia nosotros y 
nosotros respondemos”, agregó. 

El defensa, quien juega en la Liga Rusa, 
considera que lo principal que le ha impri-
mido el estrega al equipo es la intensidad y 
la concentración, además que juegan a lo 
mismo, situación que espera también ayu-
de a la conexión con la afición, que en los 
últimos partidos ha abandonado al equipo. 

La desconexión del público con la Selec-
ción Mexicana ha sido notoria en los últi-
mos compromisos, por lo que se optó que 
el Tricolor juegue en suelo nacional. En la 
ciudad de Puebla se medirán ante el Valen-
cia y en Guadalajara ante Estados Unidos, 
en el clásico de la Concacaf. 

“Nostros queremos reconectar con 
ellos, queremos demostrar dentro del cam-
po y poco a poco se van a ir sumando más, 
estos partidos serán importantes en nues-
tra casa, conectar con ellos, ganas y será im-
portante”, dijo el central sobre la comunión 
con el aficionado. 

El primer partido de la Selección Mexi-

cana en la Fecha FIFA es ante el Valencia de 
España, situación que para César Montes 
es extraña, pues jugará ante un equipo de 
futbol debido a la falta de disponibilidad de 
algunas de las selecciones del mundo. 

“Es difícil asimilar jugar contra un club, 
pero es lo que nos toca, seguramente 
muchas selecciones compiten por algo y 
nosotros no, todos están ocupados, pero 
Valencia es un gran club, juega en una de 
las mejores ligas y afrontarlo de la mejor 
manera”, comentó el zaguero.

El Valencia no viene en su mejor mo-

CÉSAR MONTES debutó 
con México en el empate 
sin goles contra Jamaica en 
la fase de grupos de la Copa 
Oro 2017. Jugó 45 minutos 
en aquel encuentro.

CÉSAR MONTES EN LA SELECCIÓN MEXICANA

Competencia Partidos Goles Asistencias
AMISTOSOS 17 1 1

CLASIFICACIÓN MUNDIAL 12 - -

COPA ORO 7 - -

NATIONS LEAGUE  7 - 1

COPA MUNDIAL 3 - 1

COPA AMÉRICA 3 - -

TOTAL 49 1 3

ADEMÁS de César 
Montes, otro jugador de 
la Selección Mexicana que 
habló ante los medios  
antes de la Fecha FIFA fue 
el atacante Ozziel Herrera, 
quien no ve crisis en el 
futbol mexicano ni en el 
Tricolor, pues considera 
que el balompié nacional 
es bien visto. 

El volante de los Tigres 
de la UANL no cree que 
exista una crisis e hizo 
menos la baja venta de 
entradas para los parti-
dos del Tricolor, pues en 
su perspectiva la afición 
azteca los apoyará. 

“No comparto eso (si 
hay crisis), creo que el 
futbol mexicano siempre 
ha sido bien visto, la verdad 
que eso de entradas no sé 
cómo esté, pero sí tene-

mos gran afición que estará 
apoyando contra Valencia. 
Siempre difícil completar 
los procesos yo que lo vi 
como aficionado puedo ver 
que es algo difícil trabaja-
mos para hacerlo mejor u 
creo que eso es lo que ha-

remos en este ciclo. Es una 
oportunidad de reconectar 
con la afición, la afición 
siempre ha respondido a la 
selección, y creo que esta 
no va a ser la excepción”, 
dijo al respecto.

Ozziel Herrera aspira a 
estar en la Copa del Mundo 
2026 y se fija como meta 
ser titular en los Tigres, 
pues eso le abrirá las puer-
tas a más convocatorias 
con el equipo que dirige 
Javier Aguirre. 

“Primero que nada 
tienes que ser titular y estar 
muy bien en tu club, eso te 
da la oportunidad de venir 
acá, y cuando estás acá es 
responder, sabes, hacerlo 
bien, de la mejor manera 
y poco a poco te puedes 
ganar un lugar, es lo que 
pienso yo”, señaló.

OZZIEL HERRERA NO VE CRISIS EN LA SELECCIÓN

mento, ya que es lugar 18 de 20 de LaLiga 
de España y lejos quedaron los años en 
donde peleaban por títulos, aunque César 
Montes cree que es un club que tiene juga-
dores de jerarquía.

“Uno como institución trata de tener a 
los mejores del mundo según sus posibi-
lidades y creo que el Valencia es un gran 
club que tiene eso, jugadores de jerarquía 
y que nosotros vamos a enfrentar de la me-
jor manera y es un partido de preparación 
para nosotros, para ellos también, y será un 
lindo encuentro”, agrega.

Enfrentan al Valencia el sábado

EL DEFENSOR central destaca el buen trabajo del 
director técnico en la Selección Mexicana; el Cachorro 

quiere reconectar con la afición Tricolor

César Montes 
resalta que 

con Aguirre sí 
hay intensidad

REUNIÓN. Antonee Robinson 
fue el primer integrante de la se-
lección estadounidense que cono-
ció al nuevo entrenador Mauricio 
Pochettino, por mera casualidad 
en un restaurante de Londres. El 
argentino sostuvo una reunión 
con el equipo completo ayer, pre-
vio a los partidos amistosos ante 
Panamá el sábado y contra Méxi-
co el 15 de octubre.

DE VUELTA. Argentina contará 
con su capitán Lionel Messi desde 
el arranque del partido del jueves 
contra Venezuela por las elimi-
natorias al Mundial 2026, mien-
tras el volante Alexis Mac Allister 
está prácticamente descartado 
por una molestia muscular. El en-
trenador Lionel Scaloni le pidió a 
Emiliano Dibu Martínez controlar 
su temperamento.

TRIUNFAL. La Roma abrió su 
participación en la Liga de Cam-
peonas con una victoria sorpre-
siva de 1-0 ante Wolfsburgo, dos 
veces monarca. Lyon, poseedor 
del récord con ocho títulos de la 
Champions League femenina, 
goleó 3-0 al Galatasaray, mientras 
que Chelsea superó 3-2 al Real 
Madrid, con un cabezazo de la co-
lombiana Mayra Ramírez.

DE RÁPIDO
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Fotos|Mexsport y Cortesía

CÉSAR MONTES, 
en un juego ante Vene-
zuela en junio de 2024.

OZZIEL HERRERA en el 
entrenamiento, ayer.

MÉXICO 
CON EL 
VASCO 

AGUIRRE* 

3-0

0-0

vs.

vs.
*Etapa actual
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Los últimos días han sido de mucha tensión 
en Guadalajara y no es para menos, porque 
cuando el río suena es porque agua lleva. Así 
se lo dejaron saber los aficionados de Chi-
vas a su entrenador Fernando Gago con la 
tremenda rechifla el sábado ante Atlas. “Si 
no está al 100 con nosotros, que se vaya de 
una vez”, es la sentencia por parte de la afi-
ción del Rebaño. Los rumores de la prensa en 

En época de huracanes, vaya tormen-
tita que se armó en el Club Deportivo 

Guadalajara. Primero, las derrotas contra un 
América que sufre su peor momento con 
André Jardine, la de Cruz Azul y la última 
ante Atlas; los problemas extra cancha de ju-
gadores como Javier Hernández y Roberto 
Alvarado que nuevamente hacen el ridículo 
fuera de la cancha. Y ahora, la nueva teleno-
vela del momento que divide el corazón de 
Fernando Gago con dos amores: Boca Ju-
niors, uno de los grandes de Argentina o las 
Chivas, el histórico mexicano.

Guadalajara señalan que hasta los propios 
jugadores ya están cansados con los dimes 
y diretes sobre si su entrenador se quedará 
o se marchará al club xeneize.

Mientras tanto, la prensa deportiva en 
Argentina juega el mismo papel que acá en 
México, pero para los suyos. Los periodistas 
pro Riquelme, afirman que Fernando Gago 
es la primera opción, la B y la C, también 
es Gago. En pocas palabras, es cuestión de 
tiempo para que el quilombo llegue a su fin 
y en breve pueda ser anunciada con bombo 
y platillo, la contratación del hoy entrena-
dor de Chivas, y que puede ser la última 
esperanza para enderezar el barco que se le 
hunde a Juan Román Riquelme.

Porque el gigante sudamericano vive 
una crisis deportiva: no se clasificó a la ac-
tual Copa Libertadores, marcha en el déci-
mo lugar de la liga y las opciones para cla-
sificarse a la Libertadores 2025 se reducen 
cada vez más. Por eso la urgencia que tiene 
Riquelme para presentar lo antes posible 
a Gago y que comience a darle una nueva 
cara al proyecto que hoy marcha sin rumbo 
y tenga tiempo para aspirar a clasificar a la 
próxima Copa Libertadores, porque de lo 
contrario, la era de Riquelme al frente de 
Boca, tendría casi punto final.

Habrá que esperar que Amaury Vergara 
no de su brazo a torcer. Que no ceda ante 
las opciones múltiples de abonos chiqui-
tos para liquidar la cláusula que liberaría a 
Gago; porque uno de los problemas con los 
que batalla Boca Juniors es el tema econó-
mico y es la principal razón por la cual no 
han podido hacerse de Fernando Gago. Si 
Boca quiere repatriar a Fernando Gago, que 
paguen los dos millones íntegros, porque 
varias deudas siguen pendientes de otros 
clubes argentinos con los mexicanos. Nos 
eliminan siempre en los mundiales y aparte 
nos bailan en los negocios.

Ojalá esta nueva experiencia sirva a la 
directiva rojiblanca para estructurar de ma-
nera más sólida los próximos proyectos, que 
incluyan gente que desee estar en las Chi-
vas, y no se trata únicamente sobre la nacio-
nalidad, porque también uno de sus últimos 
ídolos en el banquillo vino desde Argentina, 
el tema va de como cerrar bien los contratos, 
las cláusulas que quieran incluir, si un técni-
co insiste en dejar una opción abierta, para 
irse a otro club, ahí no es. Las Chivas es uno 
de los clubes más importantes de nuestro 
país y no puede permitir este tipo de polé-
micas que lo dejan como plato de segunda 
mesa y el hazmerreír de todo un continente.

DEL PLATO A LA BOCA
POR DANIEL ALONSO

ARQUETIPO FUTBOL

Apenas van 5 semanas

Robert Saleh es 
despedido de Jets 
tras 4 temporadas
| AP

Robert Saleh insistió que nadie ha-
bía caído presa del pánico tras el 
titubeante comienzo de tempo-
rada de los Jets de Nueva York y 

un día después quedó desempleado.
El dueño Woody Johnson tomó el mar-

tes la fulminante decisión de despedir a 
Saleh tras el quinto partido de su cuarta 
temporada luego que el equipo quedó 
con marca 2-3 tras una derrota 23-17 ante 
Minnesota en Londres el domingo.

“Es uno de los equipos más talentosos 
ensamblados por los Jets de Nueva York”, 
dijo Johnson durante una teleconferen-
cia. “Quería darle a este equipo la mejor 
oportunidad para ganar esta temporada. 
Siento que teníamos que tomar una dife-
rencia diferente y fue lo que hicimos hoy”.

Saleh acabó 20-36 como estratega de 
los Jets, ávidos de poner fin a la sequía ac-
tiva más larga de la NFL sin clasificarse a 
los playoffs, de 13 campañas.

El coordinador defensivo Jeff Ulbrich 
quedó a cargo como entrenador interino.

“Nos brindará una chispa positiva”, dijo 
Johnson sobre Ulbrich.

Se trata de la primera vez que en los 25 

SE DICE que el coach no tenía muy buena re-
lación con el quarterback Aaron Rodgers; el lu-
nes dio conferencia de prensa y aseguró estar 
tranquilo y con el puesto seguro

años que Johnson lleva como propietario 
del equipo que un entrenador es despedi-
do en medio de la temporada.

La inesperada decisión se tomó un día 
después que manifestó sentirse confiado 
que el quarterback Aaron Rodgers y los 
Jets serán capaces de enderezar el rumbo 
tras perder dos encuentros en fila. La de-
rrota en Londres ante los invictos Vikings 
fue el peor partido de Rodgers con Nueva 
York al ser interceptado tres veces.

“Queda muchísimo por jugar”, dijo 
Saleh el lunes. “Podemos mejorar en mu-
chas cosas... No caigo en el pánico. Nadie 
en estas instalaciones está en pánico”.

Pero evidentemente Johnson acabó 
perdiendo la paciencia con Saleh y deci-
dió hacer un cambio.

Johnson dijo que habló con Rodgers 
— pero no sobre un posible cambio de en-
trenador — el lunes. También charló con el 
gerente general Joe Douglas, pero subrayó 

que “esta fue mi decisión”.
Se trata de la 12ma ocasión desde 2000 

que un equipo cambia de entrenador con 
apenas cinco partidos o menos en la cam-
paña, y la primera desde que Matt Rhule 
fue despedido por Carolina al cabo de cin-
co juegos en 2022.

El quarterback de los Jets de Nueva 
York Aaron Rodgers sufrió un esguince 
bajo en el tobillo izquierdo, pero segura-
mente podrá jugar ante Buffalo el próxi-
mo lunes, según informó el entrenador 
Robert Saleh el lunes pasado, un día antes 
de que fuera despedido.

Esta lesión hizo recordar el dolor que 
sintió en el Estadio Metlife cuando sufrió 

RODGERS y Saleh en una discusión hace un par de semanas.

un desgarro en el tendón de Aquiles tras 
apenas cuatro jugadas en su debut con los 
Jets el año pasado. El equipo seguirá eva-
luando a Rodgers, quien también estuvo 
lidiando con una dolencia en la rodilla iz-
quierda la semana pasada.

Los Jets (2-3) recibirán el próximo lunes 
a Los Bills (3-2), sus rivales en la División 
Este de la Conferencia Americana. Nueva 
York podría saltar al liderato divisional 
con una victoria. Rodgers, de 40 años, 
ciertamente se beneficiará del día extra 
de descanso tras recibir tres capturas y 11 
golpes ante los Vikings.

Rodgers tuvo su peor actuación con los 
Jets, completando 29 de 54 pases.

Años de historia 
tienen los Jets de 

Nueva York en NFL

65

NÚMEROS DE ROBERT SALEH AL FRENTE DE NUEVA YORK

Temporada Partidos Triunfos Derrotas Alcance
2021 17 4 13 Temporada regular
2022 17 7 10 Temporada regular
2023 17 7 10 Temporada regular
2024 5 2 3 ¿?
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Tiene 32 años  

| Por Enrique Villanueva
enrique.villanueva@razon.com.mx

Un momento histórico se vivió 
en el deporte de Estados Uni-
dos, concretamente en la NHL, 
la liga de hockey sobre hielo 

formada por franquicias estadouniden-
ses y canadienses, luego de que Jessica 
Campbell se convirtió en la primera mu-
jer entrenadora en la competencia.

Jessica Campbell debutó con una de-
rrota en el timón del Seattle Kraken, que 
perdió por marcador de 3-2 frente al St. 
Louis Blues en el Climate Plegue Arena 
de Seattle, Washington.

El Seattle Kraken contrató en julio de 
este año a Jessica Campbell como asis-
tente, pero ayer asumió el mando. Ante-
riormente se desempeñaba en el Coache-
lla Valley Firebirds, filial de la franquicia 
de Washington.

La experiencia de Jessica Campbell, de 
32 años de edad, es amplia en el mundo 
del hockey. Fue jugadora en la NCAA, la 
liga canadiense y la selección de Canadá, 
donde nació el 24 de junio de 1992 en Ro-
canville, Saskatchewan.

Su primera oportunidad como asis-
tente fue con el representativo de Alema-
nia en el Campeonato Mundial de la IIHF.

Antes de este histórico logro, Jessica 
Campbell se había convertido también 
en la primera mujer asistente en un equi-
po de la AHL (American Hockey League), 
luego de que en el 2022 fue contratada 
por la filial del Seattle Kraken, el Coache-
lla Valley Firebirds.

La entrenadora canadiense ha estado 
involucrada en el programa de tutoría de 
la Asociación de Entrenadores de la NHL 

LA CANADIENSE hace historia en el timón del Seattle Kra-
ken; era asistente de la filial del equipo de Washington y fue 
jugadora de la selección de hockey sobre hielo de su país 

Mets se acerca a serie de campeonato
| AP

PETE ALONSO descargó otro jonrón ante 
Aaron Nola, y Sean Manaea lanzó sin ad-
mitir anotación hasta el octavo inning para 
que los Mets de Nueva York vencieran 7-2 
a los Phillies de Filadelfia, con lo cual toma-
ron una ventaja de 2-1 en la serie divisional 
de la Liga Nacional de la MLB.

Jesse Winker envió también la pelota 
al otro lado de la cerca y el dominicano 
Starling Marte conectó un sencillo clave 
de dos carreras para ayudar a los Mets, que 
avanzaron con el pasaje de comodín y ju-
garon su primer encuentro como locales 
en 16 días. Nueva York está a un triunfo de 
llevarse la serie.

El cuarto encuentro está programado 

para este miércoles en el Citi Field. El ve-
nezolano Ranger Suárez, (12-8 con efecti-
vidad de 3.46) abriría por Filadelfia frente a 
otro zurdo, José Quintana (10-10, con 3.75 
de carreras limpias admitidas).

De avanzar a la Serie de Campeonato de 
la Liga Nacional, los Mets enfrentarían a los 
Dodgers de Los Ángeles o a los Padres de 
San Diego.

Manaea fue relevado después de per-
mitir un sencillo en el primer turno del 
octavo episodio. El espigado zurdo, quien 
se convirtió en as de nueva York durante 
la segunda mitad de esta campaña, recibió 
palmadas de felicitación por parte de sus 
compañeros en la cueva.

Cuando abandonaba la loma, obtuvo 
también una ovación por parte de buena 
parte de los 44,093 fanáticos, que agitaron 
toallas para animar a su equipo.

Por su parte, los Padres se pusieron 2-1 
arriba sobre los Dodgers al imponerse 6-5 
en el tercer juego entre ambos.

en los dos últimos años.
En medio de la pandemia de Covid-19, 

instruyó a un grupo de veteranos de la 
NHL en Kelowna, Columbia Británica, 
entre ellos el defensa Luke Schenn, el 
delantero Tyson Jost, el centro Mathew 
Barzal y Shea Weber, excapitán de los 
Nashville Predators.

Jessica Campbell reconoció que jamás  
le había pasado por la mente convertirse 
en entrenadora. Sin embargo, considera 
que este hecho inédito puede servir de 
inspiración a las mujeres jóvenes, para 
que sepan que pueden cumplir todas las 
metas que se propongan.

“Al crecer, nunca soñé con ser entrena-

dora, porque no lo veía y, por lo tanto, no 
sabía cómo era ese camino. Pero para los 
atletas jóvenes ahora es muy importante 
tener esa visibilidad para que entiendan 
que literalmente pueden ser lo que quie-
ran. Algunos de los muchachos a los que 
entrenaré, sus hijas ahora pueden verlos 
tener una entrenadora”, comentó Camp-
bell en entrevista con ESPN.

“Cuando era niña, siempre tuve la 
creencia, mientras jugué hockey mas-
culino hasta los 17 años, que yo también 
era igual y capaz. Nunca me he centra-
do en mi género”, agregó la nueva entre-
nadora del Seattle Kraken.

Fundado en el 2018, el Seattle Kra-
ken debutó en la NHL en la temporada 
del 2021. Forma parte de la Conferencia 
Oeste y disputa sus partidos como local 
en el Climate Pledge Arena, recinto con 
capacidad para 17,400 espectadores.

PETE ALONSO y Harrison Bader cele-
bran un jonrón, ayer.

JESSICA CAMPBELL observa el juego entre Seattle Kraken y St. Louis Blues, ayer.

Frances Tiafoe 
insulta a juez tras 
su eliminación
| AP

EL TENISTA estadounidense Frances Tia-
foe, semifinalista en el reciente Abierto de 
Estados Unidos, maldijo repetitivamente 
a un juez de silla tras su derrota frente al 
ruso Roman Safiullin en la tercera ronda 
del Masters de Shanghái.

Tiafoe dirigió aproximadamente 10 
insultos hacia el juez Jimmy Pinoargote 
durante un minuto tras caer 5-7, 7-5 y 7-6 
ante Safiullin, el número 61 del ranking de 
la ATP, en el torneo con sede en China.

Momentos después, Frances Tiafoe 
ofreció disculpas en redes sociales, des-
cribiendo su acción como un “comporta-
miento inaceptable”.

“Ese no es quien soy y mucho menos 
como me gustaría tratar a una persona. 
Dejé que el calor de mi frustración en el 
momento se aprovechara de mí y estoy 
extremadamente decepcionado con la 
manera en cómo manejé la situación”, in-
dicó el estadounidense de 26 años de edad.

El reglamento de la ATP exige multas 
de 60,000 dólares en los torneos Masters 
1000 por abuso verbal hacia un árbitro. El 
torneo puede sustraer el dinero como pre-
mio, y el caso podría ser enviado al Comité 
de Multas de Miembros de la ATP para una 
investigación más amplia.

Un portavoz de la gira dijo que por el 
momento todavía no se ha tomado ningu-
na decisión acerca del asunto.

Tiafoe, actual número 17 en el ranking, 
se disgustó porque le quitaron su primer 
servicio debido a una violación de tiempo 
en un desempate decisivo y el marcador 
empatado 5-5.

Pinoargote indicó que Tiafoe no esta-
ba haciendo un intento genuino de servir 
cuando lanzó la bola hacia el aire en la 
línea de fondo cuando el reloj de servicio 
estaba a punto de expirar. El tenista esta-
dounidense inicialmente protestó previo 
a continuar jugando; perdió ese punto y el 
siguiente para cerrar el partido.

El originario de Hyattsville, Maryland, 
felicitó a Roman Safiullin en la red antes 
de dar la vuelta y dirigirse hacia el árbitro y 
lanzar sus primeros improperios.

FRANCES TIAFOE durante uno de sus partidos en el Mas-
ters de Shanghái, el 7 de octubre.

EL POLACO Hubert 
Hurkacz es el actual 
campeón del Masters de 
Shanghái, luego de que el 
año pasado se impuso en la 
final al ruso Andrey Rublev.

Títulos de la ATP ha 
conquistado Frances 

Tiafoe

3

Campbell, la primera 
entrenadora en NHL

JESSICA CAMPBELL
EDAD: 32 años

CARRERA COMO JUGADORA: 2010-2020
EQUIPO QUE DIRIGE: Seattle Kraken

SU PALMARÉS 
REPRESENTANDO A CANADÁ

UN ORO en el Mundial de Suecia 2015
UN ORO (Estados Unidos 2010) y una plata 

(Alemania 2009) en Mundial Sub 18
UN ORO (Canadá 2014) y una plata (Suecia 

2015) en 4 Nations Cup
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